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Focco vai apertar o cerco nas 
prefeituras durante as eleições 

O Focco, junto com ou-
tros órgãos, vai fiscalizar 
os convênios e repasses de 
dinheiro para as prefeituras 
municipais durante o perío-
do eleitoral. Página 17
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clima & tempo
Sertão

29  Máx.
21o  Mín.

31o   Máx.
18o  Mín.

33o   Máx.
20o  Mín.

Fonte: INMET

LitoraL

Altura
0.3m

Moeda
DÓLAR    R$ 2,013 (compra) R$ 2,013 (venda)
DÓLAR TURISMO  R$ 1,940 (compra) R$ 2,080 (venda)
EURO   R$ 2,476 (compra) R$ 2,478 (venda)

Informações úteis para a semana:Cariri-agreste

Marés Hora Altura

Fonte: Marinha do Brasil

ALTA 11h26 1.7m

baixa

baixa

17h47

05h23

0.9m

0.9m

l UEPB convoca estudantes de 10 cursos para inscrições do Enade até dia 17 de agosto 
 
l Redução da maioridade penal será discutida hoje durante simpósio no Unipê
 
l Aulas do programa PBVest começam hoje em 30 municípios paraibanos
 
l Semob altera a partir de hoje itinerário de cinco linhas de ônibus na orla da Capital

Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

Retomada do 
Programa do 
Leite beneficiará 
120 mil famílias

20CadeRno

SoCial

A retomada do Programa 
do Leite vai beneficiar 120 mil 
famílias e 2,5 mil produtores. 
O Governo do Estado vai in-
vestir cerca de R$ 50 milhões 
até o final do ano. Página 13

A peça Corte Seco, com 
Eduardo Moscovis, está 
em cartaz hoje no Teatro 
Paulo Pontes. Página 5

nublado com 
chuvas ocasionais

BRASILEIROS EM LONDRES 

Brasil disputa medalhas inéditas hoje

FoTo: evandro Pereira

TRE-PB realiza 
simulação para 
avaliar sistema 
de votação

TRT inscreve 
para 73 vagas 
de estágio em 
várias áreas

Jornalistas 
lutam para que 
diploma volte a 
ser obrigatório

Brasil massacra 
Itália e disputa 
o ouro domingo 
contra a Rússia

Página 18
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a União faz homenagem especial aos pais Página 13

Greve da Anvisa atrasa desembarque de navios no Porto de Cabedelo e causa prejuízo diário de R$ 40 mil Página 14
FoTo: ortilo antônioFoTo: Marcelo lipiani

FoTo: alaor Filho/aGiF/CoB

FoTo: Fernando Soutello/aGiF/CoB

FoTo: divulgaçãoFoTo: Washington alves/aGiF/CoB

Boxe e futebol buscam inéditas medalhas de ouro hoje, enquanto que o voleibol feminino que repetir o primeiro lugar no pódio Página 21



UN

As lutas sociais, incluindo as greves,  
mesmo quando justas, provocam vítimas. 
É consequência natural dos conflitos que 
eles causem tensões, desconfortos e incom-
preensões. No caso das greves, que agora se 
alastram no serviço público federal em to-
dos os Estados, não é diferente. As tensões 
estão no ar, o desconforto se materializa na 
falta da prestação de serviços à população e 
as incompreensões estão em curso. 

A greve dos servidores federais, que já 
se instalou na área da educação e das agên-
cias reguladoras,  ganhou ontem a adesão 
de policiais rodoviários e ameaça se tornar 
a paralisação mais ampla do funcionalismo 
desde o começo do governo Lula, desafian-
do a gestão da presidente Dilma Rousseff.

Como ocorre nas guerras, a primeira 
vítima é a verdade. Os números oficiais e 
do movimento não batem. Nas contas sin-
dicais, ao menos 27 órgãos federais foram 
diretamente afetados, entre greves, suspen-
são temporária de trabalho ou operações-
-padrão. As paralisações já prejudicam o 
cotidiano da população. Ontem, pelo menos 
oito estradas ficaram congestionadas por 
causa de uma fiscalização intensa de veícu-
los. Aeroportos e até a área da saúde, com a 
retenção de remédios importados em depó-
sitos, estão sendo afetados. Universidades 
federais estão paradas há quase três meses.

 O governo de Dilma Rousseff deve con-
cluir nos próximos dias os cálculos de quan-
to destinará no ano que vem aos reajustes 
dos servidores federais, cujas reivindica-
ções, se atendidas na íntegra, podem ter im-

pacto de até R$ 92 bilhões numa folha de pa-
gamento de cerca de R$ 100 bilhões anuais. 

De um lado, o Palácio do Planalto usa 
a crise econômica internacional como jus-
tificativa para atender a todos. No momen-
to há 30 categorias em greve no País. Os 
primeiros a parar foram os professores de 
escolas técnicas e universidades federais, 
ainda no mês de maio.  De outro, os sindi-
catos dizem haver cerca de 350 mil servi-
dores parados atualmente. O governo, po-
rém, afirma que o número é inflado pelos 
manifestantes. Nesta altura do campeona-
to, os números são o que menos importa. 
A população está sendo afetada pela onda 
grevista e não pode ficar indefinidamente 
nesta situação. Governo e sindicatos têm 
que, em mesa de negociações, encontrar 
uma solução para o impasse. 

O governo diz estar agido para coibir o 
que considera “abusos”. A paralisação dos 
portos é a que mais irrita a presidente Dilma 
Rousseff. Não por acaso, ainda em julho ela 
baixou decreto permitindo que o governo 
celebre convênios com Estados para “tomar 
emprestados” funcionários que substituam 
os grevistas. Outra providência foi determi-
nar o corte do ponto. Em julho, porém, isso 
significou deixar sem salário apenas 1.972 
servidores. Técnicos dizem que o número 
está subestimado porque as universida-
des federais, por exemplo, não informaram 
quantos funcionários deixaram de trabalhar.  
A grande questão é que nessa briga do ro-
chedo com o mar quem sofre é o marisco. E 
o marisco, leitores, somos nós. 

De 11 a 18 de agosto estarei no 
Festival de Gramado, onde ocorrerá a 
estreia nacional de O Som ao Redor, de 
Kléber Mendonça Filho, do qual partici-
pei como ator. O filme teve seu “vernis-
sage” mundial em Roterdã, onde ganhou 
o primeiro dos dois FRIPESCI – Prêmios 
da Federação Internacional de Críticos 
Cinematográficos – dos quais o segun-
do acaba de acontecer no Festival NEW 
HORIZONS da Polônia, depois do Grand 
Prix em Copenhague e do prêmio de 
melhor filme no festival da Sérvia.

De 17 a 24 de setembro estarei no 
Festival de Brasília para a estreia de 
Era uma vez eu, Verônica, do Marcelo 
Gomes, no qual faço o papel de pai da 
moça do título, interpretada por Hermi-
la Guedes, que – pelo que vivi com ela 
- deverá ter aí um tento que será marco 
vital em sua carreira. 

Foi uma experiência incrível – li-
teralmente - para este setentão que da 
vida não esperava mais nada, integrar 
o elenco dessas duas grandes produ-
ções pernambucanas, uma realizada em 
agosto/setembro, outra em outubro/
novembro de 2010. Tanto, que saí delas 
absolutamente esgotado, tendo de me 
valer, pela primeira vez, de geriatra e 
cardiologista. Imagine o que é contra-
cenar com um ator do porte de Irandhir 
Santos, em O Som, e com essa atriz 
afinadíssima, que é Hermila Guedes, em 
Era uma vez. Algo como as parcerias 
que tive com Kaplan na Cantata pra 
Alagamar, com Eli-Eri Moura na ópera 
Dulcineia e Trancoso, com Carlos Anísio 

e Rosângela Cagliani no balé Caldo da 
Cana, com a coreógrafa Stella Paula 
no espetáculo A Verdadeira Estória de 
Jesus, com a professora Ilza Nogueira no 
Oratório Via-Sacra, com Marcus Vilar no 
curta A Canga, com o fotógrafo Antônio 
Davi  na mostra casada que fizemos, em 
2004, de quadros meus a partir de fotos 
dele, sensível como ele é aos tipos popu-
lares da Paraíba. 

Rico,  ousado, abusado em O Som ao 
Redor – dono de metade dos edifícios 
do bairro de Setúbal, no Recife, onde 
moro num apartamento de cobertura 
-, em Era uma vez eu, Verônica sou um 
perdedor sentimental doido pela filha 
e colecionador de LPs de frevos, pobre, 
doente terminal, morando num edifício 
condenado de Boa Viagem, que temos 
de abandonar.

Pode parecer que estou me sen-
tindo o Cão chupando manga com o 
sucesso que é de Kléber e Marcelo, mas 
não: apenas feliz pela parte que me toca 
– como não? –, ciente de minhas limita-
ções, mas sabendo-as virtuosisticamen-
te administradas pelos dois geniais di-
retores e seus vários assistentes. E isso 
agora, pois nesses dois últimos anos o 
medo de não ter merecido a confiança 
de ambos se tornou,  frequentemen-
te, insuportável. Fui ter meu primeiro 
alento apenas com o prêmio a O Som na 
Holanda e a escolha do Era uma vez no 
festival de Brasília. Isso significa que, se 
não fui nenhum Morgan Freeman, em 
nenhuma dessas duas realizações, pelo 
menos não as comprometi. 

A grama do vizinho é mais 
verde. A máxima, como é do conhe-
cimento de todos, diz respeito à no-
tória insatisfação humana, ou seja, 
ninguém, aqui ou na Cochinchina, 
nunca se contenta com o que tem; 
com o que conseguiu com esforço 
próprio - o que é uma dádiva. Então 
deita os olhos na vida ou no patri-
mônio alheio, sempre melhor que a 
sua e sempre maior que o seu.

É a mesma coisa com o poder. 
Quem senta no trono passa a ser 
alvo da cobiça e da inveja de quem 
acha que a vida de um mandatário 
é um imenso e brilhante palácio de 
cristal, com jardins floridos, onde 
belas odaliscas contorcem os ven-
tres sensuais e os pássaros cantam 
o dia inteiro nos galhos das maciei-
ras, regadas por chuvas de leite e 
rios de mel.

Ledo engano, como diria Ivo. 
Os mandachuvas de plantão têm lá 
suas mordomias – afinal, ninguém 
mata ou morre por uma coisa que é 
totalmente ruim -, mas têm tam-
bém uma grande conta a pagar: a 

responsabilidade diária de proteger 
o reino e cuidar do bem-estar de 
milhares de súditos, sendo que a 
primeira prestação é quitada com o 
preto dos cabelos.

Esta divagação traz à memória 
uma lenda célebre, A Espada de Dâ-
mocles, muito apreciada por quem 
gosta de estórias antigas. Contam 
que Dionísio, rei da rica cidade de 
Siracusa, na Sicília, tinha um com-
panheiro, Dâmocles, que lhe inveja-
va o cargo e todo santo dia passava-
-lhe isso na cara. – Você é o homem 
mais feliz do mundo, pois tem tudo 
o que quer – dizia ao rei seu mui 
amigo.

Cansado desse lengalenga, Dio-
nísio entregou o cetro por um dia a 
Dâmocles, e este não perdeu tempo 
em sentar-se à mesa, para encher a 
pança de vinho e faisão. Foi aí que 
viu uma espada presa por um fio de 
crina de cavalo, pendendo sobre a 
sua cabeça. – Pois é – explicou-lhe 
Dionísio – ela representa as traições 
advindas da inveja que põem em 
risco, todo dia, a vida de um rei.

Editorial

Um
Luz, câmera: Gramado-Brasília

As greves e o quotidiano

É doce, mas é dura...

As despesas aumentam e 
as receitas não ajudam, pelo 
menos no que se trata  dos 
repasses dos fundos cons-
titucionais.  Os recursos 
(FPE, IPI-EXP-FUNDEB-SIDE, 
etc) repassados à Paraí-
ba, em julho, somaram R$ 
216.609.100,94, incluindo 
R$ 153.489.676,56, do FPE. 
O que significa uma queda de 
18,76% com relação aos re-
passes efetuados pela União  
no mês anterior. Algo em tor-
no de R$ 50 milhões a menos. 
Os repasses de julho deste 
ano foram 4,73% inferiores 
em comparação ao mês do 
ano passado,  perdas em tor-
no de R$ 20 milhões.

A safra de cana-de-
-açúcar para a temporada 
2012/13 indica um au-
mento de 6,5% na produ-
ção, passando de 560,36 
milhões de toneladas 
na safra passada para 
596,63 milhões, segundo 
levantamento da Conab. 
Essa tendência também é 
refletida na área plantada 
na Paraíba. 

Nenhum raciocínio lógico socorre 
a coluna para entender o porque 
de determinadas emissoras, cuja 
audiência não chega ao “Café 
do Vento”, tentam promover 
entrevistas tipo debates com 
candidatos à Prefeitura de 
Campina Grande.

A fiscalização da Justiça Eleito-
ral e do trânsito precisam coi-
bir um abuso que se implantou 
no Estado, nesta campanha. 
Estão colocando placas, cava-
letes e jarros com retratos dos  
candidatos nas esquinas, que 
tiram a visão dos motoristas.

A precariedade nos serviços das operadoras, na Paraíba,  não é privilégio, 
apenas, daquelas siglas carimbadas que recentemente foram alvos de 
“freio de mão” da Anatel. Em João Pessoa e Campina tem se elevado o nú-
mero de reclamações contra a GVT, que opera também Banda Larga. Aten-
dimento  por telefone na dita cuja tem sido um suplicio para o assinante.

A Assembleia Legislativa será mais 
acessível aos pleitos do Estado, 
quando o final do mês chegar, garan-
te uma raposa felpuda que transita  
pelos tapetes do Palácio da Reden-
ção.
Afinal, as lides políticas são feitas de 
suplementação...

FPE EM QUEDA
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Imagine o que é contracenar com um ator do porte de Irandhir Santos, em 
O Som, e com a atriz afinadíssima, que é Hermila Guedes, em Era uma vez.”

Esta divagação traz à memória uma lenda célebre, A Espada de 
Dâmocles, muito apreciada por quem gosta de estórias antigas.”
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O nosso presidente da Autori-
dade Pública Olímpica, Márcio 
Fortes, que está em Londres, 
foi roubado na Capital britâni-
ca. Tirou dinheiro do banco e 
uma pessoa aproximou-se para 
abraçá-lo como se fora um  co-
nhecido; ele bobeou e ficou sem 
a carteira. 
Pelo exposto, é  hora de lançar a 
frase em voga no pais: imagina 
nas Olimpíadas do Rio?  

KNOW-HOW

EDITORES ASSISTENTES: Carlos Cavalcanti, Carlos Vieira, Emmanuel 
Noronha, José Napoleão Ângelo e Marcos Pereira
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Ailton Cavalcanti
Presidente da FPBS

Beach Soccer
 carreira como presidente da Federação Paraibana de Beach 
Soccer (FPBS) começou por acaso na vida do contabilista Ailton 
Cavalcanti de Melo, de 55 anos. Após o término do Campeonato 
Amador da Torre foi convidado por um grupo de amigos para 
assumir o cargo, em 98, colocando o esporte em evidência, 
sendo considerado um dos melhores do país. 
  O amor a paixão e a vontade de acertar na entidade superam 
os problemas, dificuldades e a falta de apoio financeiro 
que fazem parte do trabalho. Diante deste quadro, Ailton, 
busca soluções na tentativa de deixar sua marca no esporte 
que surpreende e revela craques que vestem a camisa do 
selecionado brasileiro. 
   Na entrevista concedida ao Jornal A União o dirigente 
enfatizou os problemas, a falta de apoio, revelações de novos 
atletas e os projetos da entidade para os próximos anos. 

Como iniciou no Beach Soc-
cer? 

Sempre trabalhei no esporte 
como atleta durante um bom tem-
po, mas depois dirigindo clubes 
de bairros, passando a organizar 
competições. A partir de 94, as-
sisti pela primeira vez a um jogo 
de Beach Soccer, vendo a Seleção 
Brasileira jogar com astros, como  
Zico, Júnior, Cláudio Adão e tantos 
outros. Fiquei maravilhado com o 
esporte e resolvi montar um even-
to em João Pessoa. A partir daí, me 
envolvi totalmente no trabalho. 

 
Quando e porque surgiu a 

ideia de presidir o esporte na 
Paraíba? 

Nunca passou pela cabeça di-
rigir nada, já que sou formado em 
Contabilidade, desde 78, e tenho 
os meus clientes para atender. 
Por outro lado, existe o carisma 
que tenho pelo esporte e o convite 
para comandar o beach soccer no 
Estado. Após o encerramento do 
Campeonato Amador da Torre os 
dirigentes abandonaram a coor-
denação e fizeram o convite para 
assumir o cargo. 

 O que falta para o beach 
soccer se tornar forte?

Um patrocinador forte e mais 
ações por parte dos poderes pú-
blicos. Enquanto o esporte não 
for levado a sério, fica difícil para 
os dirigentes de todas as moda-
lidades conseguirem melhorar a 
estrutura. 

Qual o nível técnico do es-
porte atualmente? 

O nosso nível é bom, com uma 
safra de novos valores que prome-
tem se tornar os craques do futuro. 
Infelizmente falta apoio para que 
possamos dar mais condições de 
trabalho aos garotos e conseguir 
façanhas para o Estado nas com-
petições nacionais. 

 
Quais os atletas que mar-

caram época na Paraíba e os 
melhores na atualidade? 

Os que marcaram época fo-
ram Nando, Gil Pilar, Quinho, 
Rádio, Fernando Pilar, Téo, Déo 
e Wagner, goleiro que obteve o 

bicampeonato mundial e atual-
mente se recupera de um acidente 
automobilístico. Atualmente po-
demos destacar o Dino Tambaú, 
Dieguinho e Klebinho, que passa-
ram pelo selecionado brasileiro, 
além dos novos valores, Reyder 
Paraíba, Raoni, Robinho, Carlos 
Henrique, Rafael e Wendel. 

 
Tivemos atletas que de-

fenderam a Seleção Brasileira e 
que jogam atualmente fora do 
Estado? 

Durante o período de ativida-
des a Paraíba cedeu sete jogadores 
para defender o país, como Nando, 
Rádio, Fernando Pilar, Wagner, 
Dino Tambaú. Klebinho e Diegui-
nho. Fernando Pilar joga futebol 
em Pernambuco, Dino Tambaú 
e Dieguinho estavam em Israel e 
Klebinho no Corinthians/SP. Os 
demais deixaram de praticar o 
esporte.

 
O que a FPBS está fazendo 

para revelar novos atletas?  
Estamos trabalhando a base, 

com os professores, Isaias Isidro, 
Cássio Freire e Rubens Alexandre, 
que vem com as suas equipes de 
base treinando e fazendo jogos 
amistosos com outros estados. 
Recentemente levamos para Recife 
40 atletas das categorias, Sub-14, 
Sub-16, Sub-18 e Sub-20 para 
enfrentar clubes de Pernambuco, 
dentro do Projeto “Craque Longe 
das Drogas”. 

Por sinal, qualquer atleta 
paraibano pode participar do pro-
jeto, onde obedecerá regras para 
a prática do esporte. Os estudos 
estarão em primeiro lugar, onde 
quem não tiver uma boa nota es-
tará fora das atividades.

 
A entidade está investindo 

no interior paraibano? 
A palavra não é investir, mas 

formando algumas parcerias, com 
os municípios de Mamanguape, 
Baía da Traição, Pilar, Santa Rita, e 
recentemente Jacaraú. Infelizmen-
te não temos condições financeiras 
de manter o atleta treinando em 
João Pessoa. 

    Apesar das dificuldades 
estamos buscando valores no inte-

“O nosso nível é 
bom, com uma safra 
de novos valores 
que prometem se 
tornar os craques 
do futuro”

A
em evidência

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 11 de agosto de 2012

EXCLUSIVO

rior paraibano, levando o esporte 
para que seja mais conhecido no 
interior do Estado. 

Em nível nacional qual a co-
locação do esporte paraibano? 

Entre os 22 estados filiados es-
tamos na oitava colocação. Durante 
o período tivemos bons momentos, 
quando em 99, conseguimos ser o 
quinto no Brasileiro, depois, em 
2001, ficamos em terceiro e no 
ano de 2007 ficamos em segundo 
lugar. O apoio como sempre não 
aconteceu, mas de alguns amigos. 

Como você analisa o Pro-
jeto de Lei do senador Cássio 
Cunha Lima que fixa regras de 
reeleição e duração de manda-
tos dos dirigentes de entidades 
desportivas, proibindo reeleição 
consecutiva e o nepotismo entre 
os seus dirigentes? 

Não tenho conhecimento pro-
fundo do projeto, mas concordo 
com a ideia do senador. Porém, 
primeiro os parlamentares tem 
que se preocupar com os seus 
problemas para depois mudar as 
regras nas entidades privadas e 
sem fins lucrativos. A iniciativa 
teria que partir da classe política, 
que não respeita o famoso “nepo-
tismo” passando o poder para os 
familiares. 

Existem assuntos mais impor-
tantes para serem vistos e defendi-
dos pelos nossos parlamentares. 
Estou tranquilo e respaldado em 
todas as eleições que participei, 
vencendo com o voto democrático 
de todos que fazem o esporte na 
Paraíba. 

 
Você pretende ficar na en-

tidade por mais quanto tempo? 
A pergunta é um pouco fora 

de minha proposta, mas, não 
quero ficar. Claro que pretendo 
passar o cargo para outra pessoa, 
mas que tenha respaldo para dar 
continuidade ao nosso trabalho.  
O problema é que não aparecem 
chapas concorrentes, facilitando a 

nossa vitória nos últi-
mos anos. 

Espero contribuir 
ainda mais para for-
talecer o beach soccer 
e deixar uma história 
para quem assumir a 
entidade.    As eleições 
da FPBS sempre foram 
abertas de acordo com 
os estatutos e editais 
de assembleias eleti-
vas, além de publicadas 
com antecedência nos 
jornais, sites, rádios e  
nas TVs. 

Quais os projetos 
e as competições que o beach 
soccer pretende realizar nos 
próximos anos? 

Temos um calendário anual 
que vem sendo cumprido há muito 
tempo. As próximas competições 
são a Copa Jubalit Copa Verão, Taça 
do Trabalho, Open de Becah Soccer 
Feminino, Copa João Pessoa de Se-
leções (entre cidades), Taça Cidade 
de João Pessoa, Copa Paraíba e o 
Campeonato Paraibano. 

    Entre os projetos, iremos dar 
continuidade ao Projeto Garoto Ci-
dadão Estação Bola Mar, Escolinha 
de Futebol de Areia e incentivar as 
disputas na Baía da Traição, Pilar 
e Jacaraú. 

Wellington Sérgio
wsergionobre@yahoo.com.br
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Concurso, orçamento e sangue

O Tribunal do Trabalho da Paraíba 
abre, a partir desta segunda-feira, dia 13, 
inscrições para processo seletivo de Estágio 
Acadêmico com Remuneração para a escolha 
de estudantes de diversas áreas. Estão sendo 
oferecidas 73 vagas para alunos que estejam 
matriculados, no mínimo, no 3º ano ou 5º 
período nas instituições de Ensino superior 
conveniadas.

As vagas são para estudantes dos 
cursos de Direito, Engenharia Civil, Tecnólogo 
em construção de edifícios, Arquivologia, 
Biblioteconomia, Informática – Nível Técnico, 
Informática – Corel Draw, Photoshop e Indisign, 
Comunicação – Jornalismo e Contabilidade e 
serão distribuídas para João Pessoa, Campina 

Grande, Areia, Cajazeiras, Catolé do Rocha, 
Guarabira, Itaporanga, Patos e sousa.

O maior número de vagas está reservado 
para o curso de Direito nas cidades de João 
Pessoa (36) e Campina Grande (12), além 
de duas vagas para as Varas de Cajazeiras, 
Guarabira, Itaporanga, Patos e sousa, e uma 
vaga para as Varas de Areia e Catolé do Rocha. 
Para João Pessoa tem uma vaga para estudante 
do curso de Engenharia Civil, uma para 
Tecnólogo em construção de edifícios, uma 
para Arquivologia, uma para Biblioteconomia, 
três para Informática Nível Técnico, uma para 
Informática – Corel Draw, Photoshop e Indisign, 
uma para Comunicação – Jornalismo e duas 
para Contabilidade.

Concurso no TRT-PB

O Governo do Estado, por meio da secretaria 
de Estado da Educação (sEE), determinou que 
todas as 805 escolas da rede estadual de ensino 
realizem, no próximo dia 23 de agosto, o Orçamento 
Democrático Escolar (OD Escolar 2012). Trata-
se de um instrumento de gestão democrática da 
educação  pública em que as comunidades escolar e 
local são convidadas a participar das decisões sobre 
a melhor forma de utilização dos recursos que são 
transferidos diretamente  às escolas. O edital de 
convocação das escolas foi publicado no Diário 
Oficial do Estado (DOE) da quinta-feira (9).

“O objetivo do OD Escolar 2012 é ampliar a 
participação das comunidades escolar e local na 
gestão administrativa, financeira e pedagógica 

das escolas públicas, como estímulo à prática do 
controle social, com vistas à melhoria da qualidade 
da educação”, destacou o secretário de Estado da 
Educação, Harrison Targino. A etapa preparatória 
do OD Escolar 2012 acontecerá de 13 a 17 de agosto 
com um planejamento coletivo das ações, realização 
de ações pedagógicas, incluindo a realização do 
projeto de sustentabilidade “Bem público, bem de 
todos” e a mobilização da comunidade escolar para 
divulgação da assembleia geral.

A assembleia geral acontecerá no dia 23 
de agosto em todas as escolas do Estado, com a 
apresentação das ações e dos projetos desenvolvidos 
na escola, incluindo o projeto de sustentabilidade 
“Bem público, bem de todos”. 

Orçamento Democrático Escolar 

O TRT publicou edital para concurso de estagiários ofere-
cendo 73 vagas. Os gestores escolares da rede estadual 
participam de curso e escolas realizarão Orçamento Demo-
crático Escolar. Hemocentro lança campanha dos Pais.

O Hemocentro da Paraíba iniciou na manhã 
de ontem uma campanha de incentivo à doação 
de sangue, desta vez, em alusão ao Dia dos Pais, 
comemorado amanhã. Em duas horas, cerca de 40 
pessoas já haviam realizado o gesto de solidariedade, 
fundamental para salvar vidas.

De acordo com a chefe do Núcleo de Assuntos 
Estratégicos do Hemocentro, Divane Cabral, a 
programação especial de lançamento da campanha 
“Meu pai é doador de sangue. E o seu?” oferece aos 
pais doadores atividade física com ginástica laboral, 
lanche especial e camisetas e se estende até às 18h. 
“Hoje temos esta programação especial, mas nossa 
intenção é proporcionar o aumento das doações de 
sangue durante todo o mês de agosto pelo menos em 
torno de 30%”.

Divane informou ainda que o Hemocentro da 
Paraíba recebe diariamente de 100 a 150 doadores, o 

que disponibiliza ao final do mês, de 3 a 5 mil bolsas 
de sangue. “O ideal, no entanto, seria que todos os 
dias tivéssemos a procura de cerca de 250 pessoas. 
Isso renderia um estoque de sete mil bolsas de 
sangue, o que permitiria uma maior tranquilidade 
no atendimento aos mais de 40 hospitais, da rede 
pública e privada, que utilizam das doações que 
chegam ao Hemocentro da Paraíba”.

A chefe do Núcleo de Assuntos Estratégicos 
disse que cerca de 80% das doações realizadas 
no Hemocentro partem de homens como Bruno 
Gomes de Assis, doador desde 2009 e um dos pais 
que chegaram logo cedo para ajudar a salvar vidas. 
“Minha esposa está grávida de sete meses e vou fazer 
questão de incentivar meu filho a ser um doador 
quando crescer. É um ato muito importante e que 
pode ajudar a salvar a vida de qualquer um que 
estiver necessitando”.

Hemocentro lança campanha dos Pais

FOTOs: Divulgação

A secretaria de Estado da Educação (sEE), por 
meio do Núcleo de Educação à Distância (Nead), 
realiza o curso de Progestão online para 300 
gestores escolares da rede estadual, abrangendo 
as 14 Gerências Regionais de Educação (GREs). As 
aulas acontecem em um período de 13 meses. A aula 
inaugural do curso ocorreu de forma presencial na 
terça-feira (8) em Cajazeiras; na quinta-feira (9) em 
Patos, e ontem, em Campina Grande, finalizando 
em João Pessoa nesta segunda (13) e terça-feira 
(14).

O curso está estruturado em três eixos 
temáticos de formação, no qual a utilização das 
Tecnologias da Informação e Comunicação (TICs) 
foca a resolução de problemas da gestão escolar, 
tais como: práticas de gestão escolar, contribuições 
das TICs e Teorias educacionais. Os alunos terão 
acompanhamento de cinco professores de Educação 
à Distância (EAD).  

A ação consiste numa formação em gestão 
administrativa e pedagógica de gestores de escolas 

públicas e tem como objetivo formar lideranças 
escolares comprometidas com a construção de 
um projeto de gestão democrática, com ênfase na 
inclusão e na participação social, tendo como meta o 
sucesso dos alunos.

O objetivo do curso é o enriquecimento no 
currículo educacional daqueles que estão envolvidos 
e comprometidos com a dinâmica na educação atual. 
“É imprescindível a utilização dessa modalidade de 
ensino em que a tecnologia seja um instrumento 
provocador, no sentido de proporcionar, criar e 
diversificar práticas educativas consonantes com 
as necessidades dos alunos de hoje, que estão 
cada vez mais tendo acesso às novas tecnologias”, 
disse a gerente executiva do Nead/sEE, Verônica 
Fragoso.              

O Progestão Online é um curso na modalidade 
de Ensino à Distância, oferecido pela secretaria de 
Estado da Educação da Paraíba, Conselho Nacional 
de secretários de Educação (Consed) e o Instituto 
Razão social (IRs).

Curso de Progestão Online
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Projeto Ver Brasil exibe 
dois documentários neste 
fim de semana
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Novo espetáculo da diretora Christiane Jatahy brinca com a montagem cênica e 
apresenta um mosaico que entrelaça a ficção e os acontecimentos reais do cotidiano

Artista plástico
Tito Lobo expõe na 
Galeria Gamela

Clã Brasil faz show 
hoje na cidade 
de Pilões
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Colcha de retalhos

A peça Corte Seco, da Cia. 
Vértice de Teatro, chega 
a João Pessoa em duas 
apresentações únicas, 
hoje e amanhã, no Tea-
tro Paulo Pontes, sem-
pre a partir das 20h. O 
espetáculo da diretora 

Christiane Jatahy é o último da trilogia 
Uma cadeira para solidão, duas para o 
diálogo e três para a sociedade, iniciada 
com o monólogo Conjugado e seguida 
por A Falta que nos Move.

A base do espetáculo são os “cortes” 
que a vida nos proporciona. Um aciden-
te, uma revelação, um crime ou mesmo 
um fato banal pode interromper o curso 
de determinada história, mudando para 
sempre sua trajetória. A partir daí, o 
nome “Corte Seco” foi concebido, numa 
forma de mostrar as bruscas interrup-
ções que acontecem na vida e também 
os cortes na narrativa teatral. 

Em cena, a diretora edita parte do 
espetáculo diariamente, mudando a 
ordem de cenas e as cortando em pon-
tos diferentes. “A peça deixa todas as 
estruturas de dramaturgia aparentes. 
A plateia percebe como os atores cons-
troem o espetáculo ao vivo, estou com 
eles no palco, junto com os operadores 
de som e de luz, que também recriam 
parte do trabalho a cada dia”, explicou 
Christiane Jatahy.

Outras referências para a criação 
de Corte Seco foram o livro Passagens, 
de Walter Benjamim, cujo texto mos-
tra fragmentos da vida cotidiana de 
moradores de uma grande cidade, e o 
filme Short Cuts, de Robert Altman. “É 
um espetáculo plural, em que os múl-
tiplos focos partem da realidade para 
constituir uma ficção. Como em um 
quebra-cabeça, em cortes secos, a peça 
é remontada a cada dia”, explicou a di-
retora. Apesar de ser uma apresentação 
diferente a cada dia, Christiane lembrou 
que o objetivo não é fazer um espetáculo 
de improviso. “Há janelas abertas para 
a improvisação, mas não é a linha deste 
trabalho”, ressaltou.

A peça estreou em novembro de 
2009, no Teatro Sérgio Porto, no Rio 
de Janeiro, e vem sendo bem recebida 
pelo público e pela crítica. A montagem 
que se apresenta neste final de semana 
em João Pessoa reúne parte da Cia. Vér-
tice de Teatro com outros atores como 
Eduardo Moscovis, Felipe Abib, Ricardo 

André Luiz Maia

Santos, Stella Rabello e Paulo Dantas. 
Ajudando na construção da peça, cada 
um deles levaram histórias pessoais, 
processos judiciais, notícias de jornal e 
outras referências que, aos poucos, iam 
se transformando em cenas. Responsá-
vel por transformar este material em 
uma dramaturgia final, Christiane Jatahy 
concebeu o texto com situações que se 
entrelaçam e se sobrepõem, formando 
uma espécie de mosaico onde o que é 
realidade e o que é ficção são separados 
por uma linha quase que inexistente.

É a primeira vez que a peça chega à 
Capital paraibana, elevando as expectati-
vas de toda a equipe. “Eu já morei alguns 
anos em Campina Grande, conheço bas-
tante João Pessoa e estou muito animada 
para ver o resultado da apresentação de 
Corte Seco na Capital”, salientou.

Alguns exemplos são os recursos uti-
lizados na peça, como imagens captadas 
por câmeras de segurança instaladas 

ao redor do teatro, exibidas ao vivo em 
vários monitores de TV instalados no 
cenário. As cenas acontecem dentro e 
fora do espaço cênico. A rua, os bastido-
res, camarim, o entorno do teatro fazem 
parte da cena.

Corte Seco tem ainda uma cena que 
muda semanalmente, de acordo com 
alguma notícia de jornal, escolhida pelo 
elenco por seu impacto ou pela relevân-
cia do tema. No palco, os atores vão re-
criar, comentar ou mesmo reinterpretar 
a história da semana.

A trilogia da qual o espetáculo faz 
parte teve como precursor o monólogo 
Conjugado, estrelado por Malu Galli, em 
2004, e A Falta que nos Move (2005), 
que, depois de encerrar uma longa 
turnê, deu origem a um longa-metra-
gem, com direção da própria Christiane 
Jatahy, mostrado recentemente em 
Festivais de Cinema. Os três projetos 
têm afinidades temáticas, como a abor-

dagem de padrões e comportamentos 
desenvolvidos nas relações sociais e 
familiares. Além disso, as montagens 
também apresentam o jogo teatral 
como metáfora da fronteira entre rea-
lidade e ficção, com uma dramaturgia 
construída no processo de ensaios, a 
partir de histórias reais. “As três peças 
apresentam a linguagem ficcional e a rea-
lidade muito próximas, além de propor 
uma reflexão do que é externo e o que 
é interno e como eles são diretamente 
relacionados”, completou.

Serviço

Dias: hoje e amanhã
Horário: 20h
Local: Teatro Paulo Pontes
Endereço: rua Abdias Gomes de Almeida, 800 
-  Tambauzinho – João Pessoa
Valor: r$ 20,00 (inteira) / r$ 10,00 (meia)
Classificação indicativa: 16 anos

Corte Seco aborda 
as interrupções que 
acontecem na vida 
e também os cortes 
na narrativa teatral 

va teatral

FoTo: Marcelo Lipiani

Especial para A União
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Vivências

Pai, há uma foto sua – não sei quem a fez - em 
modesta moldura, que guardo na parede do meu 
gabinete de trabalho. Nela, o senhor está de cami-
sa esporte, os  braços pendurados quase à-toa,  um 
rosto que parece uma pintura de Rembrandt: maçãs 
da face coradas, com vincos que definem os que já 
passaram dos oitenta e olhos que brilham e se fixam 
no infinito. Aquele seu cabelo curto, cortado à es-
covinha (desde os tempos de seu Amâncio) e uma 
barba rala, bem branquinha – compõem um cenário 
que não canso de olhar.

“Seu Benedito”, já é tempo de confessar que um 
tempo achei graça no seu nome, outro tempo até o 
imaginei Sérgio, Danilo ou César – requintados  no-
mes de pais de meus colegas. A minha idiotice ado-
lescente não me permitia enxergar bondade, carinho 
e amor além dos limites da pia batismal. Jamais tive 
coragem de dizer-lhe quanto aquilo me custou e 
como tentei, em vão, nos tempos que já se foram, 
escoimar-me daquele mal-feito, repassado apenas 
a Frei Jorge, no confessionário da velha Igreja do 
Rosário.

Hoje, embora um tanto tarde, pra mim ainda 
é tempo de dizer-lhe – onde o senhor estiver – que 
Benedito é mais do que nome da pessoa doce que o 
senhor foi, pois dele dá conta até o evangelho, ao se 
referir à Mãe e seu Jesus: bendito é o fruto do teu 
ventre. E dizer-lhe mais:

Pai, me dê a mão e me conduza à Biblioteca Pú-
blica e lá, vá fiscalizar o seu salão, mas não deixe de 
me olhar de vez em quando e, quando for no tem-
po da Festa das Neves, nunca me largue sozinho 
depois das nove e meia da noite, senão vou chorar 
e tentar encontrá-lo, de terno branco de linho, na 
multidão desconhecida...

Pai, converse mais um pouco comigo sobre 
Tacima, sua querida cidade que um dia mudaram 
de nome  ( e o senhor nem chegou a saber enquan-
to por  aqui andou )  pra “não sei o quê”; fale-me 
sobre sua primeira professora, diga-me como o 
senhor casou-se com minha mãe quando ela tinha 
enviuvado do seu irmão, conte suas peripécias na 
construção dos açudes do Rio Grande do Norte que 
ajudou a fazer com Tio Joca, transportando piçarra 
no lombo dos jumentos.

Pai, me ajude a entender como devo ser mais 
tolerante com os adversários, mais indulgente com 
os prepotentes e me ensine como guardar dentro 
da gente as mágoas e constrangimentos que as 
pessoas nos impõem – ainda que sejam entes que-

ridos.
Decidi este ano, pai, que não choraria sobre sua 

inscrição na campa fria do cemitério, sequer mandei 
lá colocar flores. Resolvi contemplá-lo vivo e bonito, 
nos traços fortes do seu retrato que Rembrandt pin-
tou só para mim: amanhã vou fazer-lhe uma oração, 
recordar as boas lições que o senhor me ensinou 
e até uma taça de vinho escolhido a caráter, hei de 
beber em seu louvor. 

Pra terminar, pai, me desculpe de verdade, mas 
não resisto a publicar  versos de pé-quebrado de um 
poemeto que consegui salvar nos alfarrábios que o 
senhor deixou e  que o tempo não conseguiu des-
truir:

“Você é a rosa que perfuma/ a estrada larga do 
amor/ sem você não existe alegria nem poesia/ só 
existe agonia e dor...”

A sociedade brasileira está 
atônita com os índices de violên-
cia a que o país chegou. Os núme-
ros da criminalidade alcançaram 
níveis nunca antes vistos no Brasil. 
E todos perguntam: O que precisa 
ser feito para estancar esta ava-
lanche de violência? Certamente 
a resposta para esta questão não 
é simples, ou única. 
Muito precisa ser fei-
to, e todos precisa-
mos estar realmente 
comprometidos e 
envolvidos nesta 
missão.

Pedimos e 
aspiramos a paz. 
Mas, o que realmen-
te estamos fazendo 
para alcançarmos a 
paz sonhada?  Como 
diz o sábio adágio 
popular, presente 
na canção de Nando 
Cordel: “a paz do 
mundo começa em mim”. Preci-
samos nos desarmar de mente e 
coração.

Confesso que não vislumbro 
um Brasil em “mar de calmaria”, 
num curto prazo, pois vejo como 
um dos principais alicerces desta 

tempestade de desarmonias entre 
os humanos, exatamente o modelo 
cultural consumista em que vive-
mos, onde as pessoas têm o seu 
valor calculado pelo número de 
bens materiais que conseguirem 
acumular.

Aspecto importante também a 
considerar, é que aquele discurso 

defendido por muitos 
de que o principal 
impulsionador da 
violência no Brasil é 
a desigualdade social 
entres os seus habi-
tantes, de certa forma 
cai por terra, haja 
vista, que na última 
década melhoramos 
muito neste aspec-
to, pois houve uma 
melhora significativa 
do poder aquisitivo, 
especialmente da 
parcela mais pobre 
da população, dimi-

nuído mesmo que de forma tímida 
a distância financeira entre as 
camadas sociais. Contudo, esta 
melhoria material do padrão de 
vida dos habitantes brasileiros, ao 
invés de minimizar os índices da 
violência, como era esperado por 

alguns especialistas, e claro pela 
população como um todo, parece 
ter tido efeito contrário, ou seja, 
os números da criminalidade têm 
crescido a cada dia. O que de-
monstra que a resposta para este 
grave problema não é simplista 
ou singular. Exige sim, estratégias 
eficientes cientificamente estu-
dadas e planejadas, considerando 
aspectos importantes que certa-
mente toda a sociedade conhece, 
como por exemplo: o desempre-
go, o baixo índice de escolaridade 
de parcela significativa do povo 
brasileiro; a impunidade reinante 
em nosso país; a deficiência quan-
titativa e qualitativa do aparelho 
fiscalizador do Estado; a falta de 
integração entre as entidades 
deste segmento; o uso indevido 
de drogas; a morosidade do poder 
judiciário nacional; o pernicioso e 
desumano sistema penitenciário, 
dentre outros.

 Enfim, quero insistir na 
citação de três aspectos além do 
modelo cultural, que considero os 
pilares fundamentais desta violên-
cia reinante no Brasil, quais sejam: 
Impunidade; tráfico e uso inde-
vido de drogas e corrupção dos 
Poderes constituídos. 

jornalista - ademilson1956@gmail.com

Bye bye bronzil
 Se existe uma coisa que tem me dado 

alegria neste final de semana, essa coisa, since-
ramente, é o fato de as olimpíadas já terminem 
amanhã.

E não é porque eu não goste de esporte, não. 
É porque as olimpíadas estão relacionadas à ou-
tra coisa bem diferente. A língua. É que sempre 
fico morto de vergonha e, consequentemente,  
“pt” da vida quando um atleta estrangeiro fala 
e, mesmo sendo em inglês, fico sem entender 
nada.

Meu Deus do céu, que vergonha! Como é 
que mesmo tendo estudado inglês durante qua-
tro anos no ginásio, três no segundo grau e mais 
um ano no básico da universidade não sei falar 
e nem ao menos entender o que uma pessoa fala 
em inglês. 

Como é que uma pessoa, um ser humano 
normal, estuda uma língua durante oito anos e 
não apre(e)nde? Houve um tempo que, junta-
mente com o fato de ter perdido parte dos meus 
dentes naturais, isso chegava a ser trauma de 
infância ou adolescência. E creio que isso só não 
evoluiu pra depressão porque um psicólogo ami-
go meu me salvou.

Na conversa com o psicólogo, fui ajudado a 
compreender que, no Brasil, isso não deve ser 
motivo pra tanto, não. É porque, pra começo de 
conversa, não se trata de uma coisa que acontece 
somente comigo. Aqui, infelizmente, isso acon-
tece com quase todo mundo, e a culpa, muito 
mais do que nossa, é também desse sistema de 
ensino.

No currículo da gente, inglês é como uma 
coisa pro forme, somente de enfeite. Só pra dizer 
que consta. Durante os quatro anos de ginásio, 
a gente só  aprende a dizer “My name is Ademil-
son”; nos três de segundo grau, apenas “I love 
you”; e, no básico da universidade, só brinca de 
Crédito Educativo dizendo “Laiká nós laika/Mas 
Money ké good nós num rave”.

Isso é lá sistema de ensino! E olha que, a 
rigor, não é coisa só do ensino público, não. 
Privado também. Que vergonha! Eu acho que se 
quisessem nos ensinar inglês de verdade, co-
meçariam fazendo o que fazem com Português, 
Matemática e História, por exemplo,  e nos obri-
gariam a cumprir rigorosamente todas as notas, 
caso contrário, seríamos reprovados e a repetir 
o ano. 

Não sendo assim, então que tirassem o 
inglês da nossa grade de ensino e, no lugar dele, 
atendendo ao pedido do velho Policarpo Quares-
ma, colocassem Tupi Guarani. Isso naturalmen-
te que também não nos deixaria assistindo as 
olimpíadas “fluentemente”, mas, pelo menos, nos 
daria noções sobre a língua das nossas origens, 
dos verdadeiros donos dessas terras onde a 
gente vive.

Saber conversação ou ao menos entender 
outra língua – inglês, principalmente -, não de-
veria ser coisa assim meio optativa, não. Deveria 
ser obrigação. Até mesmo porque estudamos a 
coisa durante oito longos anos. 

 É preciso acabar com essa safadeza de, de-
pois dos oito anos do ensino normal, pra apren-
der ou ter noções de inglês, o jovem ser obrigado 
a fazer um cursinho na Epitácio Pessoa. Pouquís-
simos pais (raríssi-
mos, a bem dizer) 
podem bancar isso? 
Mas aqui é assim. 
Porque, aqui, Edu-
cação não é meta. É 
artigo de luxo. Que 
país é esse...?! 

É por isso que 
sofre nas medalhas 
de prata e, princi-
palmente, de ouro 
e, mesmo gastando 
fortunas levando 
quase 300 atletas, 
sai das olimpíadas 
carregando o nome 
Bronzil...

Ademilson
JoséO retrato do meu pai

Por que tanta violência?

Pedimos e 
aspiramos a 
paz. Mas, o 
que realmente 
estamos 
fazendo para 
alcançarmos 
a paz sonhada

Saber
conversação ou 
ao menos 
entender outra 
língua – inglês, 
principalmente -, 
não deveria ser 
coisa assim 
meio optativa
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Projeto Ver Brasil exibe documentários que 
abordam a ligação do homem com a natureza

Cinema

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 11 de agosto de 2012

Roteiro

O Projeto Ver Brasil conti-
nua trazendo nesta temporada o 
melhor do cinema produzido por 
brasileiros. Os filmes estão em 
cartaz no Cine Digital, da Funda-
ção Espaço Cultural da Paraíba 
(Funesc). Na programação deste 
final de semana, o público con-
fere os documentários Véio, de 
Adelina Pontual, produção per-
nambucana de 2005, e também 
o documentário mineiro de 2010 
Terra Deu, Terra Come, de Rodri-
go Siqueira. As sessões começam 
às 19h e a entrada é gratuita.

O filme de hoje se passa no 
interior do Sertão sergipano, 
mostrando uma verdadeira ga-
leria de arte a céu aberto, fruto 
do trabalho de Cícero Alves dos 
Santos, o Véio. Ele é um artesão 
interessado em mitologia, ani-
mais e extraterrestres. Os tran-
seuntes que passam pelo local 
de trabalho de Véio se deparam 
com um cenário curioso, forma-
do por esculturas em madeira 
bruta que representam mani-
festações socioculturais criadas 
no que o próprio artista costu-
ma chamar de Universo Simbóli-
co de Véio As esculturas dele es-
tão entre as menores do mundo 
e são feitas a olho nu, utilizando 
canivetes e até palitos de fósfo-
ro. A classificação indicativa do 
documentário é livre.

Amanhã, os espectadores 
paraibanos poderão conferir o 
filme Terra Deu, Terra Come No 
Quartel do Indaiá, interior de Mi-
nas Gerais, é difícil separar o que 
é realidade ou ficção, relato ver-
dadeiro ou fabulação. Na antiga 
comunidade de garimpeiros de 
ouro e diamantes, remanescente 
de um quilombo, longe da vida 
urbana, das escolas e da medici-
na convencional, a tradição oral 
embaralha as referências, que 
vêm da África e elabora sua pró-
pria sabedoria, não enxergando 
fronteiras entre a vida e a morte, 
o vivido e o imaginado. 

*   Ruim
** Regular

***   Bom
**** Otimo

***** Excelente
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 Funesc [3211-6280]  Mag Shopping [3246-9200]  Shopping Tambiá [3214-4000]  Shopping Iguatemi [3337-6000]  Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra 
(Box) [3246-3188]  Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158]  Teatro Lima Penante [3221-5835 ]  Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] 
 Teatro Severino Cabral [3341-6538]  Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224]  Casa do Cantador  [3337-4646]

SERVIÇO

O velho Pedro de Almeida, 
de 81 anos, evoca essa memó-
ria ancestral, à qual pertencem 
as cantigas fúnebres em dialeto 
banguela que praticamente só ele 
ainda conhece, para encomendar 
a alma do amigo João Batista, que 
acaba de morrer, aos 120 anos. 
Todo cuidado é pouco neste terri-
tório em que Deus e o Diabo con-
vivem à luz do dia. O filme é indi-
cado para maiores de 12 anos.

Cinema Nacional
O Projeto Ver Brasil é rea-

lizado pela Funesc, Associação 
Brasileira de Documentaris-
tas, secção Paraíba (ABD-PB), 
Tintin Cineclube e conta com 
apoio do Conselho Nacional de 
Cineclubes (CNC), Cine Mais 

Cultura e Governo Federal. 
A ação consiste na exibição 

de filmes que, em sua maioria, 
ficam fora do circuito comercial 
das exibidoras, possibilitando o 
acesso do público à cinematogra-
fia brasileira. O objetivo é a for-
mação de público para o cinema 
nacional, iniciativa do Ministério 
da Cultura que vem sendo difun-
dida em vários Estados. A primei-
ra etapa paraibana aconteceu de 
24 de março a 26 de maio.

A segunda etapa, que teve 
início no dia 14 de julho, se es-
tende até 19 deste mês. A pro-
gramação das próximas semanas 
traz os filmes “Flash Happy So-
ciety”, de Guto Parente e “Pacific”, 
de Marcelo Pedroso (18 e 19 de 
agosto).

Fran Lima conquista primeiro lugar em 
concurso que homenageia Carlos Gomes

A artista plástica paraibana Fran Lima ficou com 
o 1º lugar no  Salão Artes Plásticas e Poesias em hom-
enagem ao músico e maestro Carlos Gomes, realizado 
pela Academia Niteroiense de Belas Artes, Letras e 
Ciências (ANBA) e Câmara Municipal de Niterói (RJ), 
onde o evento ocorreu no final do mês passado. O 
tema da mostra era livre e ela – que também recebeu 
a Medalha de Mérito Cultural Maestro Carlos Gomes 
- pintou um quadro retratando o rosto do músico. 
Recenetente, a artista, que começa a divulgar sua pro-
dução em outros estados brasileiros, pintou um quad-
ro do poeta Zé Limeira e entregou aos produtores do 
documentário sobre O Poeta do Absurdo, que está 
sendo feito pela TV Senado e que deve ser lançado 
ainda este ano.

Tiro pela culatra

A gente abre o Facebook ou o Twitter e, sem que tenha 
dado qualquer autorização nem ser consultado se permite tal 
procedimento, dá de cara com uma propaganda eleitoral, na 
maioria das vezes de candidato que a gente nunca viu “tão gor-
do”, como diz o jargão* popular, tampouco ouviu falar,

A princípio, você pode até aceitar a intromissão na sua pri-
vacidade internética, mas as mídias sociais, quando você as utiliza 
como meios de comunicação no seu cotidiano – que não são mais 
alternativas, dada a expansão populacional dos seus usuários, en-
tre os quais muitos dos seus amigos, clientes e outras tantas pes-
soas do seu relacionamento profissional e de amizade.

E se a mensagem que esses candidatos fazem chegar às 
nossas contas virtuais, on-line, são interessantes, bem elabora-
das, têm conteúdo e conseguem expressar Inteligência e, sobre-
tudo, verdade de intenções, ainda são toleráveis nas primeiras 
aparições. Mesmo assim, quando repetidas, elas se tornam abu-
sivas e, evidentemente, sua reação que, a princípio, era favorá-
vel, torna-se repulsiva.

O pior é que nem sempre essas mensagens de propagan-
da política têm essas qualificações a que me referi acima. Na 
melhor das hipóteses, elas são chatas, porque querem impor 
pontos de vista que só existem no mundo fantasioso de quem 
as criou, denotando claramente a intenção de enganar o eleito-
rado, porque expõem falsas promessas e deslavadas mentiras.

Como não se pode negar a eficiência, a amplitude e a agili-
dade das mídias sociais e também, porque a sua utilização como 
meio de difusão da propaganda política é permitida pela Justiça 
Eleitoral, havemos de convir que nenhum candidato que dispo-
nha dos apetrechos técnicos e financeiros para o seu uso não o 
faça. Seria, mais do que falta de senso de oportunidade, burrice. 

O que estamos trazendo à baila é que alguns candidatos se 
arvoram de ser marqueteiros e exageram na dose, bombarde-
ando-nos com suas mensagens, na vã ideia de que quantidade 
substitui qualidade, crentes de que cada pessoa a quem enviam 
tais recados e apelos vão lhe dar retorno favorável nas urnas.

Acredito que, mesmo que nos cause um certo incômodo ao 
abrirmos o Facebook, Twitter ou seja lá qual for a mídia social, 
nos depararmos com mensagens de propaganda política, ainda 
é possível tolerar aquelas que chegam em doses homeopáticas, 
não repetitivas, sem apelos mirabolantes e que, sem a menor 
dúvida, consigam apresentar a expressão da verdade. Do con-
trário, essa propaganda política vai ser um tiro no pé do candi-
dato que as estiver veiculando. 

Ao leitor: Você gostaria de que, ao final do nosso texto, 
colocássemos o significado de alguns termos técnicos que 
utilizarmos? Responda para o meu e-mail.

Alarico Correia Neto
Jornalista e professor (inativo) da UFPB
alaconeto@hotmail.com
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 O Clube do Choro 
é a atração de hoje do 
Projeto Sabadinho Bom. 
Quem for à Praça Rio 
Branco vai ouvir um 
repertório baseado em 
músicas compostas pe-
los principais nomes do 
choro no país. Entre elas 
estão ‘Carinhoso’ (Pixin-
guinha); ‘Pedacinho do 
Céu’ e ‘Brasileirinho’ e 
‘Delicado’ (Valdir Aze-
vedo); ‘Noites Cariocas’ 
(Jacob do Bandolin); e 
‘Saxofone Porque Cho-
ras?’ (Ratinho). O Clube 
do Choro da Paraíba 
tem mais de 25 anos de 
fundação. É formado por 
Eunice Dias, José Fer-
nandes, Jonathan, China, 
Masinho, Barroso e Re-
givaldo. 

Clube do Choro 
se apresenta na 
Praça Rio Branco

O VII Festival do Japão 
acaba hoje, na Usina Cultural 
Energisa. Depois de mais 
de um mês de atividades, 
o evento se despede com 
música e exibição de filmes. 
Às 14h, o filme Happy Flight 
conta a história de uma 
aeromoça e um operador 
de voo. Já às 16h, o filme 
Haru tono Tabi (Viajando 
com Haru) conta a história 
de Haru, uma menina que 
passa por uma série de difi-
culdades, inclusive a perda 
do pai. À noite, a partir 
das 19h, o happy hour, que 
acontecia no Café, agora 
encerra na Sala Digital, com 
apresentações do grupo de 
kotô (cítara japonesa), taikô 
(tambor), o coral Hatsuhi-
node e o grupo de Violinos 
da Escola Suzuki.

Festival do Japão 
termina hoje na 
Usina Cultural

Mídias em destaque

Drops & notas

Terra Deu, Terra Come retrata os costumes de uma comunidade no interior de Minas Gerais

Em cartaz

À Beira do 
Caminho

Cena de À Beira do Caminho, longa-metragem de Breno Silveira

LOLA (LOL: Laughing Out Loud, EUA, 2012). Gênero: 
Comédia. Duração: 97 min. Classificação: 14 anos. 
Direção: Lisa Azuelos, com Miley Cyrus, Demi Moore 
e Ashley Greene. Lola namora Chad, que tem uma 
banda e ensaia o show da escola. Lola descobrer 
que Chad é um galinha. Para piorar suas notas na 
escola vão de mal a pior. Sua mãe está tão brava 
com as confusões de Lola que não vai mais deixar 
ela ir à Paris no final do semestre com a escola. Só 
que as coisas ficam ainda mais complicadas quando 
Lola percebe que Kyle, seu melhor amigo, pode ser 
muito mais que isto. Manaíra 3: 13h50, 16h15, 
18h45 e 21h15.

A BEIRA DO CAMINHO (BRA, 2011). Gênero: Drama. 
Duração: 102 min. Classificação: 12 anos. Direção: 
Breno Silveira, com João Miguel, Vinicius Nascimeno, 
Ângelo Antônio. Para fugir dos traumas do passado, 
o caminhoneiro João resolve deixar sua cidade Natal 
para trás e cruzar o país. João vaga por anos, Brasil 
afora, até que numa de suas viagens conhece o 
menino Duda, órfão de mãe e que está à procura de 
seu pai, que vive em São Paulo. Esse encontro faz o 
caminhoneiro rever seus conceitos sobre a vida e 
sobre os laços afetivos. CinEspaço 2: 14h20, 16h40, 
19h e 21h20. Manaíra 4: 14h45, 17h10, 19h25 e 
21h45. Tambiá 1: 14h30, 16h30, 18h30 e 20h30.

KATY PERRY 3D (Katy Perry: Part of Me 3D, EUA, 2012). 
Gênero: Documentário. Duração: 93 min. Classificação: 
Livre. Direção: Dan Cutforth e Jane Lipsitz. Um evento 
cinematográfico, Katy Perry: Part of Me 3D é um passe 
para os bastidores, um lugar na primeira fila e uma 
visão intimista do divertido, glamuroso, emocionante, 
inspirador, louco, mágico, apaixonado e honesto diário 
de Katy. Manaíra 7: 13m 14h, 15h20, 19h50 e 22h.

31 MINUTOS (BRA/CHI, 2008). Gênero: Comédia. Dura-
ção: 85 min. Classificação: Livre. Direção Alvaro Díaz e 
Pedro Peirano, com Márcio Garcia, Daniel de Oliveira, 
Mariana Ximenes. Juanín atua como produtor no 
famoso noticiário de TV ‘31 Minutos’. Ele é o último de 
sua espécie, uma raridade que desperta o interesse de 
uma malvada colecionadora de animais em extinção 
conhecida como Cachirula. Ela só precisa dele para 
completar sua exótica coleção. Contando com a ajuda 
de Tio Careca, ela dá início a uma caçada pelo último 
membro dos Juanines. CinEspaço 1: 14h20 e 16h10.

VOU RIFAR MEU CORAÇÃO (BRA, 2011). Gênero: 
Documentário. Duração: 78 min. Classificação: 
12 anos. Direção: Ana Rieper. Documentário que 
trata do imaginário romântico, erótico e afetivo 
brasileiro a partir da obra dos principais nomes da 
música popular romântica, também conhecida como 

 Para fugir dos traumas do 
passado, o caminhoneiro João 
resolve deixar sua cidade Natal 
e cruzar o país. Numa de suas 
viagens conhece o menino Duda, 
órfão de mãe e que está à procura 
de seu pai, que vive em São Paulo. 
Esse encontro faz o caminhoneiro 
rever seus conceitos sobre a vida 
e sobre os laços afetivos.

brega. Letras de músicas de artistas como Odair 
José, Agnaldo Timóteo, Waldick Soriano, Evaldo 
Braga, Nelson Ned, Amado Batista e Wando, entre 
outros, formam verdadeiras crônicas dos dramas 
da vida a dois. Em Vou rifar meu coração, os temas 
destas músicas se relacionam com as histórias da 
vida amorosa de pessoas comuns, enfrentando o 
desafio de falar sobre a intimidade de pessoas reais, 
em situações reais. CinEspaço 1: 14h10 e 15h50.

O QUE ESPERAR QUANDO VOCÊ ESTÁ ESPERANDO (What 
To Expect When You’re Expecting, EUA, 2012). 
Gênero: Romance. Duração: 110 min. Classificação? 
12 anos. Direção: Kirk Jones, com Cameron Diaz, 
Jennifer Lopez, Rodrigo Santoro. Holly queria muito 
adotar um filho, mas seu marido Nate não tem a 
menor ideia do que é ser pai e, no fundo, não se 
sente nem pronto para isso. Pressionado para mudar 
essa realidade, ele acaba indo parar num grupo de 
novos pais, liderados por Vic, um cara que se amarra 
em tirar sarro com a cara dos outros. CinEspaço 1: 
16h30, 19h e 21h30. Manaíra 8: 12h50, 18h e 
20h45. Tambiá 3: 16h10, 18h10 e 20h10.

BATMAN – O CAVALEIRO DAS TREVAS RESSURGE (The 
Dark Knight Rises, GBR/EUA, 2012). Gênero: Sus-
pense. Classificação: 12 anos. Dublado e Legendado. 
Direção: Christopher Nolan, com Christian Bale, Gary 
Oldman, Tom Hardy. Oito anos após os eventos 
ocorridos em Batman - O Cavaleiro das Trevas, o ter-
rorista Bane retorna para Gotham City, provocando o 
pânico e o desespero. Sem forças para enfrentar o 

terrível criminoso, sedento de sangue, a polícia da 
cidade chega ao seu limite, fazendo com que Batman 
retorne de seu exílio por ter sido responsabilizado 
pelos crimes de Harvey Dent. CinEspaço 4: 14h30, 
17h45 e 21h. Manaíra 1: 15h40 e 212h30. Manaíra 
2: 18h30 e 22h10. Manaíra 5: 14h10, 17h30 e 21h. 
Manaíra 6: 13h10, 16h30 e 20h. Tambiá 2: 14h40, 
17h40 e 20h40. Tambiá 5: 14h20, 17h20 e 20h20.

VALENTE (Brave, EUA, 2012). Gênero: Animação. 
Duração: 100 min. Classificação: Livre. Direção: Mark 
Andrews, Brenda Chapman e Steve Purcell. A história 
acompanha Merida, a princesa de um reino governa-
do pelo rei Fergus e a rainha Elinor. Determinada em 
seguir o seu próprio caminho na vida, Merida desafia 
um antigo costume sagrado que coloca em perigosa 
o reino e a vida de sua família. Então ela parte em 
busca de uma velha sábia para tentar consertar seu 
erro. CinEspaço 3: 14h e 16h10. Manaíra 1: 13h20 
e 19h.Tambiá 3: 14h10. Tambiá 6/3D: 14h e 18h.

E AÍ... COMEU?  (Brasil, 2012). Gênero: Comédia. 
Duração: 102 min. Classificação: 14 anos. Direção: 
Felipe Joffily, com Emílio Orciollo Netto, Seu Jorge e 
Tainá Müller. Fernando, recém separado, passa boa 
parte do tempo tentando compreender o fracasso 
de seu casamento com Vitória. Já Honório é um 
jornalista machão casado com Leila. E Fonsinho 
escritor solteiro, metido à intelectual. Juntos, eles 
buscam entender o papel do homem no mundo 
atual, povoado por mulheres de ideias modernas. 
CinEspaço 1: 19h50. Manaíra 2: 13h30 e 16h.

A ERA DO GELO 4 (Ice Age 4 – Continental Drift, 
EUA). Duração: 100 min. Classificação: Livre. 
Gênero: Animação. Dublado. Direção: Steve Mar-
tino e Mike Thrumeier. O novo longa-metragem 
da turminha gelada trata do efeito estufa e o 
degelo, como pano de fundo, para ilustrar uma 
série de acontecimentos. Manaíra 8: 15h30, 
14h40 e 17h. Tambiá 4: 14h15, 16h15, 18h15 
e 20h15. Tambiá 6/3D: 16h.

O ESPETACULAR HOMEM ARANHA (The Amazing 
Spider-Man, EUA, 2012). Gênero: Ação. Duração: 
136 min. Classificação: 10 anos. Direção: Marc Webb, 
com Andrew Garfield, Sally Field, Martin Sheen e 
Emma Stone. A história de Peter Parker, estudante 
rejeitado por seus colegas e abandonado por seus 
pais, ainda criança, mas criado pelo Tio Ben. O ado-
lescente tenta entender quem é, enquanto começa 
a viver a primeira paixão. Manaíra 1: 20h30. Tambiá 
3: 20h20. Tambiá 6/3D: 20h.

OS VINGADORES 3D (The Avengers, EUA, 2012). 
Gênero: Aventura. Duração: 136 min. Classificação: 
12 anos. Diretor: Joss Whedon, com Elenco: Robert 
Downey Jr., Chris Evans e Scarlett Johansson. O 
surgimento de uma inesperada ameaça, que póe 
em risco a segurança da Terra, faz com que Nick 
Fury crie os Vingadores para combatê-la. Trata-se 
da reunião dos maiores da atualidade: Homem de 
Ferro, Thor, Capitão América, Hulk, Gavião Arqueiro 
e Viúva Negra.
Cinespaço 3: 18h20 e 21h.

Foto: Divulgação

SerViço

Projeto “Ver Brasil - Documentário”
Dias: Hoje e amanhã
Hora: 19h
Local: espaço Cine Digital da 
Funesc
Entrada: Gratuita

Programação: 
hoje e amanhã 
- Véio, de Adelina Pontual (doc, 20’, 
2005, Pe)
Classificação indicativa: livre
- Terra Deu, Terra Come, de 
rodrigo Siqueira (doc, 88’, 2010, 
MG)
Classificação: 12 anos
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Artes

Depois de duas décadas, o artista paraibano Tito Lobo 
volta a realizar uma mostra individual em João Pessoa

Há no mínimo 20 anos que 
o pintor Tito Lobo não 
expõe individualmente 
na Paraíba. Após tanto 
tempo se dedicando à pro-
dução para o exterior, ele 
resolveu quebrar o gelo 
e apresentar ao Estado 

algumas de suas obras que circularam pela 
Europa nos últimos anos. De hoje até o dia 
25 deste mês, 52 telas de arte naif estarão 
expostas na Galeria Gamela, em Tambaú. 
A vernissage será às 19h.

O pintor Tito Lobo é um dos principais 
artistas naif do Brasil, que é um estilo de 
pintura considerado primitivo por causa 
do uso abusivo de personagens sem pers-
pectiva na tela e pela intensa utilização 
de cores primárias que se desequilibram 
no quadro, provocando expressão e mo-
vimento.

Nesses 20 anos que não expõe indi-
vidualmente na Paraíba, ele passou por 
países como Austrália, México, Bélgica, 
Japão, Espanha, França e Portugal. Neste 
último, expôs as obras que estarão na ga-
leria Gamela a partir de hoje em museus 
como o Palácio Cristal, a Câmara Municipal 
de Lisboa e entre outros centros.

“Depois disso, eu comecei a tentar a 
realizar uma pela Paraíba e achei a Galeria 
Gamela, que me atraiu por ser independen-
te, por não ser ligada à politicagem”, disse 
Tito Lobo, em entrevista ao jornal A União.

“Nessa exposição, há obras produzidas 
no ano de 2001, em um trabalho diferente, 
em um naif contemporâneo e mais futu-
rista do que as obras de outros artistas”, 
explicou.

Para Tito Lobo, a exposição que será 
inaugurada hoje e fica até o próximo dia 25, 
é mais por comemoração de seu aniversá-
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Celebração naif

rio de 52 anos, para reunir amigos e falar 
sobre arte do que necessariamente pelo 
ímpeto comercial. “Hoje, vivo dos direitos 
de imagem de minhas obras. Tenho obras 
que foram adquiridas por uma rede de su-
permercado para ilustrar aquelas sacolas 
retornáveis”, disse.

Tito passa por um momento bastante 
interessante em sua carreira. “Quando eu 
ganhei o 28º Anuário do Clube de Criação 
de São Paulo, que é uma associação de 

marketeiros, em 2008, em que esse livro 
está sendo o mais vendido, abriu-se um 
leque enorme para mim. Participei do São 
Paulo Fashion Week e teve a Bienal Naif, 
recentemente”, disse Tito Lobo.

O pintor paraibano foi escolhido para 
ser capa do cartaz da Bienal Naif do Brasil, 
que começou na última quinta-feira, em São 
Paulo. Esse é um dos maiores eventos do 
estilo no país, realizado pelo Sesc desde 1992.

“Entre milhares de artistas, a minha 

obra foi escolhida. Fui o primeiro nor-
destino a ter obra exposta no cartaz. É 
muita coisa, é a divulgação do evento”, 
disse Tito Lobo.

Tito Lobo, no entanto, não pretende 
fazer outra exposição individual na Paraíba 
nem tão cedo.  “Talvez, só daqui a outros 
20 anos”, disse, fazendo um pedido ao pú-
blico que terá poucos dias para apreciar 
e adquirir os quadros. “Que vão pela arte, 
para interagir com a arte”, completou.

De 19 a 22 de setembro, a cidade 
de João Pessoa receberá 45 corais 
de oito Estados e do Distrito Federal. 
Durante o período, os grupos – nas 
categorias infantil, adulto e da melhor 
idade - participarão do X Festival Pa-
raibano de Coros (Fepac), cuja progra-
mação oficial – disponibilizada no site 
www.funesc.pb.gov.br/cultura - foi 
divulgada ontem pela organização do 
evento, que é realizado pelo Governo 
da Paraíba - em parceria com outras 
instituições - e acontecerá no Teatro 
Paulo Pontes do Espaço Cultural, na 
Capital. 

O coordenador do Fepac, Eduardo 
Nóbrega, garantiu que a décima edição 
do evento – que terá a parceria da 
Universidade Federal da Paraíba e da 
indústria Coteminas, com apoio cultu-
ral do escritório Mendonça & Crisanto 
– será comemorada “em grande estilo”. 
Ou seja, Além de reunir representantes 
de oito estados e do Distrito Federal, 
oferecerá aos participantes a oficina 
intitulada “O canto como forma de 
expressão e comunicação”, que será 

ministrada pelo professor da Unirio, Dr. 
Eduardo Lakschevitz, um dos maiores 
especialistas em canto coral no Brasil.

Nóbrega ainda informou que, du-
rante o festival, 2.500 vão soltar a 
voz e mostrar o que há de melhor no 
canto coral do Brasil. Além do Distrito 
Federal, estarão participando do Fepac 
representantes dos Estados do Rio 
de Janeiro, Espírito Santo, Bahia, Ser-
gipe, Pernambuco, Paraíba, Rio Grande 
do Norte e Ceará. Os grupos serão 
divididos para que se apresentem – 
cada qual com tempo estipulado de 
20 minutos - em quatro noites, cuja 
previsão do início é para 18h30.

“Além de dinamizar e difundir 
o movimento coral, o festival vem 
proporcionando, na Paraíba, a criação 
de diversos grupos corais, em várias 
cidades do Estado”, disse o coordena-
dor do evento, Eduardo Nóbrega. Ele 
ressaltou o evento, enfatizando que 
“os corais passam o ano inteiro se 
preparando para participar do Fepac, 
que já é considerado um dos mais 
importantes do país”. 

A exposição reúne 52 trabalhos de 
Tito Lobo que circularam por vários
países da Europa 

O arrasta-pé está garantido hoje, dentro 
da programação de encerramento do Proje-
to Rota Cultural Caminhos do Frio, que acon-
tece em Pilões, na região do Brejo da Para-
íba. Uma das atrações é o grupo Clã Brasil, 
que realiza show por volta da meia-noite, no 
palco montado na Praça João Pessoa, apre-
sentando um repertório que inclui músicas 
autorais e as principais composições de 
importantes artistas do forró tradicional, a 
exemplo de Luiz Gonzaga, Sivuca e Domin-
guinhos. No entanto, a primeira atração, a 
partir das 22h, será Os Três do Xamego.

O Clã Brasil é formado por Lucyane 
Pereira Alves (acordeon, fole de oito bai-
xos, bandolin, além de ser a voz principal), 
Laryssa Pereira Alves (zabumba, pandeiro, 
violino e vocal), Lizete Pereira Alves (flauta 
transversa, pífano, pandeiro e vocal), Fabia-
ne Medeiros Fernandes (cavaquinho, violão 
de 10 cordas, guitarra, pandeiro e vocal), 
além de José Hilton Alves, o Badu (violão 
de sete cordas e fundador do grupo), Maria 
José Pereira Alves (triângulo, afoxé, ganzá e 
vocal) e Francisco Fernandes Neto (pandei-
ro e percussão). 

A carreira do Clã Brasil começou em cli-
ma informal na cidade de Itaporanga, quan-
do Badu, acompanhado da mulher, Maria 

Clã Brasil encerra 
Caminhos do Frio

José, e das filhas Lucyane, Laryssa e Lizete, 
promoviam reuniões no próprio lar da famí-
lia para tocar o forró pé de serra. Ao ouvirem 
as músicas, os vizinhos iam para a rua, dan-
çar na frente da casa. A formação do grupo 
se completou com a chegada de Fabiane (ca-
vaquinho e violão) e do seu irmão Francisco 
(percussão). A repercussão internacional 
aconteceu quando a banda participou do 
DVD O Poeta do Som, do maestro paraibano 
Sivuca, gravado em 2006, ano em que o mú-
sico faleceu. 

O Clã Brasil vai mostrar o forró tradicional

Horácio Roque 
hroque.reporter@gmail.com
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População indígena no 
país cresceu 205% em 
duas décadas
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Possível volta da obrigatoriedade anima jornalistas
Lucilene Meireles
lucilenemeirelesjp@hotmail.com

A Proposta de Emenda à 
Constituição (PEC) 33/2009, 
que restabelece a exigência 
do diploma de curso superior 
para o exercício da profissão 
de jornalista, foi aprovada no 
último dia 7 de agosto, no Se-
nado, por 60 votos a favor e 4 
contrários. Várias entidades re-
presentativas acompanharam 
a votação, a exemplo de Sindi-
catos de Jornalistas, Federação 
Nacional de Jornalistas (Fenaj), 
estudantes, parlamentares. A 
notícia deu novo ânimo à cate-
goria, mas a batalha ainda não 
foi encerrada. A matéria, de au-
toria do senador Antônio Car-
los Valadares (PSB/SE), segue 
agora para a Câmara dos Depu-
tados, onde será apreciada.

O presidente do Sindica-
to dos Jornalistas da Paraíba 
(Sindjor-PB), Rafael Freire, 
esteve em Brasília e aprovou 
o resultado. Para ele, a exigên-
cia do diploma é uma forma 
de reconhecimento do jorna-
lismo como atividade chave 
na sociedade. “A profissão é 
fundamental para a liberdade 
de expressão, ao contrário do 
que os ministros do Supremo 
Tribunal Federal (STF) enten-
deram. Estamos na metade do 
caminho, mas a dificuldade 
ainda existe, porque no Sena-
do eram 81 senadores; na Câ-
mara, são 513 deputados com 
os quais teremos que conver-
sar”, observou o sindicalista.

O coordenador do curso 
de Jornalismo da Universida-
de Federal da Paraíba (UFPB), 
Dinarte Varela Bezerra, disse 
que como em toda profissão, 
a formação tem que ser algo 
exigido também no jornalismo. 
“Tem que ser regulamentado”, 
enfatizou.  Ele está otimista 
quanto a aprovação na Câmara 
dos Deputados. 

Na opinião da presidente 
da Associação Paraibana de 
Imprensa (API), Marcela Sitô-
nio, a decisão de ontem cor-
rige um erro praticado pelo 
STF quando decretou o fim 
da exigência do diploma. “O 
jornalismo e a democracia de-
vem ser feitos com ética e pro-
fissionalismo, mas também é 
necessária a parte científica, a 
formação acadêmica que é im-
portante para que o profissio-
nal possa aprender as técnicas 
da profissão. Não tira o direito 
da liberdade de expressão, 
como alegou o ministro Gilmar 
Mendes, até porque assegura 
a figura do colaborador e a de 
quem já exercia a profissão”, 
opinou. 

Foto: Divulgação

A PEC foi 
aprovada em 
segundo turno 
no Senado e 
segue agora 
para votação 
na Câmara dos 
Deputados

O ano de 1938 marca a pri-
meira vez que a profissão de 
jornalista foi regulamentada. 
Porém, a defesa pela regulariza-
ção da carreira, assim como das 
escolas que formariam os futu-
ros profissionais, começou um 
pouco antes, em 1918, durante 
o primeiro congresso de jorna-
listas, no Rio de Janeiro. O pro-
cesso também foi marcado pela 
criação da Faculdade Cásper Lí-
bero, em 1947, que inaugurou o 
curso pioneiro de jornalismo do 
Brasil. A formação superior em 
jornalismo foi reconhecida juri-
dicamente em 1969. 

A Federação Nacional de 
Jornalistas (Fenaj) é uma das en-
tidades que apoia a formação 
profissional nos cursos de gra-
duação em jornalismo e lembra 
que esse processo deve durar 
quatro anos. Em novembro de 
2001, a Fenaj lançou um mani-
festo no Dia Nacional de Luta 
em Defesa do Jornalismo. Um 

dos trechos dizia: “... queremos 
repudiar publicamente essa ten-
tativa oportunista de desregula-
mentar a nossa profissão, para 
que, acima de tudo, seja pre-
servado o verdadeiro princípio 
da liberdade de expressão e do 
acesso público à informação li-
vre, plural e democrática”.

Em janeiro de 2002, a Fenaj 
lançou uma nota afirmando que 
o ataque à regulamentação em 
Jornalismo atinge profissionais e 
estudantes, desrespeita as iden-
tidades de cada área e fere a 
sociedade em seu direito de ter 
informação apurada por profis-
sionais, com qualidade técnica e 
ética, que são bases para a visi-
bilidade pública dos fatos, deba-
tes, versões e opiniões contem-
porâneas. 

Em uma carta à sociedade 
datada de junho de 2005, a Fenaj 
reforçava a campanha em defesa 
da formação e regulamentação 
profissional dos jornalistas. Am-

Como tudo começou e os fatos recentes

parada por 31 sindicatos da ca-
tegoria, entre eles, o da Paraíba, 
pedia o apoio da população na 
causa. A luta pela obrigatorieda-
de do diploma se arrasta desde 
outubro de 2001. Naquele ano, 
uma liminar da juíza substituta 
Carla Rister, da 16ª Vara Cível da 

Justiça Federal, 3ª Região, em São 
Paulo suspendia a obrigatorieda-
de da exigência do diploma para 
que o profissional tivesse registro 
profissional. 

 
No Senado
O Supremo Tribunal Federal 

(STF) decidiu, em junho de 2009, 
por oito votos a um, que a obri-
gatoriedade do diploma para o 
exercício da profissão de jornalis-
ta é inconstitucional. Na opinião 
do presidente do STF e relator 
do processo, Gilmar Mendes, o 
diploma é dispensável. Apenas o 
ministro Marco Aurélio Mello dis-
cordou. Na ocasião, Mendes com-
parou a atividade de jornalismo 
com a culinária. 

Porém, em novembro de 
2011, o Senado aprovou, em pri-
meiro turno, a PEC dos Jornalis-
tas. Foram 65 votos a favor e 7 
contra, anulando a decisão inicial 
e trazendo nova esperança para 
os defensores do diploma.

Foto: Arquivo

Marcela Sitônio defende formação
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Na Paraíba, a população 
indígena é de 19,5 mil. Outras 
5,8 mil se declararam de outra 
cor ou raça, mas se conside-
ravam indígenas, resultando 
em 25 mil. A maioria, 18,2 mil, 
que representam 73,0% do to-
tal, está na região da Mata, em 
terras indígenas. Fora delas, 
foram contabilizadas 6,7 mil 
pessoas. Do total, apenas 12,4 
mil se declararam indígenas. 
Existem três terras indígenas 
no Estado: Jacaré de São Do-
mingos, Potiguara e Potiguara 
de Monte-Mor. Este recorte do 
Censo 2010, realizado pelo 
Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE), foi 
divulgado ontem.

O levantamento apontou 
que entre as 4,2 mil pessoas 
de até 10 anos de idade, resi-
dentes nas terras pertencen-
tes aos índios, apenas 15 não 
possuíam registro ou decla-
ração de nascido vivo da ma-
ternidade no ano da pesquisa. 
O maior número de crianças 
sem registro – 9 – estava en-
tre os potiguaras. O resultado 
mostrou que o índice de anal-
fabetos entre os 14,4 mil indí-
genas com 10 anos ou mais de 
idade é de 28%. Considerando 
as tribos, mais de metade - 
51,51% - dos que moram em 
Jacaré de São Domingos, não 
sabiam ler e escrever. 

População é de quase 20 mil, diz IBGE 
índios na paraíba

Maioria reside na região da 
Mata em terras reconheci-
das pelo Governo Federal

Justiça determina
saída de quilombolas

Brasília – Embora esteja em 
curso uma negociação com o gov-
erno, a Justiça Federal determinou 
que, no prazo de 15 dias, os mora-
dores do Quilombo Rio dos Macacos, 
na Bahia, desocupem a área. O 
quilombo fica próximo à Base Naval 
de Aratu, no município de Simões 
Filho, região metropolitana de Salva-
dor. A área é reivindicada na Justiça 
pelas famílias de quilombolas e pela 
Marinha do Brasil, que instalou uma 
vila militar no terreno.

A decisão de reintegrar a 
área foi tomada no dia 3 deste mês 
pelo juiz Evandro Reimão dos Reis, 
da 10ª Vara Federal Cível da Bahia, 
em sentenças idênticas proferidas 
sobre dois dos três processos que 
correm na Justiça sobre o assunto. 
No dia 31 de julho, os quilombolas 
haviam se reunido com setores do 
governo e firmado um acordo de 
diálogo, que incluía a suspensão da 
reintegração de posse.

Na reunião, a Advogacia-Geral 
da União (AGU) assumiu o compromis-
so de enviar à Justiça uma petição para 
suspender a ação de desocupação. De 
acordo com a AGU, três petições foram 
protocoladas na Justiça Federal no dia 
1º deste mês, para que a reintegração 
de posse seja suspensa por 90 dias. O 
advogado dos quilombolas, Maurício 
Correia, informou que as petições não 
tinham sido juntadas ao processo 
até hoje. Ele disse também que a no-
tificação determinando a saída dos 
quilombolas ainda não foi recebida 
pela comunidade, nem pela Defen-
soria Pública da União, na Bahia, 
que representa os quilombolas na 
Justiça. “Sabemos que o juiz emitiu a 
sentença e enviou para os oficiais de 
Justiça, mas a comunidade ainda não 
recebeu essa notificação”, informou 
o advogado. Ele diz que a Defensoria 
Pública aguarda a chegada do docu-
mento para recorrer das sentenças no 
Tribunal Regional Federal.

FOTO: Divulgação

Juiz recebe denúncia 
contra professora

Curitiba – O juiz Mauro Bley 
Pereira Junior, da 3ª Vara Criminal de 
Curitiba, recebeu denúncia formulada 
pelo Ministério Público (MP) do Paraná 
contra uma professora da Universi-
dade Federal do Paraná (UFPR) acu-
sada de racismo.

Conforme a denúncia do MP, 
a professora Ligia Regina Klein, do 
Setor de Educação da UFPR, teria 
feito o seguinte comentário dentro 
de uma sala de aula, dirigindo-se a 
duas estudantes negras: “Vocês, só 
fazendo lanchinho. Duas macaquinhas 
comendo banana. Eu também gosto 
de banana. Em doces e bolos”.

O fato, ocorrido na noite do 
último dia 11 de abril, envolveu as alu-
nas Eliane Regina Graciano e Kely Cris-
tina Cunha, ambas do segundo ano do 
curso de Pedagogia. Logo em seguida, 
ainda de acordo com a denúncia, 
a professora teria se aproximado 
novamente das alunas, que haviam 
esquecido de levar um texto que seria 
analisado em sala, e dito a uma delas: 
“Esqueceu de trazer o texto, mas a 
bananinha não esqueceu, né”.

“Analisando a denúncia e os 
documentos juntados, observam-se 
indícios da alegada injúria na utili-
zação de elementos referentes à raça 
e cor, e da autoria delituosa da acu-
sada, pelo que recebo a denúncia”, diz 
trecho de despacho assinado no últi-
mo dia 30 de julho por Pereira Junior. 

O magistrado determinou a 
citação da professora para que, em 
prazo de dez dias, ofereça uma re-
sposta à acusação por meio de um 
advogado. Baseada em inquérito 
policial, a denúncia do Ministério 
Público havia sido protocolada no 
último dia 17 de julho. 

A situação econômica 
dos indígenas também foi um 
aspecto abordado durante o 
recenseamento. Dos índios 
residentes em domicílios par-
ticulares em terras indígenas, 
que somam 18,2 mil, quase 
metade - 48% - vivem com 
uma renda per capita de até 
um quarto do salário mínimo. 
Com relação ao rendimento 
nominal mensal, dos 14,4 mil 
indígenas com 10 anos ou 

mais de idade, 19,8% vivem 
com até meio salário mínimo; 
23,4% com até um mínimo; 
e apenas 0,2% contam com 
rendimento de cinco salários 
mínimos mensais. 

Condições de vida
Na abordagem, os pes-

quisadores também questio-
naram a população indígena 
com relação às condições 
básicas, como existência de 

energia elétrica, esgotamen-
to sanitário, abastecimento 
de água e o tipo de domicílio. 
As respostas apontaram que 
das 5,3 mil residências parti-
culares permanentes, 99.9% 
vivem em casas das quais, 
98,5% contavam com energia 
elétrica. 

Em relação às condições 
do domicílio, 68,6%, o que 
corresponde a 3,6 mil, são 
próprios. Duzentas e setenta 

Rio de Janeiro - O Insti-
tuto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE) revelou que 
57,7% dos 896 mil índios no 
país vivem em 505 terras in-
dígenas reconhecidas pelo go-
verno até 2010, o equivalente 
a 516,9 mil índios. Porém, 379 
mil estão fora dessas terras, o 
que indica a necessidade de 
ampliação e criação de novas 
terras, mas também aponta 
para a migração em busca de 
educação e de renda, segundo 
especialistas.

Dos 42,3% índios que 
não estão nas terras origi-
nais, 78,7% habitam áreas 
urbanas. Dentre as regiões 
do país, a situação é mais co-
mum no Sudeste, onde 84% 
dos 99,1 mil índios na região 
estão fora de suas terras, 
principalmente em São Pau-

lo (93%) e no Rio de Janeiro 
(97%). Outros estados como 
Goiás (96%), Sergipe (94%) 
e Ceará (86%) também têm 
percentuais elevados.

No Rio, a busca por uma 
vida na cidade trouxe índios 
migrantes para o antigo Mu-
seu do Índio, na zona norte da 
Capital. Lá, um grupo de cer-
ca de 20 pessoas - de etnias 
como Guajajara (MA), Apuri-
nã (AM) e Fulni-Ô (PE) - aca-
bou se fixando. Enquanto as 
reivindicações por habitação 
e educação não são atendidas, 
sobrevivem do artesanato e 
de apresentações culturais.

No Sudeste, no entanto, 
também há casos de índios 
que deixam suas terras por 
falta de espaço. Se sentindo 
apertados devido ao peque-
no território, os guaranis, do 

sul fluminense, se desmem-
braram em aldeias menores. 
Parte foi para um antigo sítio 
indígena em Niterói e os de-
mais permanecem próximos 
às terras Guarani Araponga, 
Guarani de Bracuí e Parati 
Mirim, somando 2,8% dos ín-
dios no Estado.

Para o professor de an-
tropologia da Universidade 
de Campinas (Unicamp), José 
Maurício Arruti, a migração 
econômica é uma das expli-
cações para a quantidade de 
índios fora das aldeias reco-
nhecidas, mas não o único 
fator. “Tem a ver também com 
o estabelecimento de núcle-
os antigos de migração [nas 
cidades] e com problemas 
territoriais na origem, que ex-
pulsam, principalmente no-
vas gerações”, afirmou.

84% dos 99,1 mil indígenas vivem 
fora de suas terras na região Sudeste

Rio de Janeiro - Segundo os 
dados do Censo 2010 divulgados 
pelo Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE) mos-
tram que mais de 30 mil pessoas 
declaradas não índias habitam 
505 terras indígenas que foram 
reconhecidas pelo governo até 
31 de dezembro de 2010. Ao 
todo, nessas áreas vivem 517 mil 
índios de 250 etnias.

Em números absolutos, a 
maioria dos não índios está con-
centrada na região Nordeste. So-
mente em Pernambuco, 18,6 mil 
pessoas não índias ocupam as 
terras da etnia Fulni-Ô, de 23,8 
mil indivíduos. Segundo a orga-
nização não governamental Ins-
tituto Socioambiental (ISA), que 
disponibiliza uma enciclopédia 
sobre os índios no país, a área 
de 12 quilômetros quadrados da 
aldeia da etnia Fulni-Ô circunda 

a cidade de Águas Belas, o que 
explica o elevado número de não 
índios no local. Em Mato Grosso, 
das 46,5 mil pessoas vivendo em 
terras indígenas, 2,1 mil também 
não se declararam indígenas e 
podem ser tanto agricultores 
como pessoas que trabalham 
nas aldeias, na avaliação da pes-
quisadora do IBGE, Nilza Pereira, 
responsável pela pesquisa.

No Estado, o número mais 
alto foi verificado na Terra Indí-
gena (TI) Maraiwatsede, onde 
1,8 mil índios convivem com 407 
não índios, em 165 quilômetros 
quadrados (km²), no leste de 
Mato Grosso, segundo o censo.

Também chama a atenção 
na pesquisa do IBGE a quan-
tidade de pessoas que não se 
consideravam índios na TI São 
Domingos do Jacapari e Estação, 
de 135 km², no Amazonas. 

30 mil declarados não 
índios ocupam reservas

Indios no Brasil somam hoje 896,9 mil pessoas, de 305 etnias, que falam 274 línguas indígenas

e oito pessoas viviam em imó-
veis alugados. Entre 112 do-
micílios particulares perma-
nentes localizados em Jacaré 
de São Domingos, 108 eram 
próprios. Em terras potigua-
ras, 91,5%, o que correspon-
de a 2,1 mil imóveis, também 
eram próprios. Apenas 5,2% 
do total de domicílios parti-
culares, apenas 278 são alu-
gados.

Entre as residências par-
ticulares permanentes, 1,1 
mil contava com rede geral 
de esgoto ou pluvial ou fossa 
séptica; 3,7 mil com fossa ru-
dimentar; 58, utilizavam valas 
para esgotamento sanitário; 
uma despejava no rio, lago ou 
mar. Outros, somavam 129. 
Duzentos e cinquenta e quatro 
não tinham qualquer tipo de 
esgotamento. 

Das três terras indígenas, 
apenas a Potiguara de Monte-
-Mor conta com abastecimen-
to de água. Dos 2,8 mil imóveis 
particulares permanentes 
localizados em terras indíge-
nas, 63,54% faziam parte da 
rede geral de distribuição. Os 
demais contavam com poço 
ou nascente na propriedade 
ou fora dela (69), carro-pipa 
(442), água de chuva armaze-
nada em cisterna (3), rio (16), 
poço ou nascente na aldeia 
(6), outra (47). Do lixo produ-
zido nas aldeias, 46,5% dos 
imóveis contam com a coleta 
domiciliar que não beneficia 
os moradores de Jacaré de São 
Domingos.

Rio de Janeiro - Os índios no Brasil so-
mam 896,9 mil pessoas, de 305 etnias, que 
falam 274 línguas indígenas, segundo dados 
do Censo 2010 divulgados ontem pelo Ins-
tituto Brasileiro de Geografia e Estatística 
(IBGE). É a primeira vez que o órgão coleta 
informações sobre a etnia dos povos. O le-
vantamento marca também a retomada da 
investigação sobre as línguas indígenas, pa-
rada por 60 anos.

Com base nos dados do Censo 2010, o 
IBGE revela que a população indígena no país 
cresceu 205% desde 1991, quando foi feito o 
primeiro levantamento no modelo atual. À 
época, os índios somavam 294 mil. O número 
chegou a 734 mil no Censo de 2000, 150% de 
aumento na comparação com 1991.

A pesquisa mostra que, dos 896,9 mil ín-
dios do país, mais da metade (63,8%) vivem 
em área rural. A situação é o inverso da de 

2000, quando mais da metade estavam em 
área urbana (52%).

Na avaliação do IBGE, a explicação para 
o crescimento da população indígena pode 
estar na queda da taxa de fecundidade das 
mulheres em áreas rurais, apesar de o índice 
de 2010 não estar fechado ainda. Outro fator 
que pode explicar o aumento do número de 
índios é o processo de etnogênese, quando há 
“reconstrução das comunidades indígenas”, 
que supostamente não existiam mais, explica 
o professor de antropologia da Universidade 
de Campinas (Unicamp), José Maurício Arruti.

Os dados do IBGE indicam que a maioria 
dos índios (57,7%) vive em 505 terras indíge-
nas reconhecidas pelo governo até o dia 31 
de dezembro de 2010, período de avaliação 
da pesquisa. Essas áreas equivalem a 12,5% 
do território nacional.

Para chegar ao número total de índios, o 
IBGE somou aqueles que se autodeclararam 
indígenas (817,9 mil) com 78,9 mil que vivem 
em terras indígenas, mas não tinham optado 

por essa classificação ao responder à pergun-
ta sobre cor ou raça. A responsável pela pes-
quisa, Nilza Pereira, explicou que a categoria 
índios foi inventada pela população não índia 
e, por isso, alguns se confundiram na autode-
claração e não se disseram indígenas em um 
primeiro momento. “Para o índio, ele é um 
xavante, um kaiapó, da cor parda, verde e até 
marrom”, justificou.

A terra indígena mais populosa no país é 
a Yanomami, com 25,7 mil habitantes (5% do 
total) distribuídos entre o Amazonas e Rorai-
ma. Já a etnia Tikúna (AM) é mais numerosa, 
com 46 mil indivíduos, sendo 39,3 mil na terra 
indígena e os demais fora. Em seguida, vem a 
etnia Guarani Kaiowá (MS), com 43 mil índios, 
dos quais 35 mil estão na terra indígena e 8,1 
mil vivem fora.

O Censo 2010 também revelou que 
37,4% índios com mais de 5 anos de idade 
falam línguas indígenas, apesar de anos de 
contato com não índios. Cerca de 120 mil não 
falam português.

Censo registra crescimento de 205% no país
Isabela Vieira
Repórter da Agência Brasi
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Medicamentos
Genérico quadruplica no mercado do Brasil

Rio de Janeiro – A participação 
dos genéricos no mercado de me-
dicamentos praticamente quadru-
plicou nos últimos dez anos. Com 
preços até 65% menores do que os 
dos produtos de referência, os ge-
néricos são responsáveis por 24% 
das vendas por unidade atualmente, 
segundo o Ministério da Saúde. Esse 
percentual, há dez anos, se situava 
em 5,7%.

Para o coordenador do Progra-
ma Farmácia Popular do ministério, 
Marco Aurélio Pereira, o aumento 
vem ocorrendo desde o lançamento 
da política de medicamentos genéri-
cos em 1999.

“Com a quebra de patentes, o 
mercado brasileiro de genéricos 
tem crescido ano a ano e isso signifi-
ca que a sociedade tem acesso a um 
medicamento com a mesma quali-
dade e segurança do medicamento 
que surgiu primeiro e com custo 
muito menor”, disse Pereira.

A aquisição de medicamentos a 
preços mais acessíveis gera, para o 
ministério, economia no orçamento, 
o que facilita a ampliação da quan-
tidade de produtos da lista de me-
dicamentos. Para as farmácias par-
ticulares, que têm convênio com o 
SUS, a ampliação do leque de opções 
atrai um número maior de consumi-
dores e aumenta o lucro dos estabe-
lecimentos.

O coordenador informou que a 
economia de recursos gerada com a 
compra de genéricos pelo ministé-
rio tem permitido a ampliação signi-
ficativa de medicamentos ofertados 
de forma gratuita pelo Sistema Úni-
co de Saúde e também nas farmá-
cias privadas por meio do Programa 
Aqui Tem Farmácia Popular. Desde o 
início do programa, em 2006, o nú-
mero de medicamentos ofertados 
cresceu de oito para 25 itens para 
combater especificamente diabetes, 
problemas de pressão e asma.

A alternativa traz ganhos para 
toda a sociedade, a exemplo da po-
pulação, indústrias farmacêuticas, 
varejo, laboratórios e governo. 

Preços competitivos
A população, além de comprar 

os produtos a preços mais competi-
tivos nas farmácias privadas, ainda 
tem acesso a uma maior variedade 
de produtos gratuitos pelo SUS. O 
governo considera que a aquisição 
de medicamentos a preços mais 
acessíveis gera economia no orça-
mento, o que facilita a ampliação 
da quantidade de produtos da lista 
de medicamentos. A ampliação do 
leque de opções de tratamento nas 
farmácias atrai um número maior 
de consumidores, aumentando o lu-
cro dos estabelecimentos.

A economia de recursos gerada 
com a compra de genéricos pelo Mi-
nistério da Saúde nos últimos anos 
tem permitido a ampliação significa-
tiva de medicamentos ofertados de 
forma gratuita, não só pelo SUS, mas 
também nas farmácias privadas, por 
meio do programa Aqui Tem Far-
mácia Popular. O programa também 
oferta alguns medicamentos com 
até 90% de desconto, subsidiado 
pelo Governo Federal. Desde o início 
do programa, em 2006, o número 
de medicamentos ofertados cresceu 
de oito para 25 itens. O número de 
farmácias que ofertam esses medi-
camentos também aumentou.

A participação das farmácias 
privadas credenciadas cresceu de 14 
mil, no ano passado, para cerca de 
20 mil em 2012. No mesmo período, 
o número de municípios cobertos 
com farmácias credenciadas passou 
de 2.467 para 3.353. Desses, 1.060 
são municípios de extrema pobreza.

Flávia Villela 
Da Agência Brasil
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São Paulo – A venda de me-
dicamentos genéricos no Brasil 
cresceu 23,5% no primeiro tri-
mestre deste ano, em compa-
ração com o mesmo período de 
2011. De acordo com levanta-
mento divulgado ontem pela As-
sociação Brasileira das Indústrias 
de Medicamentos Genéricos (Pró 
Genéricos), foram comercializa-
das 152,8 milhões de unidades 
de genéricos, que passaram a ter 
25,4% de participação de merca-
do.

Segundo a Pró Genéricos, o 
crescimento no setor é pelo me-
nos duas vezes maior que a evo-
lução no segmento farmacêuti-
co total. Ao considerar todas as 
categorias de medicamentos, o 
crescimento foi 10%, de janeiro 
a março deste ano. O conjunto 
da indústria registrou vendas de 
598,7 milhões de unidades no pri-
meiro trimestre de 2012, contra 
544,3 milhões em igual período 
de 2011. Excluída a participação 
dos genéricos do total da indús-
tria farmacêutica, a evolução do 
mercado geral é ainda menor, fi-
cando em 6%.

Na avaliação da Pró Genéri-
cos, a tendência de crescimento 
deve se consolidar nos próximos 
meses com uma maior participa-
ção dos genéricos de nova gera-
ção, que são medicamentos com 
patente vencida recentemente. 
Segundo a associação, esses me-
dicamentos são mais modernos, 
portanto, mais eficazes e pos-
suem maior valor agregado. Com 
isso, a expectativa é alcançar a 
marca de 30% de participação de 
mercado ainda em 2012.

Desde 2001, quando os gené-
ricos chegaram ao mercado brasi-
leiro, a população economizou R$ 
26,7 bilhões, segundo dados da 
associação.

Brasília – Já está em vigor a 
resolução da Agência Nacional de 
Vigilância Sanitária (Anvisa) que 
prevê a obrigatoriedade das em-
presas de remédios de referência 
a vender exemplares dos medi-
camentos aos laboratórios inte-
ressados em fabricar genéricos ou 
similares dos produtos.

O objetivo da medida é facili-
tar o acesso da indústria de gené-
ricos aos medicamentos originais 
que não estão nas prateleiras das 
farmácias, como os usados apenas 
em hospitais ou distribuídos por 
programas do governo, e agilizar 
a entrada de novos genéricos no 
mercado.

As empresas farmacêuticas 
de genéricos precisam do remédio 
original para fazer testes de bioe-
quivalência - que comprovam a se-
gurança e eficácia da cópia e, com 
isso, conseguir o registro da An-

visa para o genérico. No entanto, 
alguns laboratórios reclamavam 
da demora, de até seis meses, para 
conseguir as amostras.

“A empresa detentora de re-
gistros de medicamentos de refe-
rência que estejam sendo normal-
mente comercializados no país, 
mas que não estejam disponíveis 
no comércio farmacêutico vare-
jista deverá disponibilizá-los para 
aquisição pelas empresas interes-
sadas no desenvolvimento de me-
dicamentos genéricos ou similares 
e pelos centros de equivalência 
farmacêutica e demais centros 
analíticos habilitados e os centros 
de bioequivalência/biodisponibi-
lidade relativa certificados para a 
realização dos estudos, por meio 
de um distribuidor/estabeleci-
mento comercial autorizado”, diz a 
resolução da Agência Nacional de 
Vigilância Sanitária (Anvisa) pu-

blicada numa das edições do Diá-
rio Oficial da União.

De acordo com o texto, o labo-
ratório interessado deverá pagar 
pelas amostras. Quem não conse-
guir o exemplar deve comunicar à 
Anvisa. A partir daí, a agência re-
guladora poderá notificar o fabri-
cante do remédio original para que 
venda o produto no prazo máximo 
de dois meses.

No caso de a amostra não ser 
entregue por falta do medicamen-
to de referência em estoque, a An-
visa pode autorizar a empresa de 
genérico a comprar o mesmo re-
médio em outro país e o fabricante 
será notificado para explicar a au-
sência do original.

São considerados medicamen-
tos de referência o remédio origi-
nal e com marca registrada que 
serve de parâmetro para a fabrica-
ção de genéricos e similares.

Anvisa facilita o acesso da indústria

 Brasília – O projeto de lei que permite 
o uso de medicamentos genéricos na medicina 
veterinária já foi aprovado, em julho último na 
Câmara dos Deputados. A proposta, que já re-
cebeu a sanção presidencial, estabelece ainda a 
preferência das compras governamentais para 
esses medicamentos.

Para o autor, a medida vai diminuir os cus-
tos dos medicamentos de uso veterinário no país. 
“Iremos mudar substancialmente os preços dos 
medicamentos agropecuários no país, benefician-
do toda a sociedade brasileira, abrindo espaço 
para uma concorrência saudável para o agricultor 
e o agronegócio. A iniciativa, certamente, contri-
buirá para proporcionar melhor competitividade 
em setor cartelizado e dominado por poucas em-
presas”, disse Lira na justificativa da proposta. A 
expectativa em torno da redução de custos com 
a autorização do uso de produtos genéricos ve-
terinários pode tomar rumos diferentes do que 
ocorreu em relação aos medicamentos de uso hu-
mano. Nem a indústria nem alguns segmentos do 

governo acreditam que, inicialmente, os preços 
dos novos produtos para o tratamento de ani-
mais sejam significativamente mais atrativos para 
fabricantes e para consumidores em relação aos 
dos produtos convencionais.

O conservadorismo em relação aos efeitos da 
lei que entrará em vigor no final de outubro é re-
sultado das exigências cobradas para autorização 
de novos produtos. 

O Ministério da Agricultura, Pecuária e Abas-
tecimento vai concluir os detalhes da regula-
mentação para registro dos produtos em 90 dias. 
Além dos testes para comprovar equivalência de 
efeitos em relação aos medicamentos convencio-
nais, deve ser mantida a obrigatoriedade de tes-
tes de resíduos.

“A lei precisa ser atrativa para o empresaria-
do que precisa ver a produção de genéricos como 
oportunidade de negócio, baseado no custo da 
produção”, disse o diretor executivo da Asso-
ciação de Laboratórios Farmacêuticos Nacionais 
(Alanac), Henrique Tada. 

Genérico veterinário já foi aprovado

Camila Maciel
Da Agência Brasil

Venda cresce 23% no 
primeiro trimestre

Aumento dos genéricos no mercado nacional vem ocorrendo desde o lançamento da política de medicamento instituida pelo Governo Federal em 1999



Flores para Neuza
NESTE SÁBADO, a partir do meio-dia, amigos 

de Neuza Flores dos Anjos festejam seus bem 
vividos 70 anos. 

Ela é baiana e viveu muitos anos no Rio de 
Janeiro com o marido, o inesquecível cantor e 
compositor paraibano Jackson do Pandeiro, cujo 
nome de batismo era José Gomes Filho

Atualmente radicada em João Pessoa, Neuza 
tem bons motivos para celebrar a vida, ao lado 
de um novo amor, José Clementino Feitosa, mais 
conhecido como o Zezé. Virge, como tem Zé!

FOTO: Goretti Zenaide

Evento turístico
O TURISMO RURAL vai estar em alta de 30 deste mês a 

1º de setembro na cidade de Campina Grande. Com a realização 
da oitava edição da RuralTur, a feira regional de turismo rural.

A programação vai contar com 300 empresas que ofertarão 
serviços e comercializarão diretamente com 15 operadoras de 
turismo, gerando uma receita estimada em R$2 milhões em ne-
gócios. A feira será realizada no Espaço de Eventos da Federação 
das Indústrias do Estado da Paraíba, numa promoção da própria 
Fiep, Sebrae e Associação Brasileira de Turismo Rural.

Dança de cores
O ANIVERSARIANTE DE HOJE, artista plástico 

paraibano Tito Lobo, vai comemorar a data abrindo 
exposição individual na Galeria Gamela, em Tambaú, 
que vai ficar  até o próximo dia 25.

A obra do desenhista, pintor, gravador, escultor 
e cenógrafo Tito Lobo é rica em detalhes e tem uma 
belíssima dança de cores. Vale a pena conferir!

Socorro Pordeus, Izia Gomes que hoje aniversaria, Ildenir Palitot 
e Ilka Holanda Almeida

Sras. Izis Gomes, Carlete 
Lessa e Betinha  
Sá, desembargador 
Rivandro Bezerra Cava-
lacanti, Tarcísio Emílio 
Sousa, artista plástico 
Tito Lobo, ex-prefeito 
Chico Franca, advogados 
Paulo Guedes Pereira 
e Seldinha Ribeiro Cou-
tinho, empresária Ana 
Paula Borges, bancária 
Iara Bezerra, professora 
Solange Bandeira.

FOTO: Osmar Santos
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Social

Ele disse Ela disse

oretti G Zenaide
“Temos tempo bastante 
para pensar no futuro 
quando já não temos 
futuro em que pensar”

“O tempo é pai de tudo, o 
tempo cura, o tempo en-
tende, o tempo dá soluções 
para qualquer problema!”

GEORGE BERNARD SHAW ANDREIA MESQUITA

@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

Parabéns Dois Pontos

   Quarenta e cinco corais de 
oito Estados vão participar do 
X Festival Paraibano de Coros, o 
Fepac, que será realizado nos dias 
19 a 22 de setembro no Teatro 
Paulo Pontes do Espaço Cultural 
José Lins do Rêgo.

   O evento, coordenado pelo 
maestro Eduardo Nóbrega, é pro-
movido pelo Governo do Estado em 
parceria com a Coteminas e a UFPB, 
além de ter apoio do escritório  
Mendonça&Crisanto.

Zum Zum Zum
   O Dia dos Pais será comemorado hoje no tradicional jantar dançante do res-
taurante Panorâmico, do Esporte Clube Cabo Branco. A noitada terá animação musical 
da  Banda BR3, sob o comando do baterista Joilson e haverá uma participação especial  
da violinista Belle Soares.

   Suzana Brindeiro promove hoje mais uma animada  Aula Almoço no Espaço 
Gourmet na Maison du Chef, em Manaíra. No cardápio, pratos caprichados para serem 
feitos no Dia dos Pais, que será comemorado amanhã.

   Em mãos convite para o desfile em benefício da Comunidade Maná com a 
presença da estilista do momento, Patrícia Bonaldi. Será promovido pela Maison Tereza 
Ribeiro no próximo dia 16 na Casa Roccia.

Tarcísio Emílio e Lourdes Bittencourt Sousa, ele é o 
aniversariante de hoje

Expedição para Bananeiras
A CIDADE DE BANANEIRAS recebe hoje os parti-

cipantes de mais uma  Expedição Amarok, coordenada 
por Roberto Guedes Pereira e formada por amantes de 
automóveis 4x4. 

A largada será da loja Mais VW, ao lado do Hiper, 
às 9h com destino ao Serra Golf Hotel, naquela cidade 
brejeira. A inscrição para o evento foi uma cesta básica 
que será doada à AMÉM pelos participantes na hora da 
saída em João Pessoa.

Empresária Ana Paula Borges, da Fina Fatia, é a aniversariante de hoje

Areia é a bola da vez
 A CANTORA Soraya Bandeira faz o show 

“Luiz Gonzaga: sua alma, suas melodias” na próxima 
segunda-feira, às 20h no auditório do Colégio Santa 
Rita, na cidade de Areia. 

O espetáculo faz parte da programação da rota 
cultural Caminhos do Frio que começa neste dia na-
quela cidade histórica paraibana.

   Amanhã, no MAG Shopping, Lynaldo Cavalcanti Filho e Juliana Freire realizam 
a Feira de Antiguidades com peças exclusivas e raras.

FOTO:: Goretti Zenaide

Júnior e Carla Bezerra Cavalcanti comemoram hoje 21 anos de casados

Juiz do Trabalho
OS JUÍZES Marcello 

Maia e André Cavalcanti, 
do TRT/PB participaram, 
na semana passada, do 
lançamento da campanha 
“Juiz do Trabalho: sempre 
ao seu lado”. O evento, 
promovido pela Anamatra, 
com apoio das Amatras, 
aconteceu no Colégio 
Estadual Jornalista Tim 
Lopes, no Complexo do 
Alemão na cidade do Rio 
de Janeiro. 

Teatro
NO TEATRO DE 

ARENA do Espaço Cul-
tural José LIns do Rêgo, 
com entrada gratuita, 
acontece hoje o espetá-
culo Circo dos Horrores 
encenado com os partici-
pantes da oficina Evolu-
ções Aéreas. 

A oficina foi rea-
lizada pela Trupe Arle-
quim em parceria com a 
Funesc.

Educação física

A ACADEMIA Brasileira 
de Treinadores, através do 
Instituto Olímpico Brasilei-
ro, está oferecendo curso 
de Esporte de Alto Ren-
dimento, em duas áreas: 
Desenvolvimento Esportivo 
e Aperfeiçoamento Espor-
tivo. As inscrições para 
professores vão até o 
próximo dia 24 e maiores 
dicas no site www.cobr.org.
br/cultura-e-educacao/ins-
tituto-olímpico-brasileiro.

Japão

A SÉTIMA EDIÇÃO  
do Festival do Japão na 
Paraíba vai se encerrar 
hoje com música, a partir 
das 19h na Usina Cultural 
Energisa.

O happy-hour, com 
degustação japonesa e 
bazar, vai reunir os grupos 
musicais locais que parti-
ciparam do evento mais a 
Escola Suzuki e o Centro 
de Atividades Especiais 
Helena Holanda.

Zélia Teotônio está passando uma temporada em João Pessoa

FOTO: Dalva Rocha

FOTO: Dalva Rocha
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120 mil famílias serão beneficiadas
PROGRAMA DO LEITE

Greve dos funcionários 
da Anvisa prejudica 
Porto de Cabedelo

Página 14

Cerca de 120 mil famílias 
que se encontram em estado 
de insegurança alimentar e 
nutricional deverão ser bene-
ficiadas com a retomada do 
Programa do Leite da Paraíba, 
que atenderá aproximadamen-
te 2.500 produtores de leite 
bovino e caprino e 20 laticínios 
ainda neste mês de agosto. Até 
o final do ano, serão investidos 
recursos da ordem de R$ 50 
milhões. 

O Programa do Leite 
da Paraíba estava suspenso 
desde o dia 17 de maio, após 
denúncias de irregularida-
des relativas à qualidade do 
leite ofertado. A retomada so-
mente será possível porque 
o Governo do Estado conse-
guiu a aprovação do plano de 
reestruturação do programa 
junto ao Ministério do Desen-
volvimento Social e Combate à 
Fome (MDS). 

Assim, na última quarta-
-feira, em Brasília, o gover-
nador Ricardo Coutinho e 
a ministra Tereza Campello 
assinaram termo de com-
promisso que garante a reto-
mada do programa nos 223 
municípios paraibanos. O do-
cumento também foi assina-
do pelo secretário de Estado 
de Desenvolvimento da Agro-
pecuária e da Pesca, Marenil-
son Batista, e pelo presidente 
da Fundação de Ação Comu-
nitária (FAC) – órgão gestor 
do programa, Ramalho Leite.

No documento, o Gover-
no do Estado se compromete 
em executar diversas ações 
no monitoramento perma-
nente e sistemático da quali-
dade do leite, recadastramen-
to dos agricultores familiares 
e das famílias beneficiárias e 
na fiscalização das quantida-
des envasadas de leite.

O Governo Paraibano 
também deverá realizar ações 
que aumentem a segurança na 
atualização e emissão de novas 
Declarações de Aptidão do Pro-
grama Nacional da Agricultura 

Até o final do ano 
serão investidos cerca 
de R$ 50 milhões

Cleane Costa
cleanec@gmail.com
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Familiar (DAP) aos produtores 
e aperfeiçoar os mecanismos 
de enquadramento dos benefi-
ciários que recebem o leite.

O plano foi executado de 
forma conjunta pela Secretaria 
de Desenvolvimento da Agro-
pecuária e da Pesca (Sedap), 
Empresa Estadual de Assistên-
cia Técnica e Extensão Rural 
(Emater), Fundação de Ação 
Comunitária (FAC) e Agência 
Estadual de Vigilância Sanitária 
(Agevisa).

“Agora temos segurança 
para retomar o programa em 
outro patamar de qualida-
de”, afirmou a ministra Tereza 
Campello. O governador Ri-
cardo Coutinho, por sua vez, 
ressaltou que o programa pre-
cisava ser protegido em bene-
fício dos pequenos produtores 
e os laticínios que trabalharem 
corretamente e que geram mi-
lhares de empregos e melhores 
condições de vida no semiári-
do. Ele garantiu a ministra que 
o Governo terá mais rigor na 
fiscalização junto aos laticínios 
para que o leite seja produzido 
dentro dos padrões de qualida-
de, atendendo os produtores e 
a população beneficiária.

Esforço
Quando recebeu o ofício 

do MDS comunicando a libe-
ração do Programa do Leite da 
Paraíba, o governador Ricardo 
Coutinho destacou o empenho 
do Governo do Estado para ga-
rantir a sua manutenção: “Sei 
como está a situação dos pe-
quenos e médios produtores 
do semiárido paraibano. Os 
problemas verificados no pro-
grama não foram provocados 
por nós, mas fizemos tudo que 
estava ao nosso alcance, nos 
reunimos com a ministra Te-
reza Campelo por diversas ve-
zes, e colocamos a necessidade 
do ponto de vista da segurança 
alimentar e da garantia da pro-
dução leiteira”, afirmou.

O governador avalia ainda 
a importância da retomada do 
programa por considerar o re-
banho fundamental para a eco-
nomia da Paraíba. Ele comen-
tou que em outros Estados, 
como Sergipe, o programa foi 
suspenso e o leite foi substitu-
ído pelo suco de laranja. “Aqui 

não poderíamos aceitar isso 
pela importância da cadeia do 
leite para a economia”, obser-
vou, lembrando que o Governo 
do Estado reajustou em 13% o 
preço do litro do leite adquiri-
do para o programa.

O secretário do Desen-
volvimento da Agropecuária e 
da Pesca, Marenilson Batista, 
enfatizou que o programa vai 
retornar com nova formatação: 
“O programa será retomado 
ainda neste mês com mais qua-
lidade. Trata-se de um novo 
programa do leite para nosso 
Estado e cumpriremos todas as 
exigências para que os produ-
tores possam voltar a fornecer 
e receber pelo leite vendido”, 
afirmou.

Combate à desnutrição – 
O presidente da FAC, Ramalho 
Leite, por sua vez, considera 
importante a retomada do 
Programa do Leite, cujo alcan-
ce social, segundo ele, se reve-
la na redução dos índices de 
mortalidade e desnutrição in-
fantil no Estado. “É claro que 
os índices caíram não apenas 
pela distribuição do leite, mas 
esta medida, aliada a outras 
ações preventivas, como a va-
cinação, tem contribuído para 
a redução”, comentou.

A Fundação de Ação Co-
munitária vai intensificar a 
fiscalização do programa com 
equipes que percorrerão o Es-
tado, enquanto a qualidade do 
produto será fiscalizada pela 
Agência Estadual de Vigilância 
Sanitária  (Agevisa). Quanto ao 
credenciamento dos produto-
res e os laticínios compete à 
Secretaria de Desenvolvimen-
to da Agropecuária e da Pesca 

A União presta homenagem aos pais
COMEMORAÇÃO

O Jornal A União fez on-
tem uma homenagem aos 
115 pais que fazem parte da 
“família União”, com um café 
da manhã, sorteio de brindes 
e a distribuição de saquinhos 
de sementes, simbolizando a 
história do futuro de todos os 
profissionais da Casa. Na opor-
tunidade, o superintendente 
do Jornal, o jornalista e escritor 
Fernando Moura, disse recon-
hecer a importância de todos 
os funcionários e que cada um 
– em seus respectivos cargos – 
é responsável pela história da 
União na Paraíba.

Segundo Moura, uma em-
presa só conquista espaços e se 

consolida no mercado, se hou-
ver o engajamento e a cumplici-
dade de todos os seus profissio-
nais. Ele lembrou que A União 
está bem próximo de completar 
120 anos de fundação, e que 
mais uma vez, a exemplo do que 
foi feito no Dia das Mães, todos 
estavam mais uma vez reuni-
dos, para celebrar o Dia dos 
Pais, reafirmando a condição de 
família.

“A União tem um grande 
significado para a história da 
Paraíba e para continuarmos 
nesse ritmo, precisamos avan-
çar em produtividade e quali-
dade. E para que isso aconteça, é 
necessário que a gente continue 
trabalhando como uma família, 
com solidariedade e cumplici-
dade”, afirmou Moura.

José Alves
zavieira2@gmail.com

Os profissionais que integram a “família União” e que são pais participaram de um café da manhã com sorteio de brindes
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por meio da Emater, que fez 
novo recadastramento dos 
produtores. A FAC distribui o 
leite em cerca de 480 pontos.

Ramalho Leite adiantou 
que na próxima semana o Go-
verno do Estado se reunirá 
com os produtores do leite 
para acertar os últimos deta-
lhes do funcionamento do Pro-
grama do Leite.

Termo que 
garante a 
retomada 
do programa 
foi assinado 
na última 
quarta-feira 
em Brasília

O Governo do Estado vai exercutar diversas ações de monitoramento da qualidade do leite

SAIBA MAIS

O Programa do Leite é uma das modalidades do Programa de 
Aquisição de Alimentos (PAA), que tem por objetivo propiciar 
o consumo do leite a 120 mil famílias na Paraíba que se en-
contram em estado de insegurança alimentar e nutricional, 
garantindo a compra de 120.168 litros de leite de aproxi-
madamente 2.500 produtores. O programa investirá R$ 50 
milhões até dezembro de 2012.



Greve de servidores da Anvisa
prejudica o Porto de Cabedelo

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 11 de agosto de 2012

A greve dos funcioná-
rios da Agência Nacional de 
Vigilância Sanitária (Anvisa) 
iniciada desde o último dia 
primeiro, continua atrasan-
do a “liberação da livre prá-
tica” que está levando entre 
48 horas até 72 horas. Des-
de a última quarta-feira há 
um navio ancorado na barra, 
aguardando a liberação para 
atracar no Porto de Cabedelo 
e fazer o descarregamento da 
carga, causando prejuízo cal-
culado em torno de R$ 40 mil 
por dia.

Após dois dias aguar-
dando na barra, o navio 
Danship Bulker, finalmente 
conseguiu somente ontem a 
sua liberação para atracar e 
descarregar o cimento. Isso 
vem ocorrendo porque o mo-
vimento grevista dos audito-
res da Anvisa não garantiu o 
efetivo de 30% de servidores 
que deveriam continuar tra-
balhando, o que piora a situa-
ção no Porto de Cabedelo.

Conforme o presiden-
te da Companhia Docas da 
Paraíba, Wilbur Jácome, “a 
greve dos auditores é um 
movimento legítimo, mas 
não vem em uma boa hora 
para o Porto de Cabedelo, 
que procura manter o ritmo 
de crescimento”. Na opinião 
do gerente-geral de Portos,, 
Aeroportos, Fronteiras e Re-
cintos Alfandegados da An-
visa, Paulo Biancardi Coury, 
a greve não está afetando a 
liberação da livre prática. 

 “Os portos são áreas 
de atuação estritamente da 
esfera federal. Por isso, não 
podemos trabalhar em par-
ceria com os fiscais estadu-
ais na liberação das cargas. 
Mas esse trabalho não está 
sendo afetado porque esta-

mos mantendo a rotina de 
trabalhos no porto da Para-
íba”, argumentou. Ele esteve 
ontem em João Pessoa e dis-
se que veio apenas com o ob-
jetivo de manter os serviços 
essenciais.

“A greve não foi decreta-
da ilegal. Vim representan-
do o diretor-presidente da 
Anvisa, com o objetivo de, 
mesmo em greve, manter 
as atividades essenciais, a 
exemplo da liberação da li-
vre prática que não está sen-
do afetada”, destacou. Con-
forme ele, a regulamentação 
diz que o agente marítimo 
pode solicitar a atracação 
até 72 horas, “portanto, o 
que está acontecendo é ape-
nas uma diminuição no tem-
po da liberação”, informou.

A ‘liberação da livre prá-
tica’ consiste em uma análi-
se documental de todos os 
certificados sanitários da 
embarcação e de vacinação 
dos seus ocupantes, além 
da lista de tripulantes. Ela é 
uma medida importante de 
precaução sanitária que é 
realizada com a embarcação 
ainda em alto mar e só após 
a ‘liberação da livre prática’ 
é que os navios podem ser 
conduzidos à atracação no 
porto. Por conta da greve não 
existe funcionários na sede 
da Anvisa no Porto de Cabe-
delo, responsáveis por essa 
liberação.

 Os seis mil auditores da 
Anvisa que pararam suas ativi-
dades em todo o país, reivindi-
cam, entre outras coisas, a cria-
ção de uma carreira única para 
a Regulação Federal, isonomia 
remuneratória entre quadros 
de pessoal e compensação da 
perda salarial decorrente da 
inflação. Um decreto da presi-
dente Dilma Rousseff publica-
do esta semana no Diário Ofi-
cial permite que funcionários 
da Anvisa sejam substituídos 
por funcionários dos estados, 
mas esta questão também não 
está resolvida.

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

Com a paralisação, está 
acontecendo atraso na 
“liberação da livre prática”

Sudema fará treinamento de técnicos
Poluição atmosférica

A Superintendência de Ad-
ministração do Meio Ambiente 
(Sudema) vai realizar um treina-
mento sobre os fundamentos físi-
cos de dispersão atmosférica de 
poluentes. A capacitação acontece 
entre os dias 20 e 22 deste mês, em 
uma fábrica de cerâmica da região 
Metropolitana de João Pessoa.

O treinamento é voltado aos téc-
nicos da Sudema e da Secretaria de 
Meio Ambiente de João Pessoa (Se-
mam) e será composto de duas eta-
pas: fundamentos teóricos sobre os 
processos de dispersão na atmosfera; 
modelagem de dispersão atmosfé-
rica (estudo para verificar o impacto 
da poluição em determinada região, 
por um determinado período). Den-
tro desses fundamentos teóricos 
serão apresentados conceitos sobre 
a atmosfera e a composição química 
do ar; radiação solar, reação foto-
química no meio urbano; circulação 
geral da atmosfera; estabilidade at-
mosférica; inversão térmica e altura 
da camada de mistura; vento de su-

perfície, interpretação, elaboração 
de rosas de vento; análise do efeito 
de topografia.

A modelagem atmosférica é 
de fundamental importância para 
a análise dos possíveis impactos 
ambientais causados pela implan-
tação de indústrias de grande 
porte, principalmente em área ur-
bana. Através dos modelos atmos-
féricos é possível realizar estudos 
e cálculos capazes de descrever 
fenômenos físicos de determinada 
região, a partir de variáveis de es-
tado como velocidade do vento, 
pressão, temperatura e outras. 
Estes modelos são utilizados para 
previsão atmosférica, estudos 
climáticos de escala global como a 
ação de poluentes na camada de 
ozônio ou a influência de fenô-
menos naturais.

“Hoje, a Sudema já está ex-
igindo o estudo de modelagem 
atmosférica como parte do Es-
tudo e do Relatório de Impacto 
Ambiental (EIA/RIMA) no licencia-

mento de indústrias e fábricas. E, 
para que essa condicionante seja 
respeitada é necessário capacitar 
quem lida diretamente com essas 
análises”, ressalta a superinten-
dente da Sudema, Laura Farias.

Durante os três dias de curso 
sobre fundamentos físicos de dis-
persão atmosférica de poluentes 
também serão inseridos temas 
como modelo pluma gaussiana; 
efeito aerodinâmico das edifi-
cações da indústria sobre a dis-
persão das chaminés (downwash 
effect); conceito sobre a altura 
efetiva de chaminés e fórmulas de 
cálculo de subida pluma; avaliação 
dos parâmetros de exaustão para 
redução da concentração de pol-
uentes no nível do solo; além de 
exercícios práticos com aplicação 
de uso de Modelo matemático 
USEPA-ScreenView.

Em todas as etapas do treina-
mento serão aplicados testes ori-
entados com exercícios práticos e 
debates interativos.
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A população da Capi-
tal contará com 11 novas 
creches, que integrarão a 
rede de ensino da Prefeitura 
Municipal de João Pessoa 
(PMJP). A autorização para 
a licitação de construção foi 
assinada ontem pelo prefei-
to Luciano Agra. Os investi-
mentos são da ordem de R$ 
12.463.678,41, garantidos a 
partir de recursos do Gover-
no Federal, com contrapar-
tida do município.

As novas creches serão 
construídas nos bairros 
Ilha do Bispo, Jardim Ven-
eza, Bairro das Indústrias, 
Ernesto Geisel, Cuiá, Co-
libris, Mangabeira II, Mang-
abeira VII, Mangabeira VIII, 
Cruz das Armas e Vale das 
Palmeiras. Deverão atender 
a crianças de 0 a 5 anos e 11 
meses de idade. Todas serão 
construídas a partir de um 
projeto definido pelo Pro-
grama Proinfância, da União, 
e são definidas como “Creche 

Tipo Padrão do Fundo de De-
senvolvimento da Educação 
(FNDE)”. Com isso, todas 
terão a mesma capacidade 
de atendimento.

A partir do programa, 
fica definido que, das 11 
unidades, três terão capaci-
dade para atender até 224 
crianças, se funcionarem em 
dois turnos, e 112, se o at-
endimento for em tempo in-
tegral. As outras oito creches 
poderão receber até 120 cri-
anças, quando o atendimen-
to acontecer em dois turnos, 
e 60, se adotado o período 
integral. O processo de lici-
tação para a construção das 
novas unidades em João Pes-
soa deverá durar até 90 dias.

Luciano Agra destacou 
que as novas unidades re-
forçarão o atendimento re-
alizado pela PMJP a crianças 
nessa faixa etária – a pre-
feitura já possui 43 Centros 
de Referência em Educação 
Infantil (Creis).

Prefeitura da Capital vai 
construir mais 11 creches

amPliação DE rEDE

A greve da Polícia Federal (PF), iniciada ontem 
por tempo indeterminado em todo o país, não pa-
ralisou o setor de emissão de passaporte, porém, a 
agilidade no atendimento está fora de sua norma-
lidade por causa do número de funcionários que 
foi reduzido de seis para quatro. De acordo com 
Ronaldo Rocha, um dos diretores do Sindicato dos 
Policiais Federais na Paraíba – SINPEF-PB, a mobili-
zação afeta os cargos de escrivão, papiloscopistas 
e agentes, paralisando as áreas de inteligência e 
investigação.

Apenas os serviços considerados essenciais ou 
que envolvem equipe administrativa e de funcioná-
rios terceirizados, estão com o seu funcionamento 
totalmente normalizado. Enquanto que as opera-
ções e ocorrências com réus em flagrante estão sen-
do realizadas por 30% dos policiais que estiveram 

de prontidão na Polícia Federal, conforme deter-
mina a lei. Conforme o sindicalista os delegados, 
peritos e o pessoal da parte administrativa, não 
participam do movimento iniciado ontem.

Os agentes federais reivindicam a reestrutura-
ção de carreira, para equiparar o vencimento equi-
valente ao de concursados com ensino superior, o 
que inclui aumento do piso salarial de R$ 7,7 mil 
para R$ 12 mil, o que equivale às perdas salariais 
ocorridas durante três anos. 

O diretor de comunicação do Sindicato, Deu-
simar Guedes, explicou que a categoria tem pres-
sa para que as reivindicações sejam atendidas, “o 
Governo Federal só pode fazer mudanças desse 
tipo até 31 de agosto, quando ele deve finalizar a 
Lei de Diretrizes Orçamentárias do ano”, assegu-
rou. (TD).

Emissão de passaporte está muito difícil

Com a paralisação dos servidores, navios que atracam no porto estão encontrando dificuldades para o descarregamento



Movimentação de passageiros cresce 11%
aeroporto castro pinto

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 11 de agosto de 2012

Dados da Infraero revelam 
que o aumento ocorre pelo 
terceiro mês consecutivo
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O governador Ricardo 
Coutinho vai autorizar o De-
partamento de Estradas de 
Rodagem (DER) a abrir lici-
tação para pavimentação de 
mais dois acessos rodoviá-
rios, sendo um em Cuité e 
outro em Bananeiras. Hoje, às 
10h, será assinada a autoriza-
ção para o acesso de Cuité ao 
Distrito de Bom Bocadinho, 
com 1 km. Amanhã, no mes-
mo horário, será a do acesso 
ao Distrito de Tabuleiro, em 
Bananeiras, com 6 km, na 
PB-103. As duas obras fazem 
parte do Programa Caminhos 
da Paraíba.

 No acesso de Bom Bo-
cadinho serão investidos R$ 
576.877,69 para beneficiar 
uma população de 19.950 
habitantes. A pista, que será 
em paralelepípedo, será ini-
ciada em outubro deste ano 
e será concluída em fevereiro 
de 2013.

No acesso ao Distri-

to de Tabuleiro, o Gover-
no Estadual vai investir R$ 
2.414.197,49 e beneficiará 
uma população de 21.854 
habitantes do município de 
Bananeiras. Na rodovia tra-
fegam diariamente automó-
veis, camionetas, ônibus, ca-
minhões e motos. A obra será 
iniciada em outubro deste 
ano e tem conclusão prevista 
para março de 2013.

Para essas obras estão 
programados serviços como 
terraplenagem, pavimentação 
asfáltica (Tabuleiro) e em para-
lelepípedo (Bom Bocadinho), 
drenagem para águas pluviais, 
paisagismo e sinalização.

O governador Ricardo 
Coutinho cumpre agenda 
administrativa neste final 
de semana, com autorização 
para licitação de obras de 
pavimentação e entrega de 
unidades habitacionais, nas 
cidades de Cuité, Bananeiras 
e João Pessoa.

Os artistas interessados 
em compor a programação 
da 13ª edição do Festival de-
vem se inscrever até hoje. O 
edital com as regras e os for-
mulários para inscrição dis-
ponibilizados no site da Se-
cretaria de Estado da Cultura 
(http://www.paraiba.pb.gov.
br/festival-de-areia).

O resultado da seleção 
será divulgado no dia 17 des-
te mês no Diário Oficial do 
Estado e na página eletrôni-
ca da Secult.

Na área de artes plásticas 
serão selecionadas 10 obras 
artes visuais e quatro insta-
lações. Para fotografia exis-
tem dez vagas e há ainda dez 
vagas para outras técnicas 
(como desenhos, aquarelas, 
xilogravuras, litogravuras).

Serão selecionados qua-
tro grafiteiros para grafita-
gem coletiva sobre o tema 
“Augusto dos Anjos e 100 
anos do Livro Eu” e três pro-
fissionais que ministrarão ofi-
cinas de artes plásticas infan-
til, grafite e vivência artística.

Na área circense, serão 
selecionados quatro espetá-
culos infanto-juvenil, adul-
to (solo ou duo) e adulto de 
grupo.

Para as oficinas o edi-

Pelo terceiro mês con-
secutivo (maio, junho e ju-
lho) o aeroporto internacio-
nal presidente Castro Pinto, 
na Região Metropolitana de 
João Pessoa, registrou um 
aumento na movimentação 
de passageiros.

Dados da Empresa Bra-
sileira de Infraestrutura 
Aeroportuária (Infraero) 
divulgados ontem a partir 
de informações das compa-
nhias aéreas revelam que 
houve um crescimento de 
11,27% em julho deste ano 

Uma família passou por momento de apreensão no final da manhã 
de ontem quando o teto da casa onde mora no bairro São José, 
na cidade de Sousa, desabou deixando uma família isolada numa 

das dependências.
Uma equipe do Corpo de Bombeiros de Sousa esteve no local e agiu 
rapidamente isolando a área, retirando o escombro e com muito 

cuidado socorreu a família. Uma pessoa precisou de atendimento de 
urgência.
O tenente Barbosa, da 2ª Companhia dos Bombeiros, em Sousa, disse 
que um laudo vai apontar as causas que provocaram o desabamento 
da casa. A Defesa Civil do município de Sousa esteve no local para 
prestar assistência aos moradores daquela residência.

Empresários do setor de 
calçados da região da Borbo-
rema participam, na próxima 
quinta-feira (16), do Fórum de 
Lojistas de Calçados, em Cam-
pina Grande. O evento, que 
tem como tema “Produção e 
vendas sustentáveis”, é uma 
oportunidade para estreitar o 
relacionamento entre comer-
ciantes e fabricantes do polo 
calçadista paraibano, que é o 
segundo maior em volume de 
exportações do Brasil, segun-
do a Abicalçados.

De acordo com o agen-
te de inovação local (ALI) do 
Sebrae Paraíba, David Veiga, 
o Fórum será de grande im-
portância para os lojistas pa-
raibanos conhecerem os pro-
dutos locais, já que a maioria 
dos empresários compra 
apenas marcas nacionalmen-
te famosas. “O ALI direciona 
o empreendedor a inovar e 
buscar novos caminhos. Uma 
das tarefas do empresário é 
buscar novas informações 
do setor. O polo de calçados 
da Paraíba conquistou o seu 
espaço no cenário nacional, 
mas grande parte dos lojistas 
da cidade ainda não tem co-
nhecimento da qualidade dos 
produtos que são fabricados 
no Estado”, destacou David.

Atuando com um seg-
mento que está em desen-
volvimento, David acredita 

que Campina tenha um forte 
potencial para o crescimento 
das lojas de calçados. “O em-
presário que entra no progra-
ma ALI fortalece a empresa 
através de ações de inovação, 
reduzindo custos e aumen-
tando a competitividade”, 
disse. No caso de Campina, o 
consumo das lojas que estão 
no programa se estende para 
outras cidades menores da 
Borborema, conforme David. 
“O que os lojistas de calçados 
precisam agora é conhecer o 
polo calçadista da cidade, am-
pliando seu mix de produtos 
através de novos fornecedo-
res”, concluiu.

O Fórum também mos-
trará o cenário atual dos lojis-
tas e fabricantes do setor. “O 
principal interesse dos lojistas 
é ampliar o número de forne-
cedores, marcas e produtos 
em suas lojas”, comentou a 
produtora do evento Jussara 
Vieira. Ela disse que a cidade 
foi escolhida porque é polo em 
número de empresas, volume 
de produção, diferencial dos 
produtos e o notável cresci-
mento do setor no Nordeste.

O Fórum de Lojistas de 
Calçados é uma parceria com 
Associação Brasileira de Lo-
jistas de Artefatos e Calçados 
(Ablac) e o Sindicato das in-
dústrias de calçados da Para-
íba (Sindicalçados). 

O Cariri paraibano está 
promovendo ações que esti-
mulam o empreendedorismo 
em 17 cidades da região, com 
a capacitação de agentes de de-
senvolvimento territorial. Es-
tes profissionais atuarão como 
articuladores locais de de-
senvolvimento dos pequenos 
negócios nos municípios que 
contam com a Sala do Empre-
endedor. No Cariri, três cida-
des - Sumé, Camalaú e Congo 
- contam com este espaço, que 
existirá em mais 14 cidades até 
2014. A Sala do Empreende-
dor é um espaço que serve de 
apoio aos pequenos empresá-
rios e àqueles que querem for-
malizar ou abrir o seu próprio 
negócio. Essas ações de capaci-
tação e estímulo à implantação 
da Sala fazem parte do pro-
grama Sebrae nos Territórios 
da Cidadania, que fortalece o 
desenvolvimento sustentável e 
auxilia a implementação da Lei 
Geral da Micro e Pequena Em-
presa (MPE).

A capacitação dos agen-
tes de desenvolvimento é a 
segunda que o território rece-
be através do Sebrae. Em todo 
o Estado, os agentes são for-
mados conforme orientação 
do Artigo 185 A/2003, da Lei 
Geral das MPEs. A analista de 
políticas públicas do Sebrae 
Paraíba, Bera Wilson, disse 
que eles também articulam 
projetos para o território.

“O agente de desenvol-
vimento transforma a Lei Ge-
ral em projetos e programas 
que implantem a Lei. Ou seja, 
orientam o empresariado 
para os programas de com-
pras dos governos, elabora 
projetos para o incentivo às 
empresas, entre outras ativi-
dades, de acordo com a reali-
dade do município”, detalhou. 
De acordo com Bera, já foram 
formadas quatro turmas de 
agentes em todo o Estado.

No Cariri, por enquanto, 
o agente de desenvolvimento 
será o operador da Sala do Em-
preendedor. As Salas são espa-
ços criados para a formalização 
das empresas, onde geralmen-
te existem representantes de 
todos os órgãos necessários 
para esse processo, como a 
Junta Comercial, o Governo 
do Estado e o Corpo de Bom-
beiros. Na turma da cidade do 
Congo foram chamadas repre-
sentantes das outras prefeitu-
ras para a capacitação. O ideal é 
criar uma sala em cada cidade 
para as necessidades locais.

em relação ao mesmo pe-
ríodo do ano passado (em-
barques e desembarques). 
Passaram pelos portões do 
aeroporto no mês 125.321 
passageiros, contra 112.625 
em 2011.

O levantamento feito 
pela Infraero mostra ainda 
que houve um crescimento 
de 24,64% no número de 
passageiros que desembar-
caram no aeroporto. Foram 
62.473 desembarques neste 
ano, contra 46.954 registra-
dos em julho do ano passa-
do. Esse número é o maior 
registrado no ano, superan-
do junho, que havia registra-
do 61.209 desembarques. 
Esse dado comprova o fluxo 

contínuo de turistas para o 
‘Destino Paraíba’.

Comparativo
Os dados apontam que 

o movimento de passagei-
ros em julho deste ano per-
de apenas para janeiro (pe-
ríodo de alta estação), que 
fechou com 129.058 embar-
ques e desembarques. Nos 
sete primeiros meses do 
ano, 737.947 passageiros 
passaram pelo Castro Pinto. 

Durante todo o ano pas-
sado, foi registrada a passa-
gem de 1.142.818 passagei-
ros. No dia 22 de novembro 
de 2011, o aeroporto atin-
giu a marca histórica de um 
milhão de passageiros. Em julho, passaram pelo aeroporto 125.321 passageiros, contra 112.625 no mesmo mês de 2011

Governo pavimentará 
dois acessos rodoviários

Fórum reunirá em CG 
fabricantes de calçados

Artistas têm até hoje para se 
inscrever no Festival de Areia

Cariri estimula 
surgimento de 
novos negócios  
na região

cultura

Desabamento

FOTO: Corpo de Bombeiros

tal reserva duas vagas: uma 
oficina para adolescentes e 
adultos e carga horária de 4 
horas divididas em dois dias; 
e outra para vivência artísti-
ca também voltada para ado-
lescentes e adultos com 12 
horas de duração divididas 
em quatro dias.

O festival selecionará 
quatro espetáculos de dança 
infanto juvenil, adulto (solo 
ou duo) e adulto de grupo, 
além de duas performances 
de rua. Serão selecionados, 
ainda, dois profissionais para 
oficina infantil, com crianças 
a partir de 10 anos e 4 horas 
de duração divididas em dois 

dias; e para vivência artística 
para adolescentes e adultos 
com 12 horas de duração di-
vididas em quatro dias.

No teatro, serão sele-
cionados quatro espetáculos 
infanto juvenil, adulto (solo 
ou duo) e adulto de grupo 
(para palco italiano e outro 
para arena). Serão escolhi-
dos, ainda, dois profissionais 
para realizarem oficinas com 
adolescentes e adultos de 4 
horas de duração divididas 
em dois dias e de vivência 
artística, também para ado-
lescentes e adultos e 12 ho-
ras de duração divididas em 
quatro dias.

O município de Areia se prepara para a 13a edição do festival

FOTO: Antônio David 



UNIÃO  A16 João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 11 de agosto de 2012

Pais recebem homenagens em CG
DOAÇÃO DE SANGUE

Paraíba CAMPINA

Pela cidade

Conforme o Sitrans, em Campina, quem mais 
sofre com os congestionamentos “são os usuários de 
transporte públicos. Diariamente, a frota de ônibus 
urbano transporta em média 100 mil passageiros. Um 
dos pontos que apresenta maior lentidão, é o trânsito da 
avenida Canal”.

l AGrADECIMENtO

a Fundação assistencial da Paraíba, que dirige o Hospital 
da FaP, espalhou outdoors em diversos pontos de Campina 
Grande para reconhecer e agradecer aos deputados federais 
e senadores paraibanos que contribuíram com o hospital 
direcionando emendas do Orçamento Geral da União.

l Pé DE GUErrA

O estilo totalmente franco atirador do candidato do 
PSOL a prefeito de Campina Grande, Sizenando Leal, nos 
debates vem irritando profundamente alguns dos demais 
prefeitáveis, sobretudo Tatiana Medeiros (coligação 
“Campina Segue em Frente”) e alexandre almeida (PT). a 
campanha eleitoral mal começou e o clima da discussão 
entre o candidato do PSOL e o postulante petista, a quem 
Sizenando insiste em tratar repetidamente, sem rodeios, 
como “laranja”, já está profundamente deteriorado.

Os nomes
 

Os outdoors citam 
os parlamentares autores 
das emendas: os senadores 
Cássio Cunha Lima, Cícero 
Lucena e Vital do Rêgo; e 
os deputados aguinaldo 
Ribeiro, Benjamin 
Maranhão, Damião 
Feliciano, Efraim Filho, 
Luiz Couto, Nilda Gondim, 
Romero Rodrigues e Ruy 
Carneiro.

trânsito

De acordo com o Sindicato das Empresas de 
Transporte de Passageiros de Campina Grande (Sitrans), 
o crescimento da frota de veículos tem levado a 
população a perder em média 30% do tempo diário nos 
congestionamentos. Para o Sitrans, falta à cidade um 
plano de mobilidade.

Frota em crescimento

“O aumento considerável da frota de veículos 
particulares é um dos motivos que provocam o trânsito 
lento, quase parando. De acordo com os dados do Detran 
Paraíba, a frota de carros nas ruas de nossa cidade 
cresceu 165% nos últimos 11 anos”, afirma o Sitrans, em 
nota.

Zerados
 

Conforme o primeiro 
balanço das contas de 
campanha, três vereadores 
que disputam a reeleição, 
surpreendentemente, não 
arrecadaram nem gastaram 
sequer um tostão durante 
todo o primeiro mês 
de campanha. São eles: 
Rodolfo Rodrigues, Laelson 
Patrício e Marcos Raia.

Gargalo

Surpresa 

Outra surpresa do primeiro relatório de receitas e 
despesas de campanha foi o nome do maior arrecadador 
até agora, o comunista e ex-vereador Ivam Freire. Ele 
superou todos os vereadores candidatos à reeleição e até 
os postulantes considerados “medalhões” de campanhas 
gordas.

Presença na Bienal
a Editora da Universidade Estadual da Paraíba está 

expondo vinte obras na 22ª Bienal Internacional do Livro de 
São Paulo, que prossegue até 19 de agosto, no anhembi. Os 
títulos lançados pela editora estão à disposição do público 
no stand da associação Brasileira das Editoras Universi-
tárias (aBEU), que está representando e expondo livros das 
editoras associadas. Este ano, o tema da bienal, que teve sua 
primeira edição em 1970, é “Livros transformam o mundo, 
livros transformam pessoas”.

Hemocentro realizou 
ontem, pela manhã, um 
café da manhã especial

Para homenagear os pais 
doadores de sangue e volun-
tários, e também em comem-
oração a data comemorativa 
do Dia dos Pais, o Hemocen-
tro Regional de Campina 
Grande realizou ontem, pela 
manhã, um café da manhã 
especial. a campanha “Seja 
um herói: Seja doador de 
sangue!”, tem como objetivo 
agradecer pela solidariedade 
ao próximo, além de demon-
strar o valor e a importância 
social dos pais que doam 
sangue. ajudar a salvar vidas 
e o estímulo aos filhos para 
serem doadores. 

Na ocasião, o cardápio 
matinal foi servido como 
forma de interação entre 
os doadores. Segundo a as-
sessoria de imprensa do 
Hemocentro, diariamente 
cerca de 100 doadores fazem 
a ação e por mês esse valor 
chega a dois mil doadores. 
Do público solidário, 80% 
são do sexo masculino. 

Camisetas estampadas 
e contendo a frase “Doe 
sangue... Salve vidas” tam-
bém foram entregues aos 
pais após as doações de 
sangue. Profissionais da 
unidade móvel lembraram 
que os tipos de sangue com 
fator negativo são os mais 

Kalyanne Antero
Especial para A União

Ilustração

raros, consequentemente o 
número é obtido em menor 
quantidade no estoque.

Uma bolsa de sangue, 
que carrega 450 ml, pode 
chegar a salvar até três vidas. 
aos que desejam tornar-se 
doadores é necessário: es-

tar com um documento com 
foto (identidade, carteira de 
trabalho, certificado de re-
servista, carteira do consel-
ho profissional ou carteira 
nacional de habilitação); es-
tar bem de saúde; ter entre 
16 (dos 16 até 18 incomple-

tos, apenas com consenti-
mento formal dos respon-
sáveis) e 67 anos, 11 meses 
e 29 dias; pesar mais de 50 
quilos; não estar em jejum; 
evitar apenas alimentos 
gordurosos nas três horas 
que antecedem a doação.

Jogos Universitários 

a Universidade Federal de Campina Grande tem uma 
delegação composta por 82 atletas que participam desde sexta-
feira, dia 10, dos Jogos Universitários da Paraíba (JUPs 2012). É 
a maior delegação já formada pela UFCG. O evento é organizado 
pela Federação Paraibana de Desportos acadêmicos (FPDa) e 
reúne equipes de seis instituições de Ensino Superior. Serve de 
seletiva para as Olimpíadas Universitárias, a ser disputada em 
outubro em Foz do Iguaçu, no Paraná.

A cidade de Campina Gran-
de tem passado por um período 
de crescimento demográfico de 
aproximadamente 3,4% ao ano, 
segundo o Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE). Com 
este aumento no número de habi-
tantes, sobe também o número de 
veículos circulando pela cidade.

De acordo com as informações 
do Departamento de Trânsito da 
Paraíba (Detran-PB), o número de 
carros em Campina Grande cresceu 
165% nos últimos 11 anos. Até o 
final de junho deste ano, o órgão 

registrou 130.746 veículos motoriza-
dos com placas do município. Apesar 
de este crescimento estar dentro da 
média, o número elevado de veícu-
los no município está contribuindo 
para o aumento nas ocorrências de 
engarrafamentos na cidade o que, 
segundo o Detran, leva diariamen-
te às pessoas perderem 30% do seu 
tempo em congestionamentos.

Segundo o diretor institucional 
do Sindicato das Empresas de Trans-
portes Públicos de Campina Grande 
(Sitrans), Anchieta Bernardino, um 
dos setores que mais sofre com os 
congestionamentos são os usuários 
de transportes públicos. “Diaria-
mente a frota de ônibus urbano 
transporta em média 100 mil passa-

geiros, e nos horários de maior mo-
vimentação, os ônibus demoram 
cerca de 18 minutos para fazerem 
um trajeto que anteriormente era 
feito em cinco ou sete minutos”, 
destaca Anchieta.

O dirigente empresarial co-
menta também que não há como 
melhorar a qualidade do trânsito 
de uma cidade sem levar em conta 
a importância do transporte públi-
co para a população. “A implan-
tação de vias exclusivas para ôni-
bus, com fiscalização e corredores 
seletivos fará com que os usuários 
tenham um serviço com maior qua-
lidade, dentro dos horários defini-
dos para as rotas”, explica o diretor 
institucional do Sitrans.

População perde até 30% de tempo
CONGEStIONAMENtOS

O juiz da 17ª Zona Elei-
toral Ruy Jander Teixeira, 
responsável pela Propagan-
da de Mídia das Eleições 
2012, apresentou ontem, no 
Fórum affonso Campos, em 
Campina Grande, o plano de 
guia eleitoral dos candidatos 
à Prefeitura Municipal.

Participaram da reunião, 
além da imprensa, os repre-
sentantes das coligações, que 
viram através de sorteio a or-
dem que cada postulante vai 
veicular seu guia. 

a partir do dia 21 des-
te mês, a propaganda elei-
toral gratuita vai ao ar de 
segunda-feira a sábado, em 
horário nobre e repercutida 
por todas as emissoras de 
rádio e TV. Os 30 minutos de 
duração do horário político, 
como é conhecido popu-
larmente, são transmitidos 
das 7h às 7h30 e das 12h às 
12h30, no rádio. Na televi-
são, das 13h às 13h30 e das 
20h30 às 21h.

Candidatos da proporcio-
nal (vereadores) e da majori-
tária (prefeito) intercalam os 
dias de participação no guia.

De acordo com progra-

mação divulgada pela 17ª 
Zona Eleitoral, a coligação 
Por amor a Campina, encabe-
çada por Romero Rodrigues 
(PSDB), tem pouco mais de 
nove minutos dentro da pro-
paganda gratuita, seguida pela 
coligação Campina Segue em 
Frente, liderada por Tatiana 
Medeiros (PMDB) com seis 
minutos e quatro segundos.

O candidato do PT, ale-
xandre almeida, terá quatro 
minutos e 58 segundos, com 
Daniella Ribeiro (PP), da co-
ligação Pra Campina Crescer 
em Paz, possuindo três minu-
tos e 30 segundos. a coliga-
ção Campina Grande Ideal, do 

candidato Guilherme almeida 
(PSC), ficou com dois minutos 
e 34 segundos, seguida pelo 
candidato arthur almeida 
(PTB) com dois minutos e 14 
segundos. Fechando a ordem 
decrescente, o postulante do 
PSOL, Sizenando Leal, tem um 
minuto e 33 segundos.

Já em relação à ordem 
de apresentação do primeiro 
guia eleitoral, definida por 
sorteio, o candidato Sizenan-
do Leal vai abrir o programa, 
tendo na sequência Romero 
Rodrigues, alexandre almei-
da, Tatiana Medeiros, Da-
niella Ribeiro, arthur almei-
da e Guilherme almeida.

TRE-PB define tempo dos candidatos 
ELEIÇÕES 2012

Diogo Almeida
Especial para A União

Phillipy Costa
Especial para A União



Focco está “de olho” nas prefeituras
período eleitoral

Entidade está integrada 
ao Gabinete de Gestão da 
Informação, criado pelo TCE
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tre realiza hoje testes 
de votação em todas as 
Zonas eleitorais da pB
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agenda dos candidatos

O candidato não infor-
mou as atividades do dia.

antonio radical 
(pStU)

Pela manhã, tem café da 
manhã no Distrito Mecânico; 
reuniões em Mangabeira IV e 
Mangabeira I. Às 13h, encontro 
político, no Centro. Às 17h, ca-
minhada 45 no Cidade Verde; 
às 19h30, inauguração de co-
mitê no Grotão. E às 20h30, 
congresso de Jovens na co-
munidade Boa Esperança .

A candidata pela manhã, 
participa de uma caminhada na 
Comunidade Boa Esperança. À 
tarde, ao meio-dia, será entre-
vistada em uma emissora de 
rádio local. Às 14h, participa da 
assinatura do Pacto pela Juven-
tude, no comitê, em Manaíra. Às 
16h30, faz caminhada na Ilha do 
Bispo. À noite, às 21h, se reúne 
com moradaores do Cristo.     

Às 9h, tem reunião com 
assessoria; às 17h30, faz ca-
minhada em Mangabeira VIII, 
com concentração na Praça 
do bairro. Às noite, tem com-
promisso pessoal.

A candidata não infor-
mou as atividades do dia.

Às 9h, inauguração do 
comitê do Valentina e cami-
nhada nas principais ruas do 
bairro. Às 12h, inauguração do 
comitê de Anselmo Castilho, 
no Valentina. Às 19h, reunião 
com a comunidade quilombola. 
Às 20h, reunião com lideran-
ças em Mangabeira.

O candidato, às 8h, par-
ticipa de caminhada no Valen-
tina. À tarde, às 14h, participa 
do Seminário Desejo e Poder 
do Espírito Lilás. À noite, às 
21h, visita boates LGBT no 
Centro.  

Cícero lucena 
(pSdB)

estelizabel 
Bezerra (pSB)

José Maranhão 
(pMdB)

lurdes Sarmento 
(pCo)

luciano Cartaxo 
(pt) 

renan palmeira 
(pSol)

O presidente do Fórum 
de Combate à Corrupção na 
Paraíba, Alberto Silva, dis-
se ontem que o órgão está 
integrado ao Gabinete de 
Gestão da Informação, cria-
do pelo Tribunal de Contas 
do Estado, e que, durante o 
período eleitoral, também 
vai se empenhar na fisca-
lização de convênios e de 
todos os repasses de recur-
sos federais para as prefei-
turas municipais.

“Estamos integrados e 
qualquer anomalia ou ir-
regularidade detectada em 
algum processo será de-
nunciada junto aos órgãos 
competentes”, afirmou Al-
berto Silva, ao observar 
que “a ideia do gabinete 
foi uma iniciativa muito 
importante porque tira os 
órgãos fiscalizadores do 
isolamento e põe todos em 
trabalho de parceria e inte-
gração”.

O presidente do Focco-
-PB lembrou que o montan-
te de recursos repassados 
para as prefeituras sem-
pre é muito grande e que, 

Foto: Evandro Pereira

Os vereadores Geraldo 
Amorim (PDT) e Mangueira 
(PMDB) estão indignados 
com o esvaziamento que a 
campanha política vem pro-
vocando no plenário da Câ-
mara Municipal e, por isso, 
estão recorrendo à Mesa e 
alertando que as eleições 
deste ano não podem pre-
judicar os mandatos conse-
guidos no pleito de 2008.

“Apesar de muitos 
compromissos precisamos 
respeitar os eleitores que 
nos escolheram para o Le-
gislativo e trabalhar nor-
malmente até o dia 31 de 
dezembro deste ano”, afir-
ma Geraldo Amorim, que 
logo no começo da campa-
nha esquivou-se de tentar a 
reeleição porque, para ele, 
“mais de dois mandatos 
vira emprego”.

Amorim revelou que 
está recorrendo à Mesa da 
Casa no sentido de que os 

parlamentares sejam aler-
tados sobre o compromis-
so que tem em participar 
das sessões e das reuni-
ões das comissões. “Quem 
não pode vir num dia, vem 
no outro. O que não pode 
acontecer é esse verdadei-
ro abandono”, lamentou o 
vereador.

Já Mangueira, que é do 
PMDB e disputa reeleição, 
não suportou quando olhou 
o plenário e deparou-se 
com apenas seis parlamen-
tares. Ele não poupou críti-
cas aos colegas e disse que 
“se alguém fosse acompa-
nhar a presença de alguns 
vereadores nesses quatro 
anos, já teria motivo para 
acionar o Conselho de Éti-
ca da Casa”.

Ele estima que a quan-
tidade de faltas já daria 
para provocar a cassação. 
“A gente não trabalha por 
amor e sim por salário. Se 

o presidente tomasse uma 
decisão de cortar o ponto, 
afetaria o bolso e isso mu-
daria”, disse Mangueira.

O presidente Durval 
Ferreira contestou as crí-
ticas e informou que já foi 
realizada uma reunião com 
os vereadores para acertar 
sobre esse problema de 
presença durante o perío-
do eleitoral. Segundo Dur-
val, durante a campanha, 
a Câmara vai ficar funcio-
nando normalmente com 
as três sessões semanais, 
terça-feira, quarta-feira e 
quinta-feira.

“Não há motivos de 
cassação porque os verea-
dores têm justificado suas 
faltas e, além disso, eu 
orientei a todos que a cam-
panha não pode atrapalhar 
o funcionamento do Legis-
lativo, especialmente do 
plenário”, afirmou o presi-
dente da Câmara.

O deputado estadual 
João Gonçalves, que é do 
PSDB de Cícero Lucena, 
mas que defendia a candi-
datura do prefeito Luciano 
Agra à reeleição, decidiu 
esta semana que a cam-
panha do primeiro turno 
já caminha mesmo para o 
último mês e que, agora, 
só vai decidir quem apoia 
para prefeito no segundo 
turno das eleições.

“Acho que em termos 
de primeiro turno, as coi-
sas já estão avançadas de-
mais, por isso achei por 
bem aguardar o segundo 
turno do pleito, quando o 
processo, de certa forma, 
é zerado e muita gente re-
direciona posições”, argu-
mentou o deputado.

Ele justificou que esse 
seu posicionamento pode 
até ser mais adequado por-
que a opção do segundo 
turno já será respaldada 
em uma sinalização popu-
lar. “Somente um dos dois 
nomes que vão para o se-
gundo turno ganha a elei-
ção, mas ambos já trazem 
um respaldo popular muito 
forte e isso deve ajudar na 
nossa decisão”, afirmou.

Afinado
O parlamentar obser-

vou que não sente nenhum 
receio ou constrangimento 
diante dessa situação por-
que político que age certo 
mesmo é aquele que ouve 
a população e que procura 
está afinado com o pensa-
mento do povo.

“Sei que o normal seria 
partir desde o início com 
um nome definido, mas já 
que o nome que defendi 
terminou não se confir-
mando como candidato, 
isso mudou o rumo das mi-
nhas decisões”, completou.

João Gonçalves adian-
tou ainda que outro fator 
que terminou contribuin-
do para isso foi o fato de o 
PEN, novo partido criado no 
Estado, ter nascido na Paraí-
ba depois que o processo da 
sucessão municipal ter sido 
deflagado, tanto é assim que 
terminou sem lançar candi-
dato e contar com suas lide-
ranças e filiados espalhados 
pelas demais agremiações. 

sobretudo, num período 
eleitoral como o atual, exi-
ge mais atenção e mais cui-
dado da parte dos órgãos 
fiscalizadores estaduais e 
federais.

Ele detalhou que o tra-
balho do Focco e de vários 
outros órgãos integrados 
ao gabinete se dará através 
de coleta de dados a partir 
de levantamentos que são 
promovidos em torno dos 
convênios e dos demais 
procedimentos de repasses 
dos recursos.

“Diante de qualquer 
suspeita de irregularidade, 
nossa tarefa é acionar ime-
diatamente o procurador 
ou os procuradores com 
atuação na região”, afirmou 
Alberto Silva, ao destacar 
que, além desse trabalho 
conjunto, durante o período 
eleitoral, o Focco também 
pode partir para outras ini-
ciativas paralelas no com-
bate à corrupção.

O Gabinete de Gestão 
da Informação vai funcio-
nar até o final do período 
eleitoral e foi lançado on-
tem pela manhã no Tribu-
nal de Contas do Estado. Ele 
conta com as participações 
ainda da Controladoria Ge-
ral da União, Tribunal de 
Contas da União, Ministério 
Público, Caixa Econômica 
Federal e Banco do Brasil.

Campanha esvazia Câmara e 
vereadores propõem desconto

João decide 
quem apoia na 
Capital só no 
segundo turno

Desde ontem, o paraiba-
no dispõe de mais dois canais 
diretos com o Ministério Pú-
blico do Estado da Paraíba 
para denunciar qualquer ato 
de corrupção, principalmen-
te neste período eleitoral: o 
Portal 127 (via internet) e o 
Disque-Denúncia 127 (via te-
lefone).

Os dois instrumentos fo-
ram lançados na manhã desta 
sexta-feira, durante o 'II En-
contro de Promotores Eleito-
rais”, realizado no Tribunal de 
Contas do Estado da Paraíba 
(TCE-PB) e promovido pela 
Procuradoria Geral de Justiça 
do MPPB, em parceria com 
o Ministério Público Federal 
(MPF) e a Controladoria Geral 
da União (CGU).

“Tanto o portal (www.127.
mp.pb.gov.br) quanto as liga-
ções telefônicas pelo 127 já 
estão à disposição da popula-
ção e as denúncias podem ser 
feitas de forma sigilosa, e vão 
poder auxiliar os promotores 
eleitorais durante este perío-
do, mas serão dois canais per-
manentes, para qualquer tipo 

de denúncia de corrupção”, 
anunciou o promotor de Jus-
tiça Bertrand de Araújo Asfo-
ra, coordenador do Centro de 
Apoio Operacional Criminal 
(Caop-Crim), durante o lan-
çamento do Portal 127 e do 
Disque-Denúncia 127.

O Ministério Público 
também está integrado ao 
Gabinete de Gestão da In-
formação, com sede no TCE. 
O termo de cooperação foi 
assinado na manhã de on-
tem, durante o II Encontro 
de Promotores Eleitorais, 
promovido pela Procurado-
ria Geral de Justiça do MPPB, 
em parceria com o Ministé-
rio Público Federal (MPF) e a 
Controladoria Geral da União 
(CGU).

Assinaram o termo de 
cooperação o procurador-
-geral de Justiça do MPPB, 
Oswaldo Trigueiro do Valle 
Filho, o presidente do Tri-
bunal de Contas do Estado 
da Paraíba, conselheiro Fer-
nando Catão, e o procurador 
regional eleitoral na Paraíba, 
Yordan Moreira Delgado.

MP lança portal e disque 127

Ademilson José
ademilson1956@gmail.com

Amorim disse que está recorrendo à Mesa da Câmara que colegas faltosos sejam alertados



TRE-PB realiza testes de votação
SIMULADOS
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Intenção é checar eficiência 
dos sistemas de voto, 
apuração e totalização

Em Monteiro

zeeuflavio@gmail.com

Euflávio
Zé

O Tribunal Regional 
Eleitoral na Paraíba realiza 
hoje testes em todas as Zo-
nas Eleitorais. Simulados vão 
verificar a eficiência dos sis-
temas de votação, apuração e 
totalização. A intenção é evi-
tar possíveis falhas no dia da 
eleição.

Os testes serão realiza-
dos em todos os Estados da 
Federação, atendendo à su-
gestão do Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE). Há também 
uma orientação no sentido de 
que os sistemas biométricos 
sejam testados. 

Na Paraíba, a votação já 
ocorre através da identifica-
ção das digitais em Cabedelo, 
Pedras de Fogo, Piancó e San-
tana dos Garrotes. Os dois úl-
timos realizam este ano pela 
primeira vez. Os simulados 
neste sistema de votação, no 
entanto, não ocorrerão neste 
momento, na Paraíba. O Se-
tor de Informação e Plane-
jamento de Eleições do TRE 
informou que os testes serão 
realizados até setembro.

Totalização e divulgação
Desde a última terça-

-feira e até hoje, por determi-
nação do TSE, diversos TREs 
estão realizando, em suas 
sedes, simulados para testar 
os sistemas de votação, sem 
uso da biometria, apuração e 
totalização dos votos.

Na próxima semana, de 
13 a 17 de agosto, o TSE re-
alizará em sua sede, em Bra-
sília-DF, um simulado para 
avaliar o funcionamento dos 
programas de votação, apu-
ração e totalização dos votos 
e divulgação dos resultados. 
Os representantes das cortes 
eleitorais irão à Capital Fede-
ral para participar dos testes.

De 15 a 17 de agosto, o 
TRE de Minas Gerais promo-
verá o 2º Teste de Desempe-
nho da Totalização e Divulga-
ção de Resultados, e, de 20 a 
24 deste mês, em Rondônia, 
o TRE do Estado realizará um 
simulado para testar o pro-
cesso de lacração dos siste-
mas eleitorais.

Foto: Arquivo

“O Regimento Interno 
da Assembleia tem seu valor, 
mas não pode se sobrepor à 
Constituição”. A afirmação 
foi feita ontem pelo líder do 
Governo, deputado Hervázio 
Bezerra(PSDB), ao salien-
tar que ainda está juntan-
do documentos e colhendo 
informações junto ao setor 
jurídico do Governo e de ou-
tros órgãos, no sentido de, na 
próxima semana, formalizar, 
junto à Justiça, recurso, con-
tra o arquivamento do pedi-
do de empréstimo da Cagepa.

Adotado na última 
quarta-feira pelo plenário, 
o arquivamento, segundo 
Hervázio Bezerra, foi base-
ada num parecer que não 
teria base constitucional, 
quando trata do que seja 
quórum qualificado.

Hervázio Bezerra prepara recurso
EMpRéStIMO DA cAGEpA

Ademilson José
ademilson1956@gmail.com

Hervázio disse que 
19 votos, total obtido pela 
base aliada, também é quó-
rum qualificado na medida 
em que representa metade 
mais um dos 36 deputados. 
Segundo ele, esse inclusive 
é quórum exigido também 
para eleição da Mesa, para 
intervenções municipais, 
para abrir processo contra 
secretários e para diversas 
outras decisões do Poder Le-
gislativo.

“O Regimento da As-
sembleia fala em quórum 
qualificado, mas não em 22 
votos como foi especificado 
no parecer da Procuradoria 
que chegou ao plenário no 
momento da votação”, aler-
tou o líder, ao explicar que 
seu recurso se baseia princi-
palmente nesse aspecto e, ao 
contrário do que muita gente 
vem informando, não será in-
terposto pelo Governo, mas 

por parlamentares já que se 
trata de um mandado de se-
gurança”.

O parlamentar explicou 
que não faz sentido nenhum 
a bancada do Governo sa-
cramentar 19 votos, metade 
mais um dos 36 deputados, 
e, mesmo assim, o pedido de 
empréstimo ainda terminar 
prejudicado. “Já que o pró-
prio Regimento Interno da 
Casa estabelece que 19 votos 
também é quórum qualifica-
do e não vamos recuar”, afir-
mou o deputado.

Ele acrescentou que 
a própria Constituição do 
Estado também trata do as-
sunto e é sobretudo nela que 
o mandado de segurança vai 
se sustentar. Ele explicou 
que só não sabe ainda qual o 
dia da próxima semana que 
vai recorrer, porque ainda 
também não tem precisão 
sobre quando termina a co-

leta de informações e de do-
cumentos. “Uma coisa é cer-
ta: Como está não vai ficar”, 
arrematou o líder.

Respaldo
O presidente da Assem-

bleia Legislativa, deputa-
do Ricardo Marcelo(PEN) 
já alertou em entrevistas 
posteriores à decisão que a 
bancada e o Governo tem o 
direito de se espernear, mas 
assegurou que o que foi deci-
dido já foi decidido e que re-
curso interno não tem chan-
ce de êxito nenhum.

A exemplo de Hervázio 
Bezerra, o procurador geral 
do Estado, Gilberto Carneiro, 
defende a tese de que, a rigor, 
a bancada do Governo ga-
nhou porque 19 votos tam-
bém é quórum qualificado. 
Para ele, vale a pena e os de-
putados de situação devem 
mesmo recorrer.

O sistema de votação será testado em todas as Zonas Eleitorais do Estado por técnicos do TRE

Outra briga de saia

A pesquisa eleitoral de forma espontânea realizada 
pelo Instituto de Pesquisa DataVox no município de Pombal 
mostra que a candidata do PMDB, Mayene Van, aparece em 
primeiro lugar com 47,2% das intenções de votos. Logo atrás 
está a candidata do PT e atual prefeita, Polyana Feitosa, com 
43,2%.

Levi Olímpio está se mexendo na cova.

E depois?

Daniella indagou o que Tatiana teria a dizer sobre o assunto 
e ela disse que a gestão de Veneziano Vital do Rêgo (PMDB) havia 
recuperado a capacidade de investimento do município com recursos 
próprios. “A candidata demonstra total falta de conhecimento do 
orçamento de Campina Grande. Não é verdade que o município tenha 
readquirido sua capacidade de investimento”, disse Daniella.

Até outubro a pesada vai ser essa.

Em que deu?

O governador Ricardo 
Coutinho (PSB) anunciou que teve 
uma reunião com o presidente da 
Assembleia Legislativa, deputado 
Ricardo Marcelo (PEN), para 
aparar arestas. Pelo resultado da 
votação do pedido de empréstimo 
da Cagepa, parece que a conversa 
não foi muito produtiva, 
não. 

Mas ainda há tempo.

Guerra de saia

As candidatas Daniella Ribeiro 
(PP) e Tatiana Medeiros (PMDB), que 
disputam a Prefeitura de Campina 
Grande, trocaram farpas ontem à 
noite durante o debate realizado 
com os sete postulantes à sucessão 
municipal por uma emissora local. 
Um dos pontos em que as duas 
divergiram foi sobre o orçamento da 
Rainha da Borborema. 

O bate-boca foi geral.

Coisa feia

Alexandre Almeida, 
candidato do PT em Campina 
Grande, mais uma vez, deu claros 
sinais, em debate na TV, que 
funciona como um candidato 
a dar suporte ao atual projeto 
administrativo do prefeito 
Veneziano Vital do Rêgo, que tem 
em Tatiana Medeiros a “zagueira 
oficial” e, não raro, principal alvo 
de ataques dos concorrentes por 
deficiências na área de saúde, da 
qual foi gestora.

O PT não merece esse 
papel.

Sem trauma

O Tribunal Superior do 
Trabalho (TST) manteve a 
suspensão das decisões que 
impediam a contratação de 
Organização Social (OS) para 
gerir o Hospital de Trauma 
Senador Humberto Lucena. Os 
ministros do TST indeferiram os 
pedidos do agravo regimental 
interposto pelo MPT, nos autos 
do Processo, e confirmaram a 
decisão do presidente do TST, 
João Oreste Dalazen.

Essa confusão não acaba 
nunca.

Na Câmara

O vereador de João Pessoa, Bruno Farias (PPS), rebateu as 
críticas feitas pela vereadora Eliza Virginia (PSDB), que criticou a 
situação da saúde da capital paraibana. O parlamentar afirmou que 
Eliza falou sem a utilização de dado oficial que comprovasse o fato e 
que se precisa comprovar.

Essa se arrasta há muito tempo.

Pelo Estado

O vice-governador Rômulo Gouveia, presidente estadual do PSD, 
tem se desdobrado para atender aos convites de correligionários 
para participar de comícios no interior do Estado. Rômulo garante que 
elegerá mais de 30 prefeitos nas eleições deste ano. 

É muito prefeito.

Candidata à reeleição, a prefeita Edna Henrique 
(PSDB) lidera a corrida pela Prefeitura de Monteiro, 
no Cariri paraibano. É o que revelam os dados 
da pesquisa realizada pela Consult. Ela disputa a 
eleição com o vereador Juraci Conrado de Oliveira 
(PTB). 

Essa é a segunda pesquisa que aponta a prefeita 
na frente.

O ministro das Cidades, 
Aguinaldo Ribeiro, afirmou 
que o Governo Federal vai 
atuar de forma integrada para 
prevenir os desastres naturais 
no país. Ele participou da ceri-
mônia de lançamento do Plano 
Nacional de Gestão de Riscos e 
Resposta a Desastres Naturais, 
ao lado da presidente, Dilma 
Roussef, e de outros ministros 
de estado. “O ponto diferencial 
passa a ser a ação conjunta 
de governo, integração de di-
versos ministérios numa ação 
conjunta de forma inédita para 
enfrentamento dos desastres 
naturais no país”.

Ao todo, serão investi-
dos R$ 18,8 bilhões nos ei-
xos prevenção, mapeamento, 
resposta, e sistema de mo-
nitoramento e alerta. Para 
Aguinaldo, os recursos são 
expressivos e esse foi um po-
sicionamento da presidente 
Dilma para superar essa si-
tuação no país “de forma de-
cisiva e prática”. Ele destacou 
que “o foco desse programa é 
a proteção a vida”.

O ministro fez, na oca-
sião, uma apresentação sobre 
a atuação do Ministério das Ci-

dades nas áreas de prevenção 
e mapeamento. Para preven-
ção, estão previstos R$ 15,6 
bilhões, que serão aplicados 
em obras contra inundações 
e deslizamentos, como drena-
gem e contenção de encostas e 
cheias, além de ações de com-
bate à seca, como a construção 
de barragens, adutoras e siste-
mas urbanos de abastecimen-
to de água.

Serão beneficiados 170 
municípios de 17 regiões 
metropolitanas e bacias hi-
drográficas prioritárias. Até o 
momento, disse Ribeiro, já fo-
ram investidos R$ 6,5 bilhões, 
em obras nos estados de Ala-
goas, Bahia, Ceará, Maranhão, 
Minhas Gerais, Sergipe, Para-
íba, Pernambuco, Piauí, Rio 
Grande do Norte, Santa Cata-
rina, Rio de Janeiro e Região 
Serrana.

“O Ministério tem atua-
do para preparar as cidades 
e proteger a população nas 
áreas de riscos, a exemplo do 
programa Minha Casa, Minha 
Vida, que já está tirando as 
pessoas que vivem em áreas 
de risco e colocando em áreas 
seguras. Além disso, estamos 

ampliando a oferta de água 
para todos os estados do Nor-
deste e Semiárido de Minas 
Gerais”, assegurou.

“Nós, como seres hu-
manos, não controlamos a 
natureza, mas temos como 
ampliar nossa capacidade de 
resistência aos fenômenos 
naturais. Queremos salvar vi-
das humanas, garantir que os 
estados e municípios tenham 
menos vítimas”.

Plano
O objetivo do plano é 

prevenir tragédias em regi-
ões atingidas por desastres 
naturais e fenômenos climáti-
cos, por meio de um conjun-
to de ações, compostas por 
quatro eixos de atuação: Eixo 
Prevenção, com obras estru-
turantes nas regiões prioritá-
rias; Eixo Mapeamento, com o 
mapeamento das áreas de ris-
co; Eixo Resposta, com ações 
estruturadas de preparação 
e resposta à ocorrência de 
desastres; e Eixo Sistema de 
Monitoramento e Alerta, com 
ações de estruturação da rede 
de monitoramento, previsão 
e alerta.

Aguinaldo diz que Ministério 
vai atuar de forma integrada



JULGAMENTO DO MENSALÃO

Ayres Britto disse que STF 
vai analisar e decidir sobre 
pedido na próxima semana

Defensor pede anulação do caso
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Brasília - O presidente do 
Senado, José Sarney (PMDB-
-AP), reiterou ontem que 
caberá a cada um dos sena-
dores atender à notificação 
da Receita Federal para que 
paguem o imposto devido 
pelo recebimento do 14º e 
15º salários. Os atuais e ex-
-senadores terão de recolher 
o equivalente ao valor do 
salário extra, de R$ 26,7 mil 
atualmente, nos últimos cinco 
anos, de 2007 a 2011. Os que 
foram eleitos em 2010, estão 
sendo cobrados pelo exercí-
cio de 2011. Sarney disse que 
o assunto saiu do "âmbito" do 
Senado para ser um problema 
pessoal de cada contribuinte. 
"Cada senador notificado tem 
de seguir a tramitação que os 
processos tributários exigem, 
tem de ir à Receita, explicar 
que o valor não foi desconta-

Rio Pardo de Minas 
(MG)  - Sob vaias de funcio-
nários em greve e aplausos 
do público, a presidente Dil-
ma Rousseff defendeu vela-
damente ontem, em Minas 
Gerais, sua política de não 
ceder às reivindicações dos 
grevistas do serviço público. 
Foi em Rio Pardo de Minas, 
município de 30 mil habi-
tantes no norte do Estado, 
durante a solenidade de am-
pliação do Programa Brasil 
Sorridente, que promove a 
saúde bucal.

Enquanto os cerca de 
40 servidores gritavam "A 
greve continua/Dilma, a 
culpa é sua", a presidente, 
aparentando contrariedade, 
mas tentando se mostrar 
tranquila, afirmou que sua 
prioridade para enfrentar as 
consequências da crise euro-
peia será dirigir recursos pú-
blicos para manter empregos 
no setor privado, o que irri-
tou ainda mais os ativistas.

"Este é um país que tem 
de ser feito para a maioria de 
seus habitantes. Não pode ser 
feito só para uma parte deles. 
Tem de olhar o que é mais im-
portante para o país atender. 
O Brasil sabe que pode e vai 
enfrentar a crise e vai passar 
por cima dela. Queremos to-
dos os brasileiros emprega-
dos, recebendo seus salários 

Brasília - O defensor 
público geral da União, 
Haman Tabosa de Moraes 
e Córdova, pediu ontem a 
anulação de parte do pro-
cesso do mensalão por falta 
de notificação do advogado 
do argentino Carlos Alberto 
Quaglia, réu por formação 
de quadrilha e lavagem de 
dinheiro. Quaglia é dono da 
corretora Natimar, acusa-
da pelo Ministério Público 
Federal de ser usada para 
repassar recursos para in-
tegrantes do PP votarem a 
favor de projetos do gover-
no Lula no Congresso.

No pedido preliminar 
apresentado aos ministros 
do Supremo Tribunal Fe-
deral (STF), Córdova disse 
que Quaglia teria ficado in-
devidamente sem advogado 
para representá-lo no pro-
cesso entre janeiro de 2008 
e abril de 2011. O defensor 
público contou que, no in-
terrogatório de Quaglia da 
ação, realizado no dia 30 de 
janeiro de 2008, o réu in-
formou à Justiça que havia 
substituído os advogados 
Dagoberto Dufau e Eliane 
Cristina Campergher, cons-
tituindo naquela ocasião 
Haroldo Rodrigues como 
titular da causa.

"A instrução processual 
passou ao largo do senhor 
Carlos Alberto Quaglia", 
afirmou Córdova. Segundo 

Mais de 3 mil candidatos 
em 2012 já foram prefeitos em 
mandatos anteriores, a partir 
de 1996. O grupo soma mais 
de 3 mil candidatos. Todos já 
foram prefeitos em períodos 
anteriores, nos anos de 1996, 
2000 e 2004. E agora, estão 
buscando mais um mandato 
nas eleições municipais de 
2012.

A informação é do pre-
sidente da Confederação Na-
cional de Municípios (CNM), 
Paulo Ziulkoski ao relatar que 
a entidade pesquisou, na rela-
ção de candidatos a prefeito, 
registrada no Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE), a identifi-
cação de nomes que já ocupa-
ram o cargo nos executivos em 
anos anteriores. 

O cruzamento de dados 
feito pela CNM mostra que 
prefeitos eleitos nos anos de 
1996, 2000 e 2004 estão bus-
cando um novo mandato na 
eleição de 2012.

Os prefeitos no ano de 
1996 que concorrem a um 
novo mandato em 2012, so-
mam um total de 793, e estão 
presentes em todas as Uni-
dades da Federação. A tabela 
mostra a situação em cada um 
dos estados. 

Em números absolutos, 
Minas Gerais é o Estado que 
tem o maior número de candi-
datos. Em termos proporcio-
nais, porém, o Rio de Janeiro é 
o que tem o maior percentual 
de candidatos que concorrem 
a este novo mandato (23,9%).

Do mandato de 2000 a 
2004, são ao todo 1.431 can-
didatos que já foram prefeitos 
e que tentam agora um novo 
mandato. Chama a atenção 
o número de candidatos no 
Estado da Bahia (116) e em 
Minas Gerais (225), 27,8% e 
26,4% respectivamente. Em 
termos proporcionais o Esta-
do do Rio de Janeiro é o que 
tem o maior percentual com 
37%. 

Do mandato de 2005 a 
2008, são 1.075 prefeitos que 
exerciam seus mandatos e que 
agora tentam voltar ao poder 
nestas próximas eleições.

Minas Gerais em termos 
absolutos continua sendo o 
estado que tem o maior núme-
ro de ex-prefeitos candidatos 
com 207, em termos propor-
cionais o maior percentual é 
o do Estado do Espírito Santo 
com 32,1%.

Metodologia
Ziulkoski explica que a 

CNM buscou os resultados das 
eleições municipais dos anos 
de 1996, 2000 e 2004 junto 
ao Tribunal Superior Eleito-
ral (TSE) e fez alterações nos 
prefeitos que faleceram, foram 
cassados e/ou renunciaram.

“Com estas bases de da-
dos, confrontamos nome a 
nome os prefeitos eleitos em 
cada um destes mandatos 
com a relação dos candidatos 
registrados no Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE) nesta 
eleição de 2012 do dia 20 de 
julho”, conclui. Por critério fo-
ram desconsideradas as can-
didaturas com situação inde-
ferida, faleceu e renunciou.

A Comissão Parlamentar 
de Inquérito (CPI) mista que 
investiga as relações de Carli-
nhos Cachoeira com agentes 
públicos e privados definiu os 
próximos quatros depoimen-
tos a serem realizados pelo 
colegiado. Entre os convoca-
dos por despacho do presi-
dente da CPI, Vital do Rêgo, 
está Hillner Braga Ananias, 
ex-segurança do ex-senador 
Demóstenes Torres.

Os parlamentares tenta-
rão ouvir também o policial 
aposentado Aredes Correia 
Pires, além do ex-presidente 
do Departamento de Trân-
sito (Detran) de Goiás, Edi-
valdo Cardoso de Paula, e da 
empresária Rosely Pantoja. 
A reunião está marcada para 
a próxima quarta-feira (15), 
a partir das 10h15.

No dia anterior, a comis-
são vai se reunir para votar 
requerimentos de convoca-
ção. Estão na pauta pedidos 
para que sejam ouvidos o 
jornalista da revista Veja Po-
licarpo Júnior; o presiden-
te do grupo editorial Abril, 
responsável pela publicação 

da revista, Roberto Civita; o 
procurador-geral da Repú-
blica, Roberto Gurgel; o ex-
-governador de Goiás, Iris 
Resende; e o atual, Marconi 
Perillo, para uma segunda 
oitiva.

Ex-segurança do sena-
dor Demóstenes Torres, que 
perdeu o mandato depois 
de ter sido acusado de en-
volvimento com o grupo de 
Cachoeira, Hillner Ananias 
teve o nome citado em liga-
ções captadas pela Polícia 
Federal durante as investi-
gações da operação Monte 
Carlo, que resultou na pri-
são do contraventor goiano.

Os outros três convoca-
dos para prestar depoimen-
tos são:

Aredes Correia Pires: 
delegado aposentado da Po-
lícia Civil e ex-corregedor-
-geral da Secretaria de Se-
gurança Pública de Goiás. 
Segundo a Polícia Federal, 
ele teria recebido um dos 
aparelhos de rádio Nextel 
distribuídos pelo contraven-
tor goiano na tentativa de 
evitar grampos.

Rosely Pantoja: sócia 
da Alberto & Pantoja Cons-
truções, empresa tida pela 
Polícia Federal como in-
tegrante do esquema do 
contraventor goiano. O pri-
meiro depoimento dela na 
comissão estava marcado 
para 3 de julho, mas, na épo-
ca, ela não chegou a ser lo-
calizada. Segundo a Polícia 
Federal, a Alberto & Pantoja 
é uma empresa de fachada 
de Carlinhos Cachoeira para 
lavar dinheiro da emprei-
teira Delta. Assim como a 
Brava Construções, ela tem 
endereço fictício - um pré-
dio numa cidade-satélite de 
Brasília onde funciona uma 
oficina mecânica.

Edivaldo Cardoso de 
Paula: ex-presidente do De-
partamento de Trânsito de 
Goiás (Detran). Aparece em 
gravações policiais garan-
tindo o repasse de verbas do 
governo estadual para uma 
das empresas de Cachoeira. 
Além disso, a suspeita é de 
que ele teria sido indicado 
para o cargo pelo contraven-
tor goiano. 

ele, o réu não teve direito 
a acompanhar os depoi-
mentos de 13 testemunhas 
arroladas no processo pelo 
Ministério Público, e ou-
tras quatro testemunhas de 
Quaglia, dois argentinos e 
dois brasileiros, não foram 
ouvidos. O defensor disse 
que, no caso do argentino, 
a acusação se sustenta prin-
cipalmente com base em 
depoimentos, o que acabou 
por prejudicá-lo no curso 
da ação.

Córdova disse que a de-
fensoria pública assumiu o 
processo em abril de 2011, 
quando percebeu que Ha-
roldo Rodrigues não estava 
acompanhando o andamen-
to da ação. Por isso, o de-
fensor pediu a nulidade do 
processo ao longo dos três 
anos e três meses em que 
Quaglia ficou sem advogado 
constituído.

Logo após a interven-
ção, os ministros Cezar Pe-
luso, Ricardo Lewandowski 
e Celso de Mello pergun-
taram ao defensor público 
detalhes do que ocorreu. 
"As testemunhas dele não 
foram ouvidas", reafirmou 
Córdova.

O presidente do Supre-
mo, Ayres Britto, afirmou 
aos colegas que o pedido 
será decidido quando ini-
ciar o julgamento do mérito 
do processo, na semana que 
vem. O relator da ação, Joa-
quim Barbosa, fez uma rápi-
da intervenção, sinalizando 
que deve rejeitar o pedido 
de nulidade. "O réu foi pes-
soalmente intimado", disse 
Barbosa. 

O defensor Haman Tabosa alegou que o advogado de um dos réus não teria sido notificado

CPI do Cachoeira marca para 
o dia 15 novos depoimentos

Mais de 3 mil 
ex-prefeitos 
do país tentam 
a reeleição

Dilma é vaiada por 
servidores em greve

EM MINAS GERAIS

Sarney diz que senadores vão 
fazer sua defesa pessoal na RF

do pelo Senado, tem de fazer 
a defesa pessoal", afirmou, re-
petindo o procedimento que 
ele mesmo disse já ter feito.

O senador disse que o Se-
nado considerou como ajuda 
de custo, e não remuneração, 
o total de R$ 53,4 mil recebi-
do anualmente pelos parla-
mentares, baseado num de-
creto legislativo editado há 8 
anos. E ao contrário da decla-
ração que deu anteriormente, 
de que a administração do 
Senado falhou, Sarney enten-
de, agora, que o erro se deve à 
interpretação desse decreto.

O pagamento só agora 
percebido pela Receita Fe-
deral é feito a deputados e 
senadores desde a década 
de 1940, como auxílio à mu-
dança dos parlamentares de 
seus Estados para o Distrito 
Federal. Os senadores ques-
tionam por que a Receita não 
atuou antes, ou mesmo por 
que não fez a cobrança no 

mesmo período em que "per-
cebeu" o não recolhimento 
dos salários extras dos de-
putados. A diretora-geral do 
Senado, Doris Peixoto, esteve 
na Delegacia da Receita Fe-
deral em Brasília para tratar 
do assunto, mas a conversa 
não foi divulgada pela Casa.

No primeiro semestre, o 
Senado aprovou um projeto 
extinguindo o 14º e o 15º sa-
lários, mas o pagamento con-
tinua sendo feito até que a 
Câmara dos Deputados vote 
e aprove a proposta.

Sarney reconheceu que o 
pagamento extra, para cobrir 
as despesas de deslocamen-
to, hoje, não tem mais senti-
do. "Era uma ajuda de custo 
quando as férias eram de qua-
tro meses e o transporte era 
difícil, muita vezes de navio", 
alegou. Ele disse que ainda 
não fez "os cálculos" para sa-
ber se pagará o valor devido 
integralmente ou parcelado. 

e recebendo serviços públi-
cos de qualidade", afirmou, a 
cerca de 40 metros do local 
onde gritavam os manifes-
tantes, cercados por policiais 
militares e seguranças.

Dilma comparou sua 
política para o país aos cui-
dados para a saúde e, mais 
uma vez, defendeu o desti-
no de recursos aos mais po-
bres. "Sabemos que a criança 
não sai sozinha da pobreza", 
disse. "Para sair da pobreza, 
precisa do pai, da mãe, dos 
irmãos Por isso fizemos o 
Programa Brasil Carinhoso. 
O que queremos? Quere-
mos que as crianças tenham 
o mínimo necessário e que 
esse mínimo necessário dê 
condições dignas para ela e 
sua família. Queremos que os 
jovens tenham acesso à edu-
cação", disse, levando os ma-
nifestantes a vaiar mais.

A presidente encerrou 
o pronunciamento de pou-
co mais de dez minutos com 
um agradecimento irônico. 
"Queria dizer a vocês que 
me orgulho, como (o ex-pre-
sidente) Juscelino (Kubis-
tchek), porque vejam, dois 
presidentes mineiros, o Jus-
celino e eu, de ter estado aqui 
nesta cidade. Não vou esque-
cer vocês, não vou esquecer 
esta recepção. E sobretudo 
quero dizer que fico sempre 
muito feliz de ver esta forma 
tão amigável como Minas re-
cebe a gente."
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Estados Unidos impõem novas
sanções à Síria e ao Hezbollah
O principal alvo americano foi 
a petrolífera Sytrol e o grupo 
xiita por apoiar o governo sírio

Washington (Reuters) 
- Os Estados Unidos im-
puseram ontem uma nova 
rodada de sanções contra 
a Síria, tendo como alvo a 
petrolífera estatal Sytrol, e 
o grupo xiita libanês Hez-
bollah, por dar apoio ao 
governo sírio.

O Hezbollah, designa-
do pelos EUA como organi-
zação terrorista em 1995, 
vem dando treinamento 
e amplo apoio logístico 
ao governo da Síria, disse 
Departamento do Tesou-
ro norte-americano. Já a 
Sytrol foi penalizada por 
vender gasolina ao Irã, que 
os EUA acusam de manter 
um programa nuclear com 
finalidade armamentista.

A medida congela qual-
quer ativo que o Hezbollah 
possa ter sob jurisdição 
dos EUA e proíbe norte-a-
mericanos e as empresas 
dos EUA de negociar com o 
grupo.

As autoridades ameri-
canas disseram não saber 
se as sanções vão ter algum 
impacto financeiro sobre 

o Hezbollah ou se outras 
nações iriam impor restri-
ções econômicas ao grupo, 
dando a entender que elas 
são em grande parte sim-
bólicas.

“Nós acreditamos que 
se elas tiverem essa infor-
mação... então elas podem 
querer adotar novas medi-
das e, no longo prazo, isso 
vai limitar o espaço que o 
Hezbollah tem para ope-
rar”, disse o coordenador 
de contraterrorismo do 
governo norte-americano, 
Daniel Benjamin.

“Nós vemos de fato be-
nefícios muito concretos 
com essa designação, mas 
se vão ocorrer no âmbito 
das sanções financeiras ou 
não é algo que ainda preci-
samos ver. Mas em termos 
de jogar uma luz no que o 
grupo está fazendo, acho 
que é vitalmente impor-
tante”, afirmou Benjamin a 
jornalistas.

 A Casa Branca diz que 
o Hezbollah, grupo islâ-
mico apoiado pela Síria 
e Irã, treina diretamente 
oficiais do governo sírio e 
facilitou o treinamento de 
forças sírias por parte da 
guarda Revolucionária Is-
lâmica, do Irã. 

El-Arish - Uma auto-
ridade de segurança do 
Egito afirmou que tropas 
prenderam ontem nove 
militantes islâmicos no 
norte da península do 
Sinai. Acredita-se que os 
presos estejam por trás 
do ataque que matou 16 
soldados egípcios no últi-
mo domingo.

O oficial disse que, 
na manhã de ontem,  as 
forças egípcias invadi-
ram uma casa em Sheik 
Zweid, próxima à frontei-
ra com a Faixa de Gaza, 
e capturaram os noves 
suspeitos enquanto eles 
dormiam. Entre eles está 
Selmi Zeyoud, que a fon-
te descreveu como um 
“elemento perigoso” e 
irmão de um jihadista as-

Egito prende 9 militantes ligados
ao ataque da península do Sinai

MORTE DE 16 SOLDADOS

sassinado. O oficial falou 
em anonimato pois não ti-
nha autorização pra falar 
com a imprensa.

As prisões foram as 
primeiras desde o ataque 
surpresa em que homens 

armados invadiram um 
posto de fronteira com 
Israel e Gaza, mataram os 
soldados e depois fugiram 
pra Israel.

O diretor de fronteiras 
do Hamas, Maher Abu Sa-

bhai, afirmou que o Egito 
reabriu temporariamente 
a sua fronteira com a Faixa 
de Gaza nesta sexta-feira, 
mas apenas para permitir 
a volta de palestinos que 
estavam no lado egípcio.

O governo egípcio enviou tropas militares e blindades para península, para evitar novos ataques

A imprensa israelense 
dedicou suas capas ontem a 
um possível ataque militar 
de Israel contra instalações 
nucleares iranianas, consi-
derando que os principais 
defensores deste controver-
so plano são o primeiro-mi-
nistro, Benjamin Netanyahu, 
e o ministro da Defesa, Ehud 
Barak. Para o jornal de gran-
de circulação Yediot Aharo-
not, Netanyahu e Barak estão 
“decididos a atacar o Irã no 
outono”, inclusive antes das 
eleições americanas.

“É muito relevante que 
estas duas figuras de alto es-
calão, o primeiro-ministro e 

o ministro da Defesa, este-
jam decididos a isso”, consi-
deraram dois editorialistas 
do Yediot Aharonot, Nahum 
Barnea e Shimon Shiffer. “Mas 
também é muito relevante 
que nenhuma personalidade 
da classe dirigente  apoie atu-
almente um ataque israelen-
se”, acrescentaram.

O jornal Haaretz abre sua 
edição do fim de semana com 
declarações de um funcioná-
rio de alto escalão que pediu 
o anonimato. “Israel tem que 
se perguntar de maneira res-
ponsável qual seria o sentido 
de não agir neste momento”, 
considerou o dirigente.

Israel está decidido a 
atacar o Irã no outono

IMPRENSA ANUNCIA General líbio 
é assassinado a 
tiros ao sair de
uma mesquita

Líbia (Reuters) - Pistolei-
ros mataram ontem um gene-
ral do Exército em Benghazi, 
no leste da Líbia, disse uma 
fonte do setor de segurança, 
em mais um incidente violen-
to no berço da revolta líbia de 
2011.

Mohammed Hadiya al 
Feitouri saía de uma mesqui-
ta após as preces de ontem 
quando foi atingido por tiros 
disparados de um carro, mor-
rendo em seguida, segundo a 
fonte. Não havia outros deta-
lhes disponíveis de imediato. 
Feitouri havia desertado do 
regime de Kadafi durante a 
rebelião do ano passado.

FOtO: Divulgação
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Campinense pode ga-
rantir classificação no 
Brasileiro da Série D

O GRANDE DIA

Brasil enfrenta o México 
na briga por sua primeira 
medalha olímpica de ouro

Ouro inédito a 90 minutos

A Seleção Masculina de 
Futebol do Brasil faz hoje, às 
11h (horário de Brasília), a 
partida nos Jogos Olímpicos 
de Londres 2012 que entra-
rá para a história do futebol 
mundial, principalmente se 
o time comandado por Mano 
Menezes conquistar a vitória, 
o que lhe garantirá a inédita e 

tão sonhada medalha de ouro 
olímpica. O adversário será a 
Seleção do México que pro-
mete colocar “água no chopp 
dos brasileiros”.

A final contra o México 
será a primeira partida da 
Seleção em Londres durante 
os Jogos Olímpicos. A equipe 
de Mano já passou por Car-
diff, no País de Gales (3 a 2 
sobre o Egito), Manchester 
(3 a 1 sobre a Bielorrússia e 
3 a 0 sobre a Coreia do Sul) 
e Newcastle (3 a 0 sobre a 
Nova Zelândia e 3 a 2 sobre 
Honduras).

Ontem, o dia foi de visita 
de ambas as equipes no cená-
rio da grande decisão de logo 
mais. A Seleção Brasileira 

conheceu o Estádio de Wem-
bley, ocasião que os jogado-
res ficaram cerca de 25 mi-
nutos no gramado, mas não 
treinaram. A visita foi apenas 
para fazer o reconhecimento 
do campo.

O técnico Mano Menezes 
chegou a dar uma “volta olím-
pica” no palco da decisão. Ele 
percorreu todo o gramado, 
pela lateral, observando os 
detalhes de Wembley. Sem 
chuteiras e de tênis, os atle-
tas aproveitaram para tirar 
fotos do estádio e pareciam 
empolgados com a chance de 
atuar no campo mais famoso 
da Inglaterra. “Se quisésse-
mos descrever o enredo de 
um filme para ganhar a me-

dalha de ouro não podería-
mos ter escolhido um lugar 
melhor”, disse Mano Menezes 
após a visita.

O atacante Neymar ficou 
encantado com tanta beleza. 
“É uma honra jogar nesse es-
tádio, que faz parte da histó-
ria do futebol. Infelizmente, 
o maior jogador de todos os 
tempos não jogou em Wem-
bley. Nós  estaremos repre-
sentando não só o Pelé, mas 
todos os brasileiros. Espero 
que a Seleção possa fazer his-
tória nesse estádio”, afirmou.

A tendência é o Brasil 
entrar em campo com: Ga-
briel; Rafael, Thiago Silva, 
Juan e Marcelo; Sandro, Rô-
mulo, Alex Sandro e Oscar; 

FOTO: CBF

Ontem, os atletas brasileiros conheceram o estádio de Wembley, palco da decisão da tão sonhada medalha olímpica contra os mexicanos, que ocorrerá na manhã de hoje pelos Jogos Olímpicos de Londres 

Neymar e Leandro Damião. 
Na véspera da final contra 
o México, o técnico Mano 
Menezes destacou a trajetó-
ria da Seleção Brasileira nas 
Olimpíadas e falou sobre a 
importância da inédita me-
dalha de ouro para a conti-

nuidade do trabalho rumo 
à Copa das Confederações e 
ao Mundial de 2014, ambos 
com sede no Brasil.

Ele elogiou as atitudes 
dos jogadores em campo e 
disse que a equipe tem tudo 
para ganhar o sonhado ouro.

1952 -  5º colocado 
1960 -  6º colocado (1ª fase)
1964 - 9º colocado (1ª fase)
1968 - 10º colocado (1ª fase)
1972 - 13º colocado (1ª fase)
1976 - 4º lugar
1980 - Não se classificou
1984 - Prata

1988 - Prata
1992 - Não se classificou
1996 - Bronze
2000 - 7º colocado (Quar-
tas-de-final)
2004 - Não se classificou
2008: Bronze
2012: - ?  

O futebol olímpico masculino

A torcida, então 
temida, nem de longe 
assustou. Enquanto ca-
minhava até o ringue, 
seguindo a placa com a 
bandeira e sigla do Bra-
sil, ouviu uma música 
que dava o tom que ele 
queria: “Don’t stop til 
you get enough” (“Não 
pare até você conseguir 
o bastante”), de Micha-
el Jackson. Esquiva Fal-
cão queria mais que o 
bronze. Só pensava em 
ter a chance de lutar 
pelo ouro. E vai disputá
-lo, após derrotar o bri-
tânico Anthony Ogogo 
por 16 a 9 na semifinal 
do torneio peso-médio 
(até 75kg) das Olimpí-
adas de Londres 2012, 
ontem. É a primeira vez 
que um pugilista brasi-
leiro chega a uma final 
olímpica. 

Esquiva Falcão vence britânico 
e faz história no boxe braisleiro

Momento em que Esquiva Falcão dá nocaute em Anthony Ogogo

Esquiva, um dos 18 
filhos de Touro Moreno, 
lenda do boxe, MMA 
e telecatch brasileiros, 
disputará o ouro inédi-
to para o Brasil hoje, às 
17h45m (horário de Brasí-
lia), contra Ryota Murata, 
do Japão.

Bronze
O brasileiro Yamagu-

chi não conseguiu colocar 
a família Falcão na segun-
da final olímpica. Ele foi 
derrotado na noite de on-
tem pelo russo Mekhon-
tcev na semifinal e ficou 
com a medalha de bronze.

Curtas

Doping faz COI tirar 
ouro de americano

Alguns dias antes do prazo de oito 
anos expirar, o Comitê Olímpico Internacional 
(COI) retirou formalmente do ciclista norte-
americano Tyler Hamilton, ontem, a medalha 
de ouro que o atleta conquistou na Olimpíada 
de Atenas, em 2004. O resultado obtido por 
ele foi anulado por causa do uso de doping. 
Com a decisão do COI, o ouro ficou com o 
russo Viatcheslav Ekimov que se  tornou 
tricampeão olímpico.

Dupla brasileira fica 
em 60 na classe 470

A chance não era grande, mas 
mesmo assim as brasileiras Fernanda 
Oliveira e Ana Barbachan entraram na 
regata decisiva da classe 470 com chance 
de medalha em Londres. No começo do dia, 
elas ocupavam a quinta colocação, mas 
terminaram a medal race em sétimo lugar. 
Com isso, perderam um posto para a equipe 
italiana, acabando na sexta colocação. O 
ouro ficou com a Nova Zelândia.

O vôlei feminino do 
Brasil busca hoje a medalha 
de ouro olímpica. A equipe 
comandada pelo treinador 
José Roberto Guimarães en-
frenta os Estados Unidos e 
disputa que promete muita 
emoção. A partida, de hoje, 
pode significar o terceiro 
ouro para o técnico em Jo-
gos Olímpicos. em 1992, em 
Barcelona, ele comandou a 
seleção masculina campeã e 
treinou as meninas de ouro, 
em Pequim, 2008. 

Mas o comandante do 
vôlei feminino não pensa 
na possibilidade. “Não pen-
so muito nessas coisas, sin-
ceramente, desde que ouvi 
uma história do ator Juca de 
Oliveira. Ele disse que, quan-
do monta uma peça de tea-
tro, pensa na arte, e não no 
dinheiro que pode ganhar 
ou na fama que pode vir. 
Comigo é assim também”, 
afirmou Zé Roberto, após a 

vitória sobre o Japão, ao Glo-
boesporte.com.

Os brasileiros com dois 
ouros olímpicos são o sal-
tador Adhemar Ferreira da 
Silva, os velejadores Robert 
Scheidt, Torben Grael e Mar-
celo Ferreira, além dos jo-
gadores de vôlei Maurício e 
Giovane. Zé Roberto espera 
dar um passo a mais.

Vôlei Masculino
A Seleção Brasileira de 

Voleibol Masculino, coman-
dada pelo treinador Bernar-
dinho, aplicou 3 sets a 0 na 
Itália, ontem, e vai decidir 
a medalha de ouro amanhã 
contra a Seleção da Rússia. 
A equipe brasileira , campeã 
em Barcelona 1992 e Ate-
nas 2004, busca seu terceiro 
ouro olímpico e pode fazer 
dobradinha inédita com a 
Seleção Feminina que perse-
gue o bicampeonato contra 
os Estados Unidos hoje. 

Vôlei Feminino busca 
título contra os EUA

FOTO: Divulgação



Judocas buscam vagas hoje
nas Olimpíadas Escolares
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Os judocas paraibanos 
participam hoje da 2ª etapa 
dos Jogos Escolares 2012 e 
dos Jogos Universitários da 
Paraíba. As duas competições 
serão realizadas no ginásio 
principal da Vila Olímpica 
Ronaldo Marinho.Os atletas 
com idade de 12 a 14 anos 
começam a disputar a etapa 
estadual dos Jogos Escolares 
a partir das 8h. Já os univer-
sitários iniciam as lutas a 
partir das 13h, conforme pre-
visão do diretor técnico da 
Federação Paraibana de Judô 
(Fepaju), Alcidemar Júnior.

Os dois torneios são 
classificatórios para compe-
tições nacionais. Os vencedo-
res desta etapa dos Jogos Es-
colares garantem a vaga para 
as Olimpíadas Escolares, que 
serão realizadas nos dias 6 
a 15 de setembro, na cidade 
de Poços de Caldas-MG. Já os 
campeões dos Jogos Univer-
sitários se classificam para 
as Olimpíadas Universitárias, 
que ocorrem nos dias 18 a 27 
de outubro, em Foz do Igua-
çu-PR.

Nos Jogos Escolares, o 
judô terá oito categorias no 
masculino e oito no feminino. 
Hugo Fialho, Makoto Koda, 
Matheus Villar e Rute Santos 
são os destaques da competi-
ção, segundo o diretor técni-
co da Federação. Por ser uma 
etapa classificatória para as 
Olimpíadas Escolares, Al-

cidemar acredita que além 
de conseguir a vaga, estes 
atletas têm grandes chances 
de conquistar medalhas no 
evento nacional.

A competição univer-
sitária, por outro lado, terá 
sete categorias no masculino 
e sete no feminino. Os atletas 
que se destacam na Paraíba, 
de acordo com Alcidemar, 
são: Eric Heyden, Delan Mon-
te e Walter Júnior. O dirigen-
te da Federação acredita que 
eles são fortes candidatos ao 
pódio na competição nacio-
nal, caso consigam a classifi-
cação nos Jogos Universitá-
rios do Estado.

Além do judô, começam 
hoje, em João Pessoa, as dis-
putas em todas as modali-
dades individuais dos Jogos 
Escolares 2012. A Capital 
sediará hoje e amanhã os 
confrontos do atletismo, na-
tação, xadrez, luta olímpica, 
judô, ciclismo e badminton. 
Também serão realizados 
neste final de semana, na ci-
dade do litoral paraibano, os 
Jogos Paraescolares 2012.As 
competições do para-despor-
to serão realizadas na Funad, 
Centro Universitário de João 
Pessoa (Unipê) e na Associa-
ção dos Pais e Amigos dos Ex-
cepcionais (Apae). As moda-
lidades disputadas são bocha 
paraolímpica, goalball, judô e 
natação.

Os Jogos Escolares e Pa-
raescolares 2012 são realiza-
dos pelo Governo do Estado, 
por meio da Secretaria de 
Estado da Juventude Esporte 
e Lazer (Sejel), com apoio da 
Secretaria Estadual da Edu-
cação (SEE).

Herbert Clemente
Especial para A União

A Pista Skate Plaza, loca-
lizada no bairro de Manaíra, 
recebe hoje, às 16h, a quinta 
e última etapa do Circuito de 
Skate nas Praças. Os skatistas 
vão competir nas categorias 
Mirim, Feminino, Iniciante, 
Amador e Master. A organi-
zação do evento estima uma 
média de 60 participantes na 
competição. 

A exemplo das últimas 
etapas realizadas, a quinta 
etapa deverá contar com a 
presença de atletas dos Es-
tados de Pernambuco e Rio 
Grande do Norte. As inscri-
ções serão feitas no local da 
prova ao preço de R$ 10. Os 
atletas da Mirim, que fazem 
parte do Projeto Inclusão 
Radical, serão isentos da 
taxa de inscrição. Os cinco 
primeiros colocados de cada 
categoria serão premiados 
com troféus e kits com itens 
voltados para a prática da 
modalidade.

O coordenador do even-
to, Jason Alexander, conside-
rou o Circuito um sucesso. 
Segundo ele, a competição 
cresceu a cada etapa realiza-
da. Jason revelou ainda que 
a procura dos atletas de fora 
do Estado surpreendeu a or-
ganização do evento.

“Nós alcançamos nos-
sos objetivos. Fizemos o in-

tercâmbio entre os skatistas 
da Capital. Tudo começou de 
forma pequena. Mas a cada 
etapa a competição foi se 
popularizando e atletas de 
outros estados competiram. 
Isto transformou nosso tor-
neio pequeno em um evento 
regional. Estamos muito feli-
zes”, disse Jason Alexander.

Apesar da participação 
de skatistas de outros Esta-
dos, os paraibanos ocupam 
o topo da tabela de classi-
ficação da competição. Nas 
categorias Mirim, Feminino, 
Iniciante e Master os líderes 
são os pessoenses Jailton 
José, Luana Barros, Pedro 
Henrique e Jason Alexander, 
respectivamente. Já na Ama-
dor o líder é Heitor Lucena, 
da cidade de Cabedelo.

Com o objetivo prin-
cipal de integrar os atletas 
dos diversos bairros de João 
Pessoa por meio do esporte 
radical alcançado, o coorde-
nador do Circuito ressaltou a 
importância da realização do 
evento. “Foi muito importan-
te a realização desta compe-
tição. Nós conseguimos levar 
a prática de esporte a pesso-
as de vários locais da cidade. 
O mais legal foi que as famí-
lias abraçaram o torneio e 
participaram junto com os 
skatistas”, finalizou Jason.

Última etapa acontece
na Praça de Manaíra

CIRCUITO DE SKATE

Judocas buscam vagas para as Olimpíadas Escolares que serão realizadas em setembro, na cidade de Poço de Caldas, em Minas Gerais

As equipes Catolé Sport Club, 
João Pessoa Futsal, Real Araçagi e 
Brejo do Cruz, voltam a se enfren-
tar hoje, na segunda partida da 
semifinal do Campeonato Parai-
bano de Futsal, categoria Adulto 
masculino. Os jogos serão reali-
zados nas cidades de João Pessoa 
e Araçagi. Na Capital paraiba-
na, Catolé e João Pessoa farão o 
duelo na Vila Olímpica Ronaldo 
Marinho, às 19h. Já em Araçagi, 
a equipe da casa recebe o Brejo 
do Cruz, no Ginásio Poliesportivo 
Monteirão, às 20h.

A primeira partida da penúl-
tima fase do Estadual ocorreu no 
dia cinco desse mês, com as dis-
putas nas cidades de Catolé do 
Rocha e Brejo do Cruz. O Catolé 
Sport Club, atual campeão parai-
bano, venceu em casa o João Pes-
soa Futsal pelo placar de 4 a 3. A 
equipe de Brejo do Cruz também 
jogou em seus domínios e saiu de 
quadra vitoriosa, depois de mar-
car 5 tentos no Real Araçagi. O 
time visitante chegou ao fim da 
partida sem marcar nenhum gol 
no adversário.

De acordo com o técnico do 
João Pessoa Futsal, Paulo Men-
donça, o time pessoense encon-
trou duas grandes dificuldades 
na partida do último domingo: 
a quadra e o goleiro adversário. 
“O tamanho da quadra dificultou 
para gente, porque a quadra lá 

Semifinais do Campeonato Paraibano terpa 
jogos nas cidades de João Pessoa e Araçagi 

FUTSAL

é muito pequena. Além disso, o 
goleiro de Catolé estava em um 
dia inspirado demais, porque 
chutamos muito e ele defendeu 
bastante”, afirmou Paulo.

Paulinho Mendonça, como é 
mais conhecido, acredita que o 
elenco do João Pessoa pode ven-
cer o Catolé e conseguir a classi-
ficação para a final do campeo-
nato. “O jogo vai ser difícil, mas 
vai ser um jogo bom, em uma 
quadra grande, que a gente está 
acostumado a treinar, e dá pra 
gente reverter a situação”, dis-
se o comandante da equipe da 
Capital.

Se vencerem no tempo regu-

lamentar, tanto João Pessoa Fut-
sal quanto Real Araçagi levam as 
partidas de volta para a prorro-
gação. 

As duas equipes, que perde-
ram no primeiro encontro, con-
tam com o regulamento definido 
no congresso técnico pelos diri-
gentes e representantes dos clu-
bes participantes do evento para 
avançarem no Paraibano deste 
ano.Elas precisam apenas de uma 
vitória simples para levar os jo-
gos à prorrogação. Mas em caso 
de prorrogação, a equipe que 
estiver com maior saldo de gols 
terá a vantagem do empate, con-
forme o regulamento do evento.

Técnico Paulo Mendonça, do João Pessoa Futsal, orienta jogadores durante treino

FOTO: Ortilo Antonio
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Haverá disputas pelos 
Jogos Universitários da
Paraíba na Vila Olimpica



Campinense pode garantir a vaga
BRASILEIRO DA SÉRIE D
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Equipe enfrenta o 
Ypiranga-PE hoje à tarde 
no Estádio Amigão

A nossa 
performance...

Às vésperas do encerramento da 30a 
edição dos Jogos Olímpicos da era moderna, 
o comentário sai um pouco do específico, ou 
seja, do quadro de medalhas, para uma aná-
lise de performance, e claro referindo-se ao 
Brasil, que a partir de segunda-feira será a 
“bola da vez”, como nova sede dos jogos em 
2016 no Rio de Janeiro.

Começo com os esportes coletivos, que 
sempre foram os principais candidatos a me-
dalhas e desta vez não foi diferente.

Falando do futebol, que neste sábado dis-
puta o tão sonhado ouro no masculino contra 
o México, destacamos que se no masculino a 
campanha surpreendeu, no feminino a campa-
nha foi ruim, e deve-se mais uma vez a CBF, 
que não tem um campeonato feminino ade-
quado e as jogadores são obrigadas a atuar 
no exterior.

Quanto ao vôlei, as participações foram 
muito boas tanto na quadra, quanto na areia 
e segue como o carro-chefe de nossa delega-
ção. 

O Basquete Masculino voltou depois de 
16 anos e por agir com honestidade de não 
escolher adversário, acabou por ter que en-
frentar os argentinos, campeões olímpicos de 
2004 e que tem realmente um dos três me-
lhores times do mundo.

Já quanto ao feminino, uma demonstra-
ção inequívoca de que nunca mais se conse-
guiu produzir campeãs desde a aposentadoria 
de Hortência, Paula e Janete.

Porém a grande surpresa foi o Handebol 
Feminino, que cumpriu ótima campanha, que 
dentro de alguns anos, assim como o Vo-
leibol, terá uma das melhores seleções do 
mundo, sem dúvida nenhuma.

Falando dos esportes individuais, a coisa 
muda um pouquinho... Tivemos gratas surpre-
sas é verdade, como no boxe, por exemplo, 
aonde fomos buscar três medalhas, depois 
de 44 anos de jejum, incluindo uma mulher no 
pódio e na ginástica, quando Arhur Zeneti foi 
ouro nas argolas.

No judô, fomos buscar uma medalha de 
ouro, inédita para as mulheres brasileiras, 
através da piauiense Sarah Menezes, o que 
certamente fará com que no próximo ciclo 
Olímpico, apareçam grandes atletas na moda-
lidade.

Salvaguardamos ainda o resultado da 
natação, que se não foi o melhor, pelo menos 
nos trouxe medalhas novamente.

As decepções ficam por conta de Maurren 
Maggi, Fabiana Murer e Diego Hypolito, consi-
derados favoritos e com participações pífias, 
entre outros nomes, que foram aos jogos 
apenas para passear.  

Alguns nomes têm que ser reservados, 
como o de Hugo Oyama no tênis de mesa, 
multi-campeão Pan-Americano, que não en-
contra substituto no Brasil, assim como 
Rodrigo Pessoa no Hipismo.

O que não podemos nos esquecer é que 
daqui quatro anos seremos os anfitriões da 
próxima Olimpíada, e nesse caso teremos que 
ganhar medalhas suficientes para nos colocar 
pelo menos entre os cinco melhores do mundo.

Embora saibamos que como país sede so-
mos obrigados a participar de todas as mo-
dalidades, porém os investimentos devem ser 
direcionados para os esportes aonde temos 
realmente chance de boas marcas. Tirar como 
lição os momentos de fracassos destas olim-
píadas poderá nos dar um bom incentivo para 
buscarmos uma boa colocação na próxima. 

É só esperar!.. Creio que chegaremos lá e 
certamente veremos o surgimento de muitos 
novos atletas olímpicos, pois como se diz no 
popular “O Brasil é o país onde de tudo dá, 
inclusive ídolos no esporte”.

ronaldocomentarista@hotmail.com

Ronaldo 
Belarmino

O Campinense faz hoje 
um jogo decisivo para as suas 
pretensões de classificação à 
próxima fase do Campeonato 
Brasileiro da Série D. A Ra-
posa enfrenta o Ypiranga, às 
16h, no Estádio Amigão em 
Campina Grande. Na vice- 
liderança do grupo A3, com 
11 pontos, caso vença, e o 
Baraúnas não consiga uma 
vitória diante do Petrolina, o 
Rubro-negro garante a vaga 
para continuar na competi-
ção por antecipação.

A derrota para o atual 
líder Baraúnas no último do-
mingo, que custou a lideran-
ça do grupo, já foi esquecida 
pelo elenco do Campinense. 
O foco agora é fazer o dever 
de casa contra a equipe per-
nambucana. Para isto, o téc-
nico Freitas Nascimento terá 
a sua força máxima, coisa 
que não vinha acontecendo 
nos últimos jogos.

As novidades da Rapo-
sa para este jogo de hoje 
começam na zaga, com a 
estreia do lateral Ferreira, 
ex-Treze. O zagueiro Bre-
no, que estava com o braço 
engessado, também foi li-
berado e tem presença con-
firmada. No meio-campo, 
a surpresa é o retorno de 

Adriano Felício e no ataque 
o artilheiro Warley também 
está recuperado de uma 
contusão e já está escalado 
para o jogo. Outro atacante 
que também está à disposi-
ção do técnico Freitas é Po-
tita, mas não deverá entrar 
de primeira, ficando como 
opção no banco.

Apesar das boas novida-
des e da fraca campanha do 
time pernambucano – penúl-
timo colocado do grupo com 
apenas 4 pontos – o técnico 
Freitas Nascimento pede res-
peito ao adversário e muito 
empenho para conseguir os 
3 pontos.

“Não podemos esperar 

jogo fácil em Campeonato 
Brasileiro. Nós é que pode-
mos torná-lo fácil ou difícil, 
dependendo do rendimento 
da equipe dentro de campo. 
Portanto, nada de clima de já 
ganhou entre os jogadores. 
Isto é coisa para os torcedo-
res lá nas arquibancadas”, 
disse o treinador.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

O Campinense perdeu a liderança para o Baraúnas e hoje promete recuperá-la diante do Ypiranga-PE

O presidente do Botafogo, Nél-
son Lira Filho, realiza hoje, a partir 
das 15h, uma reunião com a torci-
da e a imprensa, na sala de Forró 
do Hotel JR, localizado na Rua Ro-
drigues Chaves, 87, no Centro da 
Capital. O objetivo é apresentar a 
prestação de contas da atual ges-
tão, apresentação dos projetos em 
andamento, planejamento para a 
formação do próximo elenco profis-
sional,  ações previstas para o patri-
mônio, patrocinadores, categorias 
de base, futebol feminino e os es-

portes olímpicos. Uma oportunida-
de para os torcedores discutirem e 
colaborarem com a atual gestão, 
com relação ao fortalecimento do 
clube nos próximos anos. Para o 
dirigente um bate-papo informal 
com  a  torcida, quando serão discu-
tidos e avaliados diversos assuntos 
com relação ao alvinegro da Capi-
tal. “Espero que os torcedores, ab-
negados e as Torcidas Organizadas 
estejam presentes para que possa-
mos conversar e discutir o melhor 
para o Botafogo”, avaliou Nélson. 

Nélson Lira reúne a imprensa
para a prestação de contas

BOTAFOGO

Nélson Lira falará também para a torcida

Mesmo focado na Série C 
do Campeonato Brasileiro o 
Treze vem investindo no Es-
tádio Presidente Vargas para 
deixar o local em condições 
de realizar os jogos do Cam-
peonato Paraibano de 2013. 
Nos melhoramentos que se-
rão feitos estão as reformas 
nos alambrados, banheiros, 
concentração e parte elétrica, 
construção de três bancos de 
reservas, abertura de 14 por-
tões, nivelação do gramado e 
pintura completa. A previsão 
de despesas é de R$ 300 mil, 
com término para o mês de 
dezembro. 

Para obter recursos fi-
nanceiros a diretoria solicita o 
apoio dos torcedores, abnega-

dos e todos que desejam con-
tribuir para as reformas que 
estão sendo feitas no patrimô-
nio do clube. O objetivo é arre-
cadar R$ 100 mil em dinheiro. 
Os interessados podem fazer 
depósitos a partir de R$ 50,00, 
através da agência da Caixa Eco-
nômica Federal, na conta 122-5, 
agência 3987-0. Os colabora-
dos participarão de um sorteio 
de uma moto 125 cilindradas, 
que acontecerá no dia 16 de se-
tembro, durante o jogo contra o 
Santa Cruz/PE, no Amigão, pela 
Série C do Brasileirão. 

De acordo com o presi-
dente do Conselho Deliberati-
vo do Treze, Ricardo Loureiro, 
chegou a hora da torcida aju-
dar o clube para deixar o está-
dio adaptado para os jogos do 
Estadual. 

PV será reformado para 
o Campeonato Paraibano 

TREZE

Com folga na tabela nes-
te final de semana o Sousa 
fica na torcida pela derrota 
do Feirense/BA, contra o 
Centro Sportivo Alagoano 
(CSA-AL), que acontecerá 
amanhã, às 17h, no Estádio 
Rei Pelé, na Capital alagoana, 
pela 8ª rodada do grupo A4 
da Série D do Campeonato 
Brasileiro. Com 11 pontos 
ganhos e ocupando a se-
gunda posição – o líder é o 
CSA-AL, com 14 - contra sete 
do time baiano, que está na 
terceira, o Dinossauro sabe 
que  um resultado negativo 
do concorrente deixará o re-
presentante paraibano mais 
tranquilo com relação a clas-
sificação  na próxima fase. 

No término desta fase 
o alviverde sertanejo ainda 

terá dois jogos pela frente 
durante este mês. O primei-
ro desafio será no dia 19, 
contra o Itabaiana-SE, que 
ocupa a quarta posição, com 
cinco pontos, no Estádio Pre-
sidente Médici, na Capital 
sergipana, além do próprio 
Feirense-BA, no dia 26, no 
Marizão.  Uma situação que 
só depende dos seus esfor-
ços para conseguir permane-
cer na disputa. 

Para o treinador Suélio 
Lacerda, independente de 
qualquer coisa o Sousa terá 
que fazer a sua parte e “ca-
rimbar o passaporte” para a 
outra fase. “Claro que vamos 
torcer pela derrota do Fei-
rense, mas sabemos que o 
objetivo depende apenas de 
nós”, comentou. 

Sem jogar, clube seca
os adversários amanhã

SOUSA

Wellington Sérgio
wsergionobre@yahoo.com.br
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NACIONAL
& Mundo

Depois de vencer o 
Figueirense, a equipe
ganhou nova motivação

Fla agora quer embalar
CONTRA O NÁUTICO

Jogo: Treze  x Guarany(CE)
Série C do Campeonato Brasileiro

Domingo (12/8) às 16h30
Estádio Amigão 

Jogo: Campinense x  Ypiranga (PE) 
Série D do Brasileiro

Sábado (11/8) às 16 horas
Local: Estádio Amigão

Final de semana esportivo

Cobertura dos jogos:
com a Tabajara

Classificação

Série A 
Times PG J V E D GP GC SG
10 Atlético-MG  35  14  11  2  1  26  8  18  

20 Vasco-RJ  34  15  10  4  1  22  11  11  

30 Fluminense-RJ  32  15  9  5  1  26  9  17  

40 Grêmio-RS  28  15  9  1  5  21  13  8  

50 Inter-RS  27  15  7  6  2  19  11  8  

60 São Paulo-SP  25  15  8  1  6  23  18  5  

70 Botafogo-RJ  23  15  7  2  6  25  20  5  

80 Cruzeiro-MG  23  15  7  2  6  20  20  0  

90 Ponte Preta-SP  20  15  5  5  5  18  18  0  

100 Flamengo-RJ  19  14  5  4  5  18  21  -3  

110 Corinthians-SP  18  15  4  6  5  14  14  0  

120 Náutico-PE  17  15  5  2  8  20  27  -7  

130 Portuguesa-SP  17  15  4  5  6  12  16  -4  

140 Santos-SP  16  15  3  7  5  13  17  -4  

150 Coritiba-PR  15  15  4  3  8  23  30  -7  

160 Sport-PE  14  15  3  5  7  13  22  -9  

170 Palmeiras-SP  13  15  3  4  8  15  18  -3  

180 Bahia-BA  13  15  2  7  6  12  21  -9  

190 Atlético-GO  10  15  2  4  9  14  28  -14  

200 Figueirense-SC  8  15  1  5  9  13  25  - 1 2   
  
Jogos de hoje pelas Séries A, B, C e D
Série A
 18h30  Sport  x  Figueirense

  Bahia  x  Cruzeiro

  Santos  x  Atlético-GO

 21h  Flamengo  x  Náutico 

Série B 
 16h20  Goiás   x  Boa Esporte

  São Caetano  x  Criciúma

  Guaratinguetá  x  Joinville

  América-MG  x  Vitória

  Paraná  x  CRB

Série C 
 15h30  Santo André  x  Caxias

 16h      Paysandu  x  Cuiabá

     Tupi  x  Brasiliense

     D. de Caxias  x  Macaé

Série D 
 15h30  Guarani-MG  x V. Redonda 

 16h Campinense  x  Ypiranga

  V. da Conquista  x  Itabaiana

  CRAC-GO  x  Cene-MS

 17h  Sobradinho  x  Aparecidense

 18h       Marília  x  Concórdia

Os meias Thomás e Ibson disputam bola no último treino do Flamengo para o jogo de hoje contra o Náutico no Estádio Raulino de Oliveira, na cidade de Volta Redonda

O técnico Vágner Mancini 
está seriamente ameaçado no 
Sport Recife e pode ser demi-
tido hoje, caso o Leão da Ilha 
não vença o lanterna Figuei-
rense, às 18h30, na Ilha do Re-
tiro. São seis jogos sem vitória. 
O elenco leonino tenta manter 
a tranquilidade e enxerga no 
próximo compromisso a opor-
tunidade ideal para iniciar a 
reabilitação. Superstições à 
parte, os rubro-negros sabem 
que uma vitória convincente 
sobre o time catarinense é a 
chance de começar a respon-
der às cobranças.

De fato, a crise rubro-ne-
gra parece apenas um con-
tratempo discreto, diante da 
trágica situação do Figueiren-
se. Enquanto os torcedores 
do Sport lamentam o jejum 
de seis partidas sem vitórias, 

Sport pode demitir Mancini
se perder para o Figueirense

a equipe catarinense está há 
nada menos que 14 rodadas 
sem vencer. O único triunfo 
foi sobre o Náutico, na estreia 
da competição. Além disso, 
o Figueira não conquista um 

ponto sequer há sete parti-
das. Por isso, nem mesmo o 
histórico de complicações do 
Leão diante de equipes que 
frequentam a parte de baixo 
da classificação parece capaz 
de superar a expectativa dos 
jogadores por uma boa apre-
sentação.

Oportunidade para o 
ataque do Sport desencantar, 
uma vez que o time não mar-
ca um gol há três rodadas. 
Retrospecto que começa a in-
comodar as peças ofensivas. 
Caso de Gilberto, que deixou 
sua marca apenas duas vezes 
desde que foi contratado pelo 
Leão. “Acho que este é o jogo 
ideal pra gente se recuperar. 
A gente respeita o Figueiren-
se, mas não dá pra negar que 
eles estão vivendo um mo-
mento muito ruim”, pontuou. 

Vágner Mancini está ameaçado

FOTO: Maurício Val/Vipcomm
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O Flamengo tenta hoje, 
contra o Náutico, provar que 
a era Dorival Júnior começou 
para valer, depois da primei-
ra vitória contra o Figueiren-
se, na última quarta-feira, 
em Florianópolis. O Rubro
-negro enfrenta o Timbu per-
nambucano, às 21h, no Está-
dio Raulino de Oliveira, em 
Volta Redonda, pela décima 
sexta rodada do Campeonato 
Brasileiro.

Para esta partida, o técni-
co Dorival Júnior tem alguns 
problemas e não poderá repe-
tir a mesma escalação do jogo 
passado. O zagueiro Thiago 
Medeiros, que vinha bem na 
partida em Floripa, sofreu uma 
contusão no quadril esquerdo 
e não se recuperou a tempo de 
enfrentar o Náutico. Ele deve-
rá ser substituído por Wellin-
gton. Outro desfalque certo 
é o lateral direito Leonardo 
Moura, que foi expulso e terá 
de cumprir suspensão. Para o 
seu lugar, deverá ser escalado 
Wellington Silva.

Nas demais posições, 
o time titular do Flamengo 
não deverá sofrer alterações, 
apesar de Deivid já está re-
cuperado de uma contusão, 
e Liedson em condições de 
jogo. O mais provável é que 
os dois atacantes só sejam 
aproveitados no próximo 
jogo contra o Palmeiras.

O Flamengo tenta a re-
cuperação no Campeonato. 
Hoje, o clube está na décima 
colocação, com 19 pontos.

Já o Náutico ocupa a dé-
cima segunda colocação na 
tabela, com 17 pontos. O clube 
vem de um bom resultado na 
última rodada, quando conse-
guiu um empate com o Inter-
nacional, em Porto Alegre. 

Para esta partida, o 
técnico Alexandre Gallo vai 
poder contar com zagueiro 
Ronaldo Alves, que não pôde 
atuar no jogo passado. Mas é 
provável que ele mantenha 
Alemão na zaga, já que ele 
teve uma ótima atuação no 
Beira Rio.

O único desfalque do 
Alvirrubro para a partida de 
hoje é o volante Martinez, 
que recebeu o terceiro cartão 
amarelo. Em seu lugar, deve-
rá jogar Ramirez.

Renovação com a globo
Em frenética reunião na 

noite da última quinta-feira, o 
Conselho Deliberativo do Fla-
mengo aprovou a renovação 
do contrato entre o clube e a 
Globo para transmissão dos 
jogos do time no Brasileirão.

Segundo conselheiros 
rubro-negros, o Flamengo 
vai receber pelo novo trato 
R$ 550 milhões. Serão R$ 40 
milhões de luvas. Os outros 
R$ 510 milhões serão divi-
didos entre 2016 e 2018. No 
primeiro ano, deve ocorrer 
o menor pagamento: R$ 160 
milhões.

A oposição protestou. 
Avalia que não há motivos 
para antecipar a renovação, 
pois o acordo atual só termi-
na em 2015. Um dos entreve-
ros foi entre Walter Oaquim, 
vice de relações externas,  e 
Marcos Braz, opositor e ex-
dirigente do futebol do Fla.

Uma das queixas dos 
opositores é de que o valor 
de R$ 160 milhões pode já 
estar defasado em 2016.
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Dezoito postos de 
combustíveis aumen-
taram o preço da gasoli-
na em João Pessoa, o que 
corresponde a 18,18% 
dos estabelecimentos da 
Capital, conforme pesqui-
sa do Procon-JP, realiza-
da ontem. O menor preço 
do combustível subiu R$ 
0,01 – foi para R$ 2,329; 
e o maior permaneceu o 
mesmo: R$ 2,699. A dif-
erença é de 15,9%, ou R$ 
0,37, por litro. Nenhum 
posto aumentou os preços 
do álcool e do gás natural 
veicular (GNV). Já o diesel 
teve alta em três estabe-
lecimentos.

O menor preço da gas-
olina (R$ 2,329) foi verifi-
cado nos postos São Luiz 
XIII (Avenida João Macha-
do), São Luiz XIV (Avenida 
Tancredo Neves), São Luiz 
XV (Rua Monsenhor Wal-
fredo Leal) e São Luiz XVI 
(Avenida Vasco da Gama). 
Já os maiores são prati-
cados pelos postos Boa 
Viagem (BR-101, Distrito 
Industrial), BSB Mangab-
eira (Avenida Josefa Tav-
eira), JR (Avenida Edson 
Ramalho) e Quadramares 
(Avenida Governador 
Flávio Ribeiro Coutinho).

Gasolina tem variação de 15% em JP
Pesquisa do Procon

De acordo com o levantamento, 
nenhum posto aumentou os 
preços do álcool e do gás natural

Preço por zona
Os menores preços es-

tão nos postos das zonas 
Norte e Oeste. Na zona Sul, 
o consumidor pode encon-
trar a gasolina por R$ 2,33, 
no posto Opção (Avenida 
Josefa Taveira). O mesmo 
preço é praticado na zona 
Leste, em outra unidade 
da rede Opção (Bessa). O 
menor e o maior preço da 
gasolina aditivada não ti-
veram alteração. O com-
bustível pode ser encon-
trado por R$ 2,329 no 
posto São Luiz XVI, e por 
R$ 2,77 no posto Z (Cidade 
Universitária).

Outros combustíveis
Os preços do etanol 

permaneceram pratica-
mente inalterados. Apenas 
dois postos fizeram re-
dução, mas o menor valor 
continua sendo R$ 2,07, 
encontrado no posto Fer-
rari (Avenida Irineu Pinto, 
no Centro). Já o maior é 
praticado em cinco esta-
belecimentos: Ataíde Bez-
erra (Avenida Beira Rio), 
Villaggio (principal dos 
Bancários), Boa Viagem 
(BR-101, Distrito Industrial), 
BSB e Caioca (Avenida Jose-
fa Taveira). A variação de 
preços é de até 11,1%.

O levantamento do 
Procon-JP constatou que 
não houve alteração na var-
iação de preços do diesel, 

que é de 13,8%, custando 
de R$ 1,977, no posto Inde-
pendência (Tambiá), a R$ 
2,249 no Ataíde Bezerra. 
Três estabelecimentos el-
evaram os preços, mas em 
valores intermediários.

Os preços do GNV per-
maneceram os mesmos da 

semana passada, sendo o 
combustível comercializado 
por valores que variam de 
R$ 1,69 a R$ 1,82, com índice 
de 7,7%. O menor preço é 
praticado no posto Pichilau 
(BR-101, Distrito Industrial), 
e o maior, no Ayrton Senna 
(Avenida Tancredo Neves).

A ação rápida de inte-
grantes da Rotam e Força Tá-
tica da Polícia Militar evitou 
o que poderia terminar em 
tragédia no final da manhã 
de ontem na Avenida Epitácio 
Pessoa, na Capital. Três adul-
tos foram presos e um adoles-
cente de 16 anos detido.

Os homens detidos fo-
ram identificados como 
sendo o presidiário do re-
gime semiaberto José Alex 
Chagas da Silva, de 23 anos; 
Leandro de Lima Martins 
da Hora, 21; Leandro Rodri-
gues da Silva, 18 e um ado-

lescente de 16 anos.
Tomaram um ônibus 

que faz a linha do bairro 
Padre Zé que estava indo 
no sentido Centro/bairro. O 
Centro Integrado de Opera-
ções Policiais - CIOP foi in-
formado por volta de 11h20 
que um ônibus da empresa 
Mandacaruense, da linha 
Padre Zé, que fazia o trajeto 
Centro/bairro havia sido se-
questrado por homens que 
estavam ameaçando os pas-
sageiros e teria tomado o 
destino da Epitácio Pessoa.

Nas imediações do su-
permercado Extra, na Epi-
tácio Pessoa, os bandidos, 
mesmo desarmados come-

çaram a fazer um verdadeiro 
“rapa” dentro do transpor-
te coletivo que estava com 
aproximadamente 25 passa-
geiros, além do cobrador e 
motorista.

Mas um dos passageiros 
que estava sentado na parte 
dianteira do veículo conse-
guiu acionar a polícia por 
meio do número 190. Em 
poucos minutos o ônibus 
foi cercado por dez motos 
da Rotam e da Força Táti-
ca. Com a chegada da polí-
cia começou um verdadeiro 
tumulto dentro do ônibus. 
Os passageiros informaram 
que os bandidos estavam 
desarmados.

Após a confusão, a polí-
cia conseguiu deter os infra-
tores. Os maiores de idade 
foram encaminhados para a 
Segunda Delegacia Distrital 
no Centro de João Pessoa. 
Enquanto isso o adolescente 
foi levado para a Delegacia 
do Menor Infrator.

De posse dos assaltan-
tes a polícia encontrou um 
aparelho celular, um cordão 
e um relógio que eles já ha-
viam subtraído dos passagei-
ros. A polícia informou que 
José Alex Chagas da Silva é 
morador do bairro de Man-
dacaru. Já Leandro da Hora e 
Leandro Rodrigues têm resi-
dência no Bairro São José.

Polícia faz prisão de grupo que 
sequestrou ônibus para assaltar

aÇÃo rÁPida

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

A Sociedade Brasilei-
ra de Cardiologia – Sec-
cional Paraíba realiza de 
16 a 18 agosto, no Centro 
de Convenções do Ho-
tel Tambaú, na Capital o 
17º Congresso Paraibano 
de Cardiologia O even-
to terá como temática a 
atualidade e praticidade 
nas questões mais usuais 
do cardiologista.

De acordo com o 
presidente do Congres-
so, médico Fábio Almei-
da de Medeiros, está 
confirmada a vinda de 
vários palestrantes de re-
nome nacional, de vários 
estados do país, como 
Amazonas, Alagoas, Rio 
Grande do Sul, Rio Gran-
de do Norte, São Paulo, 
Pernambuco, além das 
estrelas locais, que dis-
cutirão temas práticos 
e relevantes da cardio-
logia. “Nossa expectati-
va é da participação de 
600 congressistas dentre 
médicos, residentes e 
estudantes de Medicina, 
bem como a participação 
efetiva e importante de 
médicos da Paraíba e da 
região no evento. Esta 
será uma excelente opor-
tunidade de nos congra-
tularmos e discutirmos 
assuntos relevantes da 
especialidade” destacou 
o cardiologista.

Ele explicou que o 
evento terá um progra-
ma de educação continu-
ada em hemodinâmica 
e cardiologia interven-
cionista, além de sessões 
interativas, com a partici-
pação da plateia votando 
através de meio eletrô-
nico. “Neste congresso 
teremos também novas 
sessões: “O que o cardio-
logista gostaria de saber 
sobre...” e “O julgamen-
to”, uma nova aborda-
gem sobre assuntos rele-
vantes, com a simulação 
bastante realista de um 
julgamento, com a pre-
sença de juiz, promotor e 
advogado de defesa com 
a plateia sendo o júri”, 

completou.
“A realização deste 

evento é de suma impor-
tância para a cardiologia 
paraibana bem como 
para a  população deste 
Estado, pois vai oportu-
nizar aos médicos, resi-
dentes e estudantes de 
Medicina, o acesso às 
novidades e à reciclagem 
em cardiologia, com in-
formações relevantes 
sobre prevenção e trata-
mento das principais car-
diopatias”, destacou.

Ele explica que as do-
enças cardiovasculares, 
acidente vascular cere-
bral (AVC) e infarto agu-
do do miocárdio, são as 
principais causas de mor-
talidade no Brasil, sendo 
responsáveis por 34% de 
todos os óbitos, matando 
mais que câncer, doenças 
infecciosas e violência e 
segundo a Organização 
Mundial da Saúde, esta 
realidade continuará por 
mais anos, caso nada seja 
feito. 

Nos países desenvol-
vidos, através de políticas 
de educação médica con-
tinuada em cardiologia e 
orientações de combate 
às doenças cardiovascu-
lares para a população 
e classe médica, além da 
facilitação ao acesso aos 
medicamentos para hi-
pertensão arterial, dia-
betes e colesterol eleva-
do, que são os principais 
fatores de risco para 
estas doenças, associa-
do ao desenvolvimento 
de novos tratamentos 
e técnicas diagnósticas, 
havendo diminuição do 
acometimento e das con-
sequências, assim como 
a mortalidade por AVC 
e infarto. “Estas medidas 
de grande impacto po-
dem e devem ser inseri-
das em nosso meio e um 
congresso de cardiologia, 
como este, é passo funda-
mental para discutir e im-
plementar  medidas que 
salvarão muitas vidas”, 
concluiu Fábio Almeida.

Capital sedia Congresso 
Paraibano de Cardiologia 

este mês

Foto: Marcos Russo

Os preços do etanol permaneceram praticamente inalterados



A PREFEITURA MUNICIPAL DE JOCA CLAUDINO torna público que requereu à SUDEMA – Su-
perintendência de Administração do Meio Ambiente, RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE INSTALAÇÃO 
329/2010. Para CONSTRUÇÃO DE 20 CASAS situadas no CONJUNTO NOVA LIBERDADE.
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MINISTÉRIO DA DEFESA
EXÉRCITO BRASILEIRO

COMANDO MILITAR DO NORDESTE
1o GRUPAMENTO DE ENGENHARIA

(1 o Grupamento de Engenharia / 1955)
GRUPAMENTO GENERAL LYRA TAVARES

MANIFESTAÇÃO DE INTERESSE – MI 001/2012 – SALC/Cmdo 1º Gpt E
1. O Comando do 1º Grupamento de Engenharia – 1º Gpt E, CNPJ 07.541.172/0001-11, sit-

uado na Avenida Epitácio Pessoa nº. 2205, Tambauzinho, João Pessoa, Paraíba, torna público a 
abertura de processo de seleção curricular, objetivando a contratação de especialista, para exercer 
assessoramento técnico profissional qualificado na execução de pavimentos rígidos em concreto de 
cimento portland, em pavimentos flexíveis em concreto betuminoso usinado a quente (CBUQ) e na 
construção e restauração de obras de arte especiais (OAE). Para tanto, o Cmdo 1º Gpt E convida 
especialistas a manifestarem interesse para realização dos serviços.

1.1 Os interessados deverão encaminhar seus currículos para o seguinte endereço:
COMANDO 1º GRUPAMENTO DE ENGENHARIA – SEÇÃO DE AQUISIÇÕES LICITAÇÕES 

E CONTRATOS, Avenida Epitácio Pessoa nº. 2205, Tambauzinho, João Pessoa, Paraíba, CEP 
58030-909.

1.2 Os currículos serão recebidos até às 16:30 horas do dia 20 de agosto de 2012. Os horários 
para entrega são: de segunda a quinta-feira de 09:00 as 12:00 h, e de 13:30 às 16:30 h, na sex-
ta-feira das 07:00 às 12:00 h.

As informações da presente manifestação encontram-se disponíveis no Centro de Operações de 
Engenharia (COE) do 1º Gpt E ou através do site www.1gec.eb.mil.br, ou ainda através do telefone 
(83) 2106-1576 ou 2106-1619.

    Comando do 1º Grupamento de Engenharia

João Pessoa-PB, 10 de agosto de 2012.
___________________________________________

DOMINGOS SÁVIO DIAS BRAGA – Cel 
Ordenador de Despesas

TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º O F I C I O   D E   P R O T E S T O
 E D I T A L

Responsavel.: ALDENIZE DE FATIMA DA COSTA CAVA
CPF/CNPJ: 442142354-87
Titulo: CHEQUER$299,54
Cedente: M F ALENCAR SALES
Apresentante: M F ALENCAR SALES
 Protocolo: 2012 - 040601
Responsavel.: ANA ALICE FELIX DOS SANTOS
CPF/CNPJ: 010213418/0001-30
Titulo: DUP VEN MER IND  R$888,69
Cedente: COMERCIAL MARANGUAPE LTDA ME
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817 
JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 040436
Responsavel.: CCD ENGENHARIA LTDA
CPF/CNPJ: 007842707/0001-94
Titulo: INDIC DUPLICATA  R$157,37
Cedente: MUNDO DAS TINTAS LTDA
Apresentante: MUNDO DAS TINTAS LTDA
 Protocolo: 2012 - 039687
Responsavel.: DIA E NOITE CONSTRUCAO E IN-
COR LTDA
CPF/CNPJ: 012619490/0001-98
Titulo: DUP VEN MER IND  R$1.110,07
Cedente: FRIGELAR COMERCIO E DISTRIBUICAO S.
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817 
JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 041427
Responsavel.: EULAJOSE LORDAO ROCHA
CPF/CNPJ: 007761080/0001-47
Titulo: DUP VEN MER IND  R$270,00
Cedente: ARAUJO & PAIVA COMERCIO E DISTRIBUI
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817 
JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 041754
Responsavel.: HENNERY ARAUJO SOARES
CPF/CNPJ: 005008755/0001-56
Titulo: DUP VEN MER IND  R$250,00
Cedente: OXISOLDAS COMERCIO DE OXIGENIO LTDA
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO 
JPA  JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 041036
Responsavel.: JACIARA FERNANDES FIORENCIO
CPF/CNPJ: 087008724-07
Titulo: DUP VEN MER IND  R$500,00
Cedente: SJT SAUDE - CURSOS PROFISSIONALIZAN
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A 
JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 041663
Responsavel.: LAYTON RAFFAEL LIMA LINS DE 
AQUINO
CPF/CNPJ: 010429324-17
Titulo: DUP VEN MER IND  R$555,00
Cedente: JOSE INACIO PEREIRA JUNIOR
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817 
JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 040940
Responsavel.: MARIA DA PENHA MARREIRO DE 
PONTES
CPF/CNPJ: 251266524-00
Titulo: DUP VEN MER IND  R$ 31,90

Cedente: OTICA VISUAL LTDA
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037 
JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 040478
Responsavel.: MODESTO RIBEIRO COMERCIO LTDA
CPF/CNPJ: 035576578/0001-75
Titulo: DUP VEN MER IND  R$500,00
Cedente: CAPITAL DIST DE VEICULOS LTDA
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA 
JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 041874
Responsavel.: NICE LEITE BRAGA PEGADO
CPF/CNPJ: 218524994-00
Titulo: IND CONDOMINIOR$280,00
Cedente: CONDOMINIO RESIDENCIAL PORTA DO SOL
Apresentante: CONDOMINIO RESIDENCIAL PORTA 
DO SOL
Protocolo: 2012 - 040367
Responsavel.: NERINEUMA VIEIRA DE SOUZA 
GUEDES
CPF/CNPJ: 000142702/0001-00
Titulo: DUP VEN MER IND  R$790,00
Cedente: ALCIONE CARDOSO EVALDT E CIA LTDA
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817 
JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 041771
Responsavel.: R D COMERCIO E SERVICOS LTDA ME
CPF/CNPJ: 009528194/0001-77
Titulo: DUP VEN MER IND  R$683,33
Cedente: FRIGELAR COMERCIO E DISTRIBUICAO S.
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817 
JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 040686
Responsavel.: VICTOR MATHEUS MARQUES JERO-
NIMO GOM
CPF/CNPJ: 010884467/0001-03
Titulo: DUP VEN MER IND  R$762,76
Cedente: LINHAS BONFIO S/A
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 040379
Responsavel.: VILMANIA DO REGO GOMES
CPF/CNPJ: 063500234-55
Titulo: DUP VEN MER IND  R$100,00
Cedente: REDE PARAIBA DE SUPERMERCADOS
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037 
JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 039829
Responsavel.: WASHINGTON BEZERRA FRANCISCO
CPF/CNPJ: 011127137/0001-28
Titulo: DUP VEN MER IND  R$417,63
Cedente: ATLANTA F I D C MULTISSETORIAL
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 041868
Em razao de que os supracitados devedores nao  fo-
ram encontrados ou se recusaram a aceitar a devida 
intimacao, em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492 de 
10.09.1997, intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima 
citadas a virem pagar, ou darem por escrito  as  razoes  
que  tem,  neste  1o. Oficio de  Protesto a rua Candido 
Pessoa No.31, nesta Cidade, no prazo de 03 (tres) dias 
uteis, a  partir  desta data,  sob  pena  de  serem  os  
referidos titulos PROTESTADOS, na Forma da LEI.

 Joao Pessoa,  11/08/2012
Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO

- Titular -

AMADEU LEANDRO FRANCELINO – CNPJ/CPF Nº 176.187.624-49, torna público que requereu 
a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Autorização Ambiental 
– Propaganda Volante Eleitoral/2012 – Cara van – Placa MMN – 6443-PB – Percurso Santa Rita e 
Região. Processo: 2012-004229/TEC/AA-0457.

LUZINALDO LUIZ DA SILVA – CNPJ/CPF Nº 219.804.624-53, torna público que requereu SUDE-
MA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Autorização Ambiental nº 
2394/2012 EM João Pessoa, 9 de agosto de 2012 – Prazo: 96 dias. Para 96 dias. Para a atividade 
de: Publicidade de Volante – Veículo GM/CELTA LIFE DE PLACA MOF-9949/PB, na Em Toda Cidade 
Município: SANTA RITA – UF: PB. Processo: 2012-004446/TEC/AA-0552.

ISMAEL GUERRA LINS DA SILVA – CPF Nº 044.959.954-19, torna público que requereu SUDE-
MA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Autorização Ambiental – Pro-
paganda Volante Eleitoral FORD 4000 NPX-5763-PB. – Percurso: NATUBA E Região. Processo: 
2012-005233/TEC/AA-1024.

ROBERTO DIMAS CAMPOS – CPF Nº 181.353.404-78, torna público que requereu à SUDEMA – 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Autorização Ambiental – Propaganda 
Volante Eleitoral FIAT UNO LVW-1828-PB. Percurso: Ingá e Região. Processo: 2012.005266/TEC/
AA-1046.

INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE LATICINIOS IDEAL LTDA – CNPJ/CPF Nº 41.151.051/0001-00, 
torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a 
Licença de Operação nº 2007/2012 em  João Pessoa, 20 de julho de 2012 – Prazo: 730 dias. Para 
a atividade de: Criação de Bovinos, Coleta e Pausterização de Leite, na Rodovia BR 101 – KM 08 
S/N Município: CONDE – UF: PB. Processo: 2012-003466/TEC/LO-3147.

LUIZ ANTÔNIO DANTAS DA SILVA – CPF Nº 064.977.464-71, torna público que requereu à 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Autorização Ambiental – 
Propaganda Volante Eleitoral 2012 – FORD MINI TRIO – Placa: NNJ-2371-RN – Percurso: Picuí-PB 
e Região. Processo: 2012-005270/TEC/AA-1047.

FRANCISCO DE VASCONCELOS PORTO – CNPJ/CPF Nº 204.977.094-49, torna público que a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instala-
ção nº 1438/2012 em João Pessoa em João Pessoa, 8 de junho de 2012 - Prazo: 365 dias. Para a 
atividade de: Construção de um edifício (térreo – comercial mais dois pavimento) residenciais, no LT 
11 – QD 17 – Lot. Intermares Município: CABEDELO – UF: PB. Processo: 2011-002224/TEC/LI-0555.

JOSÉ NUNES FILHO – CPF Nº 917.142.224-20, torna público que requereu à SUDEMA – Supe-
rintendência de Administração do Meio Ambiente, a Autorização Ambiental para Construção 
da casa residencial, situada no Condomínio Alphaville João Pessoa/PB – Bairro dos Estados, QD. 
003, Lotes 176 e 191.

SEVERINO RAMOS DA SILVA – CPF Nº 095.651.404-91, torna público que requereu à SUDEMA – 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Autorização Ambiental – Propaganda 
Volante Eleitoral CHEVETTE JUNIOR MMN-0047-PB – Percurso: Bayeux e Região. Processo: 
2012-005279/TEC/AA-1050.

A PLANC ENGENHARIA E INCORPORAÇÕES LTDA – CNPJ Nº 04.04.517.640/0001-24, torna 
público que requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a 
Licença Prévia para Construção do Edifício Comercial, situado à Rua Clóvis Rolim, S/N – João 
Pessoa – PB. CEP: 58036-345 – Processo nº 2012.004560/TEC/LP-0964.

VALDELITO DA SILVA ARAÚJO – CNPJ /CPF Nº 788.585.854-53, torna público que a SUDEMA 
– Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Autorização Ambiental nº 
2391/2012 em João Pessoa, 9 de agosto de 2012 – Prazo: 95 dias. Para a atividade de: Publicidade 
Volante – Veículo Peugeot 504D Placa MNR-8911/PB, - Em Toda a Cidade Município: SANTA RITA 
– UF: PB. Processo: 2012-004286/TEC/AA-0455.

VALDELITO DA SILVA ARAÚJO – CNPJ/CPF Nº 788.585.854-53, torna público que a SUDEMA 
– Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Autorização Ambiental nº 
2393/2012 em João Pessoa, 9 de agosto de 2012 – Prazo: 95 dias. Para a atividade de: Publicidade 
Volante – Veículo Peugeot 504GRD Placa KIQ-7332/PB – Em Toda a Cidade – Município: SANTA 
RITA - UF: PB. Processo: 2012-004287/TEC/AA-04-56.

VALDELITO DA SILVA ARAÚJO – CNPJ/CPF Nº 788.585.854-53, torna público que a SUDEMA 
– Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Autorização Ambiental nº 
2400/2012 em João Pessoa, 9  de agosto de 2012 – Prazo: 95 dias. Para a atividade de: Publicidade 
Volante – Veículo Peugeot 504D Placa MNX – 1270/PB – Em Toda a Cidade Município: SANTA 
RITA – UF: PB. Processo: 2012-004285/TEC/AA-0454.

T. C. MATERIAIS DE CONSTRUÇÕES – CNPJ Nº 24.118.739/0001-60, torna público que reque-
reu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença Operação 
(processo nº 2012-005195), para comércio varejista de Materiais de Construção, situado na BR- 
230 – KM 11 – LT 05 – Q A – Cabedelo – Paraíba.

GV COMÉRCIO E REPRESENTAÇÕES LTDA – CNPJ Nº 35.572.429/0001-38, I.E.: Nº 16.093.301-
7, comunica a perda: Talões Fiscais Modelo D1 de numerações 000.001 a 000.250 e 000.251 a 
001.250; Talões Fiscais Modelo 1 de numerações 000.001 a 000.250; Talões Fiscais Série D con-
sumidor da numeração 000.001 a 000.250, da referida empresa. Conforme Boletim de Ocorrência 
datado de 10 de agosto de 2012.

GV COMÉRCIO ATACADISTA E VAREJISTA DE AÇÚCAR LTDA – CNPJ Nº 41.150.830/0001-
82, I.E.: 16.098.254-5, comunica a perda: Talões Fiscais Modelo B 1 de numerações 000.001 a 
000.150, da referida empresa. Conforme Boletim de Ocorrência datado de 10 de agosto de 2012.

MANOEL FERNADES ROQUE, CNPJ Nº 12.675.534/0001-05, I.E.: 16.043-947-7, comunica a 
perda: Talões Fiscais, Modelo B1 de numeração 000.001 a 000.250, da referida empresa. Conforme 
Boletim de Ocorrência datado de 10 de agosto de 2012.

MARIA HOLANDA GALVÃO DE ANDRADE – CPF Nº 872.993.564-49, torna público que requereu 
à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Autorização Ambiental – 
Propaganda Volante Eleitoral FORD ECO SORT XLS MNB-2402-PB – Percurso: Bayeux e Região. 
Processo: 2012-005286/TEC/AA-1053.
MARIA DE LOURDES DIAS PEREIRA – CPF Nº 331.324.374-68, torna público que requereu à 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Autorização Ambiental 
– Propaganda Volante Eleitoral FIAT STRADA NQK-7689-PB – Percurso: SANTA RITA e Região. 
Processo: 2012-005288/TEC/AA-1054.

NORDESTE RECICLE COM.G.C.EQ. TEL. LTDA ME – CNPJ/CPF Nº 97.535.980/0001-69, torna 
público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Li-
cença de Operação nº 1840/2012 em João Pessoa, 13 de julho de 2012 – Prazo: 730 dias. Para a 
atividade de: Comércio Atacadista de Resíduos e Sucatas Metálicas, na Av. Projetada Nº 144 LT 07 
QD 27 Lot. João Paulo I Município: CABEDELO – UF: PB. Processo: 2012-006929/TEC/LO-2151.

PAULO MARTINS DE OLIVEIRA – CPF 507.057.684-49, torna público que requereu à SUDEMA 
– Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Autorização Ambiental – Propa-
ganda Volante Eleitoral VOYAGE MNO-2790-PB – Percurso: SANTA RITA e Região. Processo: 
2012-005309/TEC/AA-1071.

JOANA NITA DE SOUSA – CPF Nº 098.431.754-68, torna público que requereu à SUDEMA – 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Autorização Ambiental – Propaganda 
Volante Eleitoral 2012 – MONTANA – Placa: HUE-7993-PB – Percurso: Pilões – PB e Região. 
Processo: 2012-005308/TEC/AA-1070.

IVANY RODRIGUES BELINO – CNPJ/CPF Nº 089.163.574-20, torna público que a SUDEMA 
– Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Autorização Ambiental nº 
2241/2012 em João Pessoa, 1 de agosto de 2012 – Prazo: 103 dias. Para a atividade de: Publi-
cidade Volante – Veículo VM/GOL SPECIAL Placa KJD-3778/PB – Em Toda Cidade – Município: 
MAMANGUAPE – UF: PB. Processo: 2012-004054/TEC/AA-0358.

REILZA PAULINO BEZERRA DA SILVA – CPF Nº 952.303.944-04, torna público que requereu à 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Autorização Ambiental 
– Propaganda Volante Eleitoral 2012 – CELTA – Placa: KLE-3570-PB – Percurso: Bayeux – PB e 
Região. Processo: 2012-005310/TEC/AA-1072.

SOGEINVERCA NORDESTE CONSTRUÇÕES LTDA – CNPJ /CPF Nº 11.365.809/0001-33, torna 
público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a 
Licença Prévia, para a atividade de: Edificação Residencial Multifamiliar com 35 Unidades Habita-
cionais – AC: 2246,48m², situado na Rua Industrial Arnóbio Maroja S/N LT 05 Tibiri II – Municípios: 
Santa Rita – UF: PB. Processo: 2012-005110/TEC/LP-0997.

SOGEINVERCA NORDESTE CONSTRUÇÕES LTDA – CNPJ/CPF nº 11.365.809/0001-33, torna 
público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a 
Licença Prévia, para a atividade de: Edificação Residencial Multifamiliar com 35 Unidades Habita-
cionais – AC: 2246,48m², situado na Rua Industrial Arnóbio Maroja S/N LT 04 Tibiri II – Município: 
Santa Rita – UF: PB. Processo: 2012-005112/TEC/LP-0998.

MARLENE PIRES DA SILVA – CPF Nº 152.974.204.182, torna público que requereu a SUDEMA – 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Autorização Ambiental – Propaganda 
Volante Eleitoral 2012 – VW- KOMBI – Placa: MNF-116-PB – Percurso: CABEDELO – PB e Região. 
Processo: 2012-005319/TEC/AA-1080.

JOSÉ ERINALDO FERREIRA – CPF Nº 714.994.404-30, torna público que requereu a SUDEMA – 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Autorização Ambiental – Propaganda 
Volante Eleitoral 2012 – FIAT UNO – Placa: KFJ-4330-PB – Percurso: SANTA RITA – PB e Região. 
Processo: 2012-005322/TEC/AA-1083.

JOSELITO LEITE DE FIGUEIREDO – CNPJ/CPF Nº 299.534.054-68, torna público que a SUDE-
MA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Autorização Ambiental nº 
2242/2012 em João Pessoa, 1 de agosto de 2012 – Prazo: 105 dias. Para a atividade de: Publicidade 
Volante – Veículo GM/CHEVROLET D20 CUSTON Placa MNA-2753/PB – Em Todo o Estado da 
Paraíba – Município: - UF: PB. Processo: 2012-004161/TEC/AA-0405.

COMPANHIA BRASILEIRA DE DISTRIBUIÇÃO – CNPJ Nº 47.508.411/0001-56, torna público 
que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença 
Prévia, para Reforma destina a Supermercado Varejista de Alimentos AC – 2.957m², situado a Rua 
Waldemar Macedo Brandão, 1112 – Jardim Cidade Universitária, nesta Capital.

EMPRESA SERGIO COLELLA – CNPJ Nº 10.175.774/0001-07, localizada na Avenida Cabo 
Branco, 1780, Quiosque 01, comunica o extravio dos Talões Fiscais discriminados a seguir (de 
acordo com a numeração das notas correspondentes): quinze (15) talões, de 000.001 a 001.550 
(utilizados); um (01) talão, de 001.601 a 001.650; e dois (02) talões (utilizados), de 001.701 a 
001.800. Conforme Boletim de Ocorrência datado de 09 de agosto de 2012.

REQUERENTE: NADJA MARIA A DE C ESTRELA E SILVA - SUDEMA - N° PROCESSO: 
2012-004996/TEC/AA-0886 - DATA DE ABERTURA: 06/08/2012 –  – FATO GERADOR SOLICITA 
AUTORIZAÇÃO AMBIENTAL – VEICULO PROPAGANDA VOLANTE (PERIODO ELEITORAL) – 
CARRO FIAT UNO PLACA MYL 5269 - SOUSA-PB (NRPATOS)

EDICARLOS FERREIRA DOS SANTOS – Torna público que solicitou à SUDEMA – (Superintendência 
de Administração do Meio Ambiente), a Autorização Ambiental – PROPAGANDA ELEITORAL - CAR-
RO D 20 – PLACA  MNJ 4652 – DESTERRO/PB, sob nº 2012-005251/TEC/AA-1032

ORLANDO AGOSTINHO DE SOUSA  – Torna público que solicitou à SUDEMA – (Superintendência 
de Administração do Meio Ambiente), a Autorização Ambiental – PROPAGANDA ELEITORAL - CAR-
RO FIAT UNO – PLACA  JVX 4980 – SÃO JOSÉ DE CAIANA/PB, sob nº 2012-005249/TEC/AA-1031

ADÃO MOISES XAVIER DA ROCHA  – Torna público que solicitou à SUDEMA – (Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente), a Autorização Ambiental – PROPAGANDA ELEITORAL - CARRO 
TOWNER – PLACA  MNV 6320 – COREMAS/PB, sob nº 2012-005253/TEC/AA-1034

ODILON SIMÕES DOS SANTOS  – Torna público que solicitou à SUDEMA – (Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente), a Autorização Ambiental – PROPAGANDA ELEITORAL - CARRO 
VERANEIO – PLACA  MOB 7379 – DESTERRO/PB, sob nº 2012-005255/TEC/AA-1036

ERALDO DE ARAUJO SILVA – Torna público que solicitou à SUDEMA – (Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente), a Autorização Ambiental – PROPAGANDA ELEITORAL - CAR-
RO FIAT UNO – PLACA  LVZ 8506 – VISTA SERRANA/PB, sob nº 2012-005242/TEC/AA-1029

GILUVANE DA SILVA – Torna público que solicitou à SUDEMA – (Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente), a Autorização Ambiental – PROPAGANDA ELEITORAL - CARRO CHEVROLET 
D-20 – PLACA MMU 1117 – CARRAPATEIRA/PB, sob nº 2012-005312/TEC/AA-1074

ANTONIO CESAR BRAGA – Torna público que solicitou à SUDEMA – (Superintendência de Admi-
nistração do Meio Ambiente), a Autorização Ambiental – PROPAGANDA ELEITORAL - CARRO FIAT 
UNO – PLACA MNB 3023 – VIEIROPOLIS/PB, sob nº 2012-005313/TEC/AA-1075

ANTONIO CESAR BRAGA – Torna público que solicitou à SUDEMA – (Superintendência de Ad-
ministração do Meio Ambiente), a Autorização Ambiental – PROPAGANDA ELEITORAL - CARRO 
SAVEIRO – PLACA MMX 1996 – CARRAPATEIRA/PB, sob nº 2012-005315/TEC/AA-1077

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00065/2012
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

João Pires de Figueiredo, S/N - Centro - Cabedelo - PB, às 08:30 horas do dia 22 de agosto de 2012, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de condicionadores 
de ar destinados a algumas secretarias desta Prefeitura. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 07. Informações: no horário das 
13:00 as 18:00 dos dias úteis, no endereço supracitado.

Cabedelo - PB, 10 de  agosto de 2012
JURINEZ ALBUQUERQUE PRAXEDES - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DA LAGOA TAPADA

AVISO DE CHAMAMENTO
Intenção de participação em Registro de Preços
A Prefeitura Municipal de São José da Lagoa Tapada, convida órgãos para participar de Registro 

de Preços de contratação de serviços de locação de impressora laser, com ciclo mensal mínimo 
de 175.000 páginas/mês, com bandeja com capacidade para 600 folhas, velocidade de impressão 
Preto até 45 ppm, conforme termo de referência elaborado pela prefeitura.

 Abre-se o prazo até o dia 15/08/2012 para os órgãos participantes apresentar as informações 
relativas à estimativa individual e total de consumo. Email: pmsaojose.licitacao@gmail.com, Tele-
fone: (83) 3538-1066.

 São José da Lagoa Tapada - PB, 10 de Agosto de 2012
JULIERME LINO DE SOUSA 

 Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS

 AVISO DE RESULTADO DO JULGAMENTO DA PROPOSTA COMERCIAL
Tomada de Preços 06/2012
O MUNICÍPIO DE PATOS por intermédio da Comissão Permanente de Licitação,  designada 

pela Portaria nº 170/2012, torna público, para conhecimento de todos os interessados, e em aten-
dimento a Lei 8.666/93, que a empresa classificada foi: SOCONSTROI – Construções e Comércio 
LTDA, inscrita no CNPJ (MF) n.º 03.446.956/0001-00, apresentando a proposta global no valor de 
R$ 450.159,06 (quatrocentos e cinquenta e mil, cento e cinquenta e nove reais e seis centavos).

INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter informações na sala da CPL, no Centro Ad-
ministrativo Municipal Aderbal Martins de Medeiros, situado à Rua Horácio Nóbrega, S/N, Bairro 
Belo Horizonte – Patos - PB, nos dias úteis, no horário de 8h00 as 12h00 h. Informações pelo 
telefone 0(xx)83-3423-3610

PATOS - PB, 10 de agosto de 2012.
Kleber Cabral Brandão
Presidente da CPL/PMP

 
ESTADO DA PARAÍBA

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE POCINHOS
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00007/2012
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Padre Antônio Galdino, S/N - Centro - Pocinhos - PB, às 14:00 horas do dia 22 de Agosto de 2012, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de móveis 
administrativos e equipamentos médicos hospitalares. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 0022/2011. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 33841811.
Email: pocinhoscpl.pregoeiro@gmail.com

Pocinhos - PB, 10 de Agosto de 2012
JOSEILDO MOURA NASCIMENTO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POCINHOS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2012
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Cônego João Coutinho, 19 - Centro - Pocinhos - PB, às 09:00 horas do dia 22 de Agosto de 2012, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de móveis 
administrativos; eletrodomésticos; carteiras e quadros brancos escolares. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 22/2011. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3384-1244.
Email: pocinhoscpl.pregoeiro@gmail.com

Pocinhos - PB, 10 de Agosto de 2012
JOSEHILDO MOURA NASCIMENTO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POCINHOS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2012
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Cônego João Coutinho, 19 - Centro - Pocinhos - PB, às 11:00 horas do dia 22 de Agosto de 2012, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de equipamentos 
específicos para instalação da academia pupular. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fun-
damento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 22/2011. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3384-1244.
Email: pocinhoscpl.pregoeiro@gmail.com

Pocinhos - PB, 10 de Agosto de 2012
JOSEHILDO MOURA NASCIMENTO  - Pregoeiro Oficial

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 011/2012
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Dirson Andrade, 103 - Centro - Sertãozinho - PB, às 09:00 horas do dia 23 de Agosto de 2012, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição Parcelada de Material 
Odontológico, cujo objetivo é atender as necessidades do Posto Municipal de Saúde e aos PSF’s, 
deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº 001/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3685-1073.

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 012/2012
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Dirson Andrade, 103 - Centro - Sertãozinho - PB, às 11:30 horas do dia 23 de Agosto de 2012, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de serviços especializados 
para confecções de Próteses Dentárias. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 001/2006. Informações: no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3685-1073.

Sertãozinho - PB, 06 de Agosto de 2012.
SIMONY PEREIRA FREITAS FERNANDES

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPE

 AVISO DE RESULTADO DE RECURSO - CONCORRÊNCIA Nº 00003/2012
O Presidente da Comissão de Licitação, no  usos de suas atribuições comunica que os recursos 

apresentados pelas empresas COSIMAR Construtora Sincera Ltda e Bandeirantes Construção e 
Urbanismo Ltda foram declaradas improcedentes nos termos do relatório final apresentado pela 
Comissão Permanente de Licitação e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a 
Concorrência nº 00003/2012. 

Fica convocada a Empresa habilitada para a abertura do envelope de proposta no dia 17 de 
agosto de 2012, às 15h.   

Sapé - PB, 10 de agosto de 2012
Pedro Freire de Sousa Filho
 - Presidente da Comissão-

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA – PREGÃO PRESENCIAL Nº. 065/2012

O Pregoeiro da Prefeitura Municipal de Cuité/PB comunica que o Pregão Presencial nº 065/2012, 
que tem como objeto é sistema de registro de preços para aquisição de utensílios de cozinha para as 
secretarias, programas, creches e escolas desta prefeitura, não houve manifestação de interessados, 
sendo declarada a licitação DESERTA. Maiores informações pelo telefone 83-3372-2246/2447.

Cuité/PB, em 27 de julho de 2012.
Bruce da Silva Santos

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SALGADO DE SÃO FÉLIX

DECRETO DE DEMISSÃO N. 0146
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE SALGADO DE SÃO FÉLIX, tendo em vista o que consta nos 

autos do Processo Administrativo Disciplinar n. 01/2012, instaurado pela Portaria GPM N. 754, de 
09 de maio de 2012.

Resolve, demitir José Quintino Filho, do Cargo de Agente Administrativo(Matrícula 1104), do 
Quadro de Funcionários da Prefeitura Municipal de Salgado de São Félix-PB.

Salgado de São Félix-PB, 10 de agosto de 2012.
Adaurio Almeida

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZÓPOLIS

RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2012
OBJETO: EXECUÇÃO DE TERRAPLANAGEM.
LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação:
SERVCON CONSTRUÇÕES COMÉRCIO E SERVIÇOS LTDA. - Valor: R$ 292.666,34
GARIBALDE CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS LTDA. – PROPSTA DESCLASSIFI-

CADA.
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 

Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua João Vicente de Almeida, S/N - Edilson Alves - Marizópolis - PB, no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis.

Telefone: (083) 3544-1041.
Marizópolis - PB, 10 de Agosto de 2012

LUIZ MARCELINO DE OLIVEIRA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZÓPOLIS

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2012
OBJETO: EXECUÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO.
LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação:
SERVCON CONSTRUÇÕES COMÉRCIO E SERVIÇOS LTDA. - Valor: R$ 498.251,25
DEMAIS PROPOSTAS: CONSTRUTORA PRINCESA DO VALE LTDA. – Valor R$ 500.683,04; 

GERCAL CONSTRUÇÕES, PROJETOS E SERVIÇOS LTDA.. – Proposta desclassificada; GARI-
BALDE CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS LTDA. – Proposta desclassificada

Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 
Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua João Vicente de Almeida, S/N - Edilson Alves - Marizópolis - PB, no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis.

Telefone: (083) 3544-1041.
Marizópolis - PB, 10 de Julho de 2012

LUIZ MARCELINO DE OLIVEIRA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 032/2012
REPUBLICAÇÃO POR DESERÇÃO
A Prefeitura Municipal de Queimadas – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que a Licitação na Modalidade PREGÃO PRESENCIAL 
nº. 032/2012, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é a AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS PARA 
MONTAGEM DE SISTEMA DE MONITORAMENTO, foi considerada deserta pela ausência de 
licitantes. Desta forma, fica a mesma republicada com abertura para as 09h00min do dia 24/08/2012 
(horário local). Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de 
Licitações da Prefeitura de Queimadas, à Rua João Barbosa da Silva, 120, Centro, no horário de 
expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3392-2276 / 3392-1938.

Queimadas, 10 de agosto de 2012.
Joseneide da Mata Silva Siqueira – Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 034/2012
A Prefeitura Municipal de Sumé – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA PÚBLICO e 

comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 
nº. 034/2012, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é a Aquisição de Material Esportivo. Data de abertura: 
23/08/2012 às 11h00min (Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão 
à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de Sumé, à Av. Primeiro de Abril, S/N, centro, no 
horário de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) - 3353-2274.

Sumé, 10 de agosto de 2012.
Daniel Bruno Barbosa da Silva – Pregoeiro.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

AVISO DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº. 008/2012
A Prefeitura Municipal de Queimadas - PB, TORNA PÚBLICO a Concorrência Pública nº. 

008/2012, Tipo Menor Preço Global, objetivando a PAVIMENTAÇÃO DE DIVERSAS RUAS DO 
BAIRRO DO CASTANHO NO MUNICÍPIO DE QUEIMADAS / PB. Data de Abertura 12/09/2012 às 
10:00hs, na sala de reuniões da CPL. O Edital encontra-se a disposição dos interessados na Rua 
João Barbosa da Silva, nº. 120 – Centro, Queimadas – PB, maiores informações através do tel.: 
(83) 3392-2276, no horário das 08:00 às 12:00h.

Queimadas - PB, 10 de agosto de 2012.
Joseneide da Mata Silva Siqueira

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
 PREGÃO PRESENCIAL Nº 008/2012
A Prefeitura Municipal de Livramento, através de seu Pregoeiro, torna público que realizará, dia 

23/08/2011, às 11:00hs, licitação, tipo menor preço por lote, objeto: Sistema de Registro de Preços 
para Aquisição Parcelada de Combustíveis e Derivados de Petróleo. O edital está disponível na 
Sala da CPL, prédio da Prefeitura sediada a Rua Min. José Américo, 386, centro, Livramento – PB, 
das 08:00 as 13:00, em dias úteis. Tel: (83) 3477-1042.

Livramento PB, 10 de julho de 2012.
Adriano Alexandre César Leite

Pregoeiro

PODER JUDICIÁRIO
JUSTIÇA FEDERAL NA PARAÍBA

SUBSEÇÃO JUDICIÁRIA DE CAMPINA GRANDE
4ª VARA

EDITAL DE CITAÇÃO
EDT.0004.000003-3/2012/SC
PRAZO: 30 (TRINTA) DIAS
(ARTIGO 232, IV, CPC)
O Doutor ROGERIO ROBERTO GONCALVES DE ABREU, JUIZ FEDERAL DA 4ª VARA DA 

SUBSEÇÃO JUDICIÁRIA DE CAMPINA GRANDE/PB, na forma da lei etc.
FAZ SABER, aos que o presente edital virem, dele notícia tiverem ou interessar possa, que foi 

determinada a expedição do presente edital para CITAR o(a) ré(u), Sr(a). MARIA JOSE PEREIRA 
NASCIMENTO, que se encontra em lugar incerto e não sabido, de todos os termos da ação AÇÃO 
MONITÓRIA nº 0000755-97.2011.4.05.8201, movida por CAIXA ECONOMICA FEDERAL - CEF 
em face de LEONCIO COMERCIO E REPRESENTAÇÕES LTDA, MARCOS ANTONIO PEREIRA 
LEONCIO, MARIA JOSE PEREIRA NASCIMENTO, para, querendo, respondê-la no prazo de 15 
(quinze) dias (artigos 297 c/c 300 e 302 do Código de Processo Civil), ficando ciente o(a)(s) réu(é)
(s) de que, não contestada a ação no prazo citado, presumir-se-ão por ele(a)(s) aceitos como 
verdadeiros os fatos articulados pelo(a)(s) autor(es)(a)(s) e será decretada sua revelia, em se 
tratando de direitos disponíveis, nos termos dos artigos 285 e 319 do Código de Processo Civil. 
Ciente que este juízo funciona na Rua Edgard Vilarim Meira, s/n, Liberdade, Campina Grande/PB, 
com expediente no horário das 09h00 às 18h00, de segunda a sexta-feira. E para que chegue ao 
conhecimento de todos os interessados e ninguém possa alegar ignorância ou erro, é expedido 
o presente edital que será afixado no local de costume e publicado uma vez no órgão oficial e 
pelo menos duas vezes em jornal local, em face do que preceitua o artigo 232, III, do Código de 
Processo Civil. Dado e passado pela Secretaria da 4ª Vara Federal, aos 30/07/2012, na cidade de 
Campina Grande, Estado da Paraíba. Eu,  RODRIGO DINIZ SIQUEIRA, Técnico Judiciário, o digitei. 
E eu, ALEXANDRE MORICONI CORRÊA, Diretor de Secretaria da 4ª Vara, o conferi e subscrevo.

Juiz Federal ROGERIO ROBERTO GONCALVES DE ABREU
Titular da 4ª Vara Federal/PB

ESTADO DA PARAÍBA
COMARCA DE LUCENA

SERVIÇO NOTARIAL E REGISTRAL “JOSÉLIO PAULO NETO”
Av. Américo Falcão, 1050, Centro  - Telefone: (0xx83) 3293.1262

EDITAL DE LOTEAMENTO RESIDENCIAL
Salete Gomes de Mendonça Santos, Oficial do Registro Geral de Imóveis da Comarca de Lucena, 

Estado da Paraíba, na forma da Lei etc. FAZ SABER QUE para ciência de pessoas interessadas, em 
cumprimento ao que determina e dispõe o art. 2º. do Dec. nº. 58/37, regulamentado pelo Decreto-
-Lei nº. 3.979/38, com as instruções introduzidas pelo Dec. Nº. 271/67, ao qual foi incorporado a 
Lei 4.591/64, combinado ao que dispõe a Lei nº. 6.015/73, ao qual foi incorporado as modificações 
introduzidas pela Lei nº. 6.709/79, que a empresa LUCENA EMPREENDIMENTOS E CONSTRU-
ÇÕES LTDA, sediada na Rua Eugênio de Souza Falcão s/n, Ponta de Lucena, nesta cidade de 
Lucena-PB, inscrita no CNPJ nº. 02.147.527/0001-23, neste ato representada pelo Sr. EUGÊNIO DE 
CARVALHO FALCÃO, brasileiro, casado, empresário, inscrito no CPF nº. 278.354.123/34, residente 
e domiciliado em João Pessoa-PB, que apresentou: o Alvará de Aprovação do Loteamento sob 
nº. 1.0036/2012, datado de 06 de agosto de 2012, bem como planta devidamente aprovada pela 
Prefeitura Municipal de Lucena-PB, memorial descritivo, e demais documentação exigida pela lei 
em vigor, que ficam arquivados neste cartório referente à implantação do Loteamento denominado 
“NOVO MILENIUM IV”, situado nesta cidade Lucena, Estado da Paraíba, constituído de 07(sete) 
quadras e 189 (cento e oitenta e nove) lotes residenciais, sendo: 1.600,00m² (hum mil, seiscentos 
vírgula metros quadrados) de área verde; 5.600,00m² (cinco mil seiscentos vírgula metros quadrados) 
de equipamentos comunitários;  22.433,00m² (vinte e dois mil, quatrocentos e trinta e três vírgula 
metros quadrados) destinado às vias públicas; 40.158,00m²(quarenta mil, cento e cinquenta e oito 
vírgula metros quadrados) de área total dos lotes e 69.791,00² (sessenta e nove mil, setecentos e 
noventa e um vírgula metros quadrados) total a ser desmembrada, e que as imposições daqueles 
que se acham prejudicados quanto ao domínio do referido imóvel deverão ser apresentados no prazo 
de quinze (15) dias, a contar da data de sua publicação no Órgão Oficial do Estado, findo o prazo 
não havendo impugnação, será feito o registro dos referidos lotes de terrenos acima citados. Dado 
e passado nesta cidade de Lucena-PB, 09 de agosto de 2012, Eu, Salete Gomes de Mendonça 
Santos-Oficiala, que este fiz digitar e assino.

Salete Gomes de Mendonça Santos - Oficiala               



CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença de Instalação n° 1709/2012 em João Pessoa, 04 de julho de 2012 - 
Prazo: 730 dias. Para a atividade de: IMPLANTAÇÃO O SISTEMA DE ABASTECIMENTO D’ÁGUA 
DA CIDADE DE SOSSEGO, COM ADUTORA DE ÁGUA TRATADA, ESTAÇÕES ELEVATÓRIAS, 
“STAND PIPE”, TAU’s, RESERVATÓRIO EM CONCRETO ARMADO APOIADO, REDE DE DISTRI-
BUIÇÃO E LIGAÇÕES DOMICILIARES. Na(o) CIDADE - Município – SOSSEGO UF: PB: Processo: 
2012-002659/TEC/LI-1445

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, Licença de Operação para o Sistema de Abastecimento de Água – SAA da cidade 
de Cajazeirinhas e Distrito de Barrento. Município – CAJAZEIRINHAS E DISTRITO DE BARRENTO 
UF: PB: Processo: 2012-005211/TEC/LO-3495

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, Renovação de Licença de Instalação n° 521/2012 para o sistema de esgotamento 
sanitário de Cajazeiras. Município – CAJAZEIRAS UF: PB: Processo: 2012-005212/TEC/LI-1587

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Licença de Operação para o Sistema Integrado de Abastecimento de Água do 
Açude São Salvador. Municípios – SAPÉ, SOBRADO, MARI, CALDAS BRANDÃO, CAJÁ, MULUNGU 
E GURINHÉM - UF: PB: Processo: 2012-005213/TEC/LO-3496

A Companhia Estadual de Habitação Popular – CEHAP – CNPJ Nº 09.111.618/0001-01, torna pú-
blico que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de 
Operação nº. 2150/2012 em João Pessoa, 25 de julho de 2012 – Prazo: 707 dias. Para a atividade 
de: Conjunto Residencial Popular Unifamiliar com 30 (trinta) unidades e sistema de esgotamento 
sanitário com Fossa Séptica e Sumidouro. Na (o) – SEDE DO MUNICÍPIO: MAMANGUAPE – UF: 
PB. Processo: 2012-004038/TEC/LP - 3314.

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N250/2012

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pre-
gão presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/
Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 27/08/2012 às 09:00 horas para:

Registro de preços para aquisição de materiais permanentes de combate a incêndio, destinado 
ao Corpo de Bombeiros Militar da Paraiba - CBMPB, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

 REG. CGE Nº - 12-01103-1
João pessoa, 09 de agosto de 2012.

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente executiva de Licitação

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N251/2012
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pre-
gão presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/
Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 27/08/2012 às 14:00 horas para:

Aquisição de máquina moto-ensiladeira, destinado a Secretaria de Estado de Recursos Hídricos, 
Meio Ambiente e Ciências e Tecnologia – SERHMACT/ Fundação de Apoio a Pesquisa do Estado 
da Paraiba - FAPESQ, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

 REG. CGE Nº - 12-01136-3
João pessoa, 09 de agosto de 2012.

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente executiva de Licitação

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N260/2012
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pre-
gão presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/
Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 27/08/2012 às 09:00 horas para:

Registro de preços para locação de stands e tendas, destinado a Secretaria do Desenvolvimento 
da  Agropecuária e pesca - SADAP, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

 REG. CGE Nº - 12-01145-4
João pessoa, 10 de agosto de 2012.

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente executiva de Licitação

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 270412539 – PREGÃO PRESENCIAL Nº 053/2012
DATA DE ABERTURA: 23/08/2012 - ÀS 10:00h.
REGISTRO CGE Nº 12-01148-8
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA CONFECÇÃO DE ENVELOPES DE SEGU-

RANÇA PARA A GERÊNCIA EXECUTIVA DE VIGILÂNCIA EM SAÚDE.
O Governo do Estado da Paraíba, através da Secretaria de Saúde, por sua Pregoeira Oficial, 

Sra. Karla Michele Vitorino Maia, nomeada pela Portaria nº 221/2012 do Excelentíssimo Senhor 
Secretário de Saúde, torna público, para conhecimento dos interessados, que fará a licitação acima, 
na modalidade Pregão do tipo Presencial, sob o critério do menor preço global. O Edital ficará à 
disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, na Sala da Comissão 
Permanente de Licitação, situada na Av. Dom Pedro II, nº 1826, Torre, João Pessoa–PB ou no site 
www.paraiba.pb.gov.br/saude/licitacoes. SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto 
Federal nº. 3.555/2000, Decreto Estadual nº. 24.649/2003, e, subsidiariamente, Lei nº 8.666/1993. 
Fonte de recursos: 060 Convênio TFVS (Fundo a Fundo). Consultas com a Pregoeira e a sua 
equipe de apoio no HORÁRIO de 08:00h às 12:00h. e de 14:00h às 18:00h, no Telefone/Fax: 83. 
3218-7478 ou pelo e-mail: licitação.saudepb@yahoo.com.br.   

João Pessoa, 10 de agosto de 2012.
Karla Michele Vitorino Maia

Pregoeira/Presidente da CPL

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N261/2012

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pre-
gão presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/
Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 29/08/2012 às 09:00 horas para:

Registro de preços para locação de veiculos – por diária/para atendimento nas cidades de João 
Pessoa/PB, Fortaleza/CE, Natal/CE, Recife/PE, Salvador/BA, Brasília/DF, Belo Horizonte/MG, 
Rio de janeiro/RJ e São Paulo/SP, destinado a Secretaria de Estado da Administração - SEAD, 
conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

 REG. CGE Nº - 12-01137-1
João pessoa, 10 de agosto de 2012.

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente executiva de Licitação

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
RESULTADO DE JULGAMENTO DE HABILITAÇÃO

 TOMADA DE PREÇOS Nº 005/2012
REGISTRO NA CGE Nº 12.00973-5/2012
A COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR – CEHAP, através da Comissão Per-

manente de Licitação – CPL, torna público o resultado de habilitação da TOMADA DE PREÇOS nº 
005/2012, cujo objeto é a conclusão da construção de 10 (dez) unidades habitacionais, no município 
de Monte Horebe, Estado da Paraíba, pelo Programa Pró-Moradia. Após a análise da documentação 
de Habilitação, a Comissão julgou INABILITADA a empresa COFEM CONSTRUÇÕES, SERVIÇOS 
E TECNOLOGIA LTDA, por infringência ao item 8.2.4, alíneas “b”, “b1”, “c” e “c1”, do Edital.  João 
Pessoa, 09 de agosto de 2012.

ESMERALDO ALVES LACERDA
Presidente da CPL

SECRETARIA DA INFRA-ESTRUTURA
DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
ERRATA

CONCORRÊNCIA Nº 09/12
Registro CGE Nº 12-00984-2
 O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, através da Co-

missão Permanente de Licitação-CPL, comunica aos interessados que no edital, subitem 2.1.2  (fl 
2/20), onde se lê:    “ .... Endividamento Total  menor ou igual a 0,30 (zero virgula trinta)”, leia-se : 
...” Endividamento  Total  menor ou igual a 0,36 (zero virgula trinta e seis)”.

João Pessoa, 09 de agosto de 2012.
Eng.ª  Maria das Graças  Soares  de  O.  Bandeira
Presidente da Comissão Permanente de Licitação

FUNDAÇÃO DESENVOLVIMENTO DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE 
“ALICE DE ALMEIDA’’- FUNDAC

CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL Nº 008/2012
REGISTRO NA CGE: 12-01140-3

A FUNDAÇÃO DESENVOLVIMENTO DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE “ALICE DE ALMEI-
DA”- FUNDAC, através de sua Pregoeira, designada pela Portaria nº 006/2012, de 28/02/2012, pu-
blicada no D.O.E de 13/03/2012, torna público para conhecimento dos interessados que, nos termos 
da Lei nº 10.520 e suas alterações, pelo Decreto nº 24.649/03, que regulamentou a sua aplicação 
no âmbito do Poder Estadual,  e subsidiariamente pela Lei Complementar nº 123, de 14/12/2006 e 
Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na sede deste Órgão, situada na Rua Onofre 
Pinto de Oliveira, Jardim Brasilia, Sousa/PB, Fone: (83) 83) 3522.6302, no dia 23/08/2012, às 13 
horas, para  aquisição de combustível  para os veículos da FUNDAC no município de Sousa/PB.

Informações e Edital: Comissão Permanente de Licitação da Fundação Desenvolvimento da 
Criança e do Adolescente “Alice de Almeida”- FUNDAC, na Rua Prof. José Coelho, nº 30- centro, 
João Pessoa/PB, fone: (83) 3218.5386.

João Pessoa, 09 de agosto de 2012.
LENILDA GUEDES DE AQUINO

Pregoeira

A Companhia Estadual de Habitação Popular – CEHAP – CNPJ Nº 09.111.618/0001-01, torna público 
que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instalação 
nº. 2161/2012 em João Pessoa, 30 de julho de 2012 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Condomínio 
fechado com 40 (quarenta) unidades habitacionais (Vila dos idosos) e sistema de esgotamento sanitário 
composto de tanque séptico e sumidouro cilíndrico. Na (o) – VILA DOS IDOSOS - Na (o) – SEDE DO 
MUNICÍPIO: JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2012-004039/TEC/LI - 1548.

ELEIÇOES 2012 SOSTHENES TELES GUEDES – Torna público que solicitou à SUDEMA – (Superin-
tendência de Administração do Meio Ambiente), a Autorização Ambiental – PROPAGANDA ELEITORAL 
- CARRO CHEVROLET D-20 – PLACA BLR 9568 – TEIXEIRA/PB, sob nº 2012-005222/TEC/AA-1018

IVO ARAÚJO – Torna público que solicitou à SUDEMA – (Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente), a Autorização Ambiental – PROPAGANDA ELEITORAL - CARRO SAVEIRO – PLACA MOO 
8399 – DESTERRO/PB, sob nº 2012-005320/TEC/AA-1081

CARLOS FREITAS VIEIRA – Torna público que solicitou à SUDEMA – (Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente), a Autorização Ambiental – PROPAGANDA ELEITORAL - CARRO KOMBI – PLACA 
MNR 0338 – EMAS/PB, sob nº 2012-005318/TEC/AA-1079

ROBERTO RODRIGUES DE OLIVEIRA - CPF Nº 527.130.164-87, torna público que requereu à SUDE-
MA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença Ambiental para PROPAGANDA 
VOLANTE ELEITORAL - Percurso: Município de GUARABIRA E REGIÃO FORD  F4000 - PLACA MNH 
- 5001/PB, situado a Rua Manoel Celeiro, nº 493 - Cordeiro - GUARABIRA - PB. Processo: 2012.005235/
TEC/AA - 1026.  

EMILIANO DA SILVA OLIVEIRA - CPF Nº 421.361.484-00, torna público que requereu à SUDEMA - 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Autorização Ambiental para PROPAGANDA 
VOLANTE ELEITORAL - Percurso: Município de GUARABIRA E REGIÃO KOMBI MMO - 2388/PB, 
situado à Rua São Manoel, nº 633 - centro - GUARABIRA - PB. Processo: 2012 - 004865/TEC/AA - 0822.  

PEDRO JOSÉ GOMES - VILA GOURMET - CNPJ Nº 10.652.662/0001-08, torna público que requereu à 
SUDEMA - Superintedência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de Operação Nº 5099/2012, 
para BARES, RESTAURANTES, CHURRASCARIAS E OUTROS, situado à Rua Antonio Paulino Filho, 
nº 1330 - Areia Branca - Município: GUARABIRA - PB. Processo: 2012 - 005099/TEC/LO - 3470.
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Rio de Janeiro – Uma de-
cisão do Tribunal Regional 
Federal da 2ª Região (TRF2), 
proferida esta semana, proíbe 
as operadoras de plano de 
saúde de exigir o preenchi-
mento da Classificação Inter-
nacional de Doenças (CID) 
em guias para exames e 
honorários médicos.

A prática foi consid-
erada abusiva por ferir o 
princípio da privacidade e 
constituir obstáculo indev-
ido para a utilização dos 
planos contratados. Além 
disso, o Ministério Público 
Federal (MPF) argumen-
ta que os exames servem 
justamente para elaboração 
dos diagnósticos.

O recurso para manter 
a exigência foi apresentado 
pelas operadoras Blue Life, 
Bradesco, Golden Cross e Sul 
América contra uma decisão 
de 2005 da 6ª Vara Federal do 
Rio de Janeiro, que proibia o 
preenchimento da CID nas 
guias. A decisão do TRF2 
abrange também as empre-
sas Amil, Assim, Caarj, Dix, 
Geap e Marítima.

A Federação Nacional de 
Saúde Suplementar (Fena-
Saúde) informa que não 
comenta decisões judiciais 
nem está apta a falar em 
nome de operadoras espe-
cíficas, mas recomenda que 
as decisões da Justiça sejam 
cumpridas.

De acordo com a Agên-
cia Nacional de Saúde Suple-
mentar (ANS), a Instrução 
Normativa Nº 40, de abril 
de 2010, veda a exigência 
do número da CID nas guias 
de exames, inclusive modi-
ficando os formulários, que 
não têm mais o campo para 
este fim.

Planos de saúde não podem exigir CID
para fazer exames

Decisão foi proferida 
esta semana pelo Tribunal 
Regional Federal da 2ª Região

Argentina 
restringe ainda 
mais a compra 
de dólares

Buenos Aires – O go-
verno argentino apertou 
ainda mais o cerco ao dólar, 
imposto a partir de outu-
bro do ano passado e que 
afeta também a turistas e 
a residentes estrangeiros. 
A partir de segunda-feira 
(13), quem viajar da Ar-
gentina aos países vizinhos 
ou da zona do euro só po-
derá adquirir a moeda des-
ses países com autorização 
prévia da Receita Federal, 
que também determina a 
quantidade que cada via-
jante poderá levar.

A norma será aplicada 
também a pessoas físicas a 
jurídicas estrangeiras que 
residam na Argentina. O 
viajante terá que informar 
a Afip (a Receita Federal lo-
cal) o destino, os motivos e 
a duração da estadia fora do 
país. Caso cancele a viagem, 
terá que reembolsar as divi-
sas estrangeiras adquiridas 
em cinco dias úteis.

A medida é a última de 
uma série de controle de 
câmbio, que começaram a 
ser adotadas em outubro 
passado, para frear a fuga 
de capitais da Argentina.

“A burocracia e tão 
grande que tornou-se quase 
impossível comprar dólar na 
Argentina”, disse o econo-
mista Fausto Spotorno, em 
entrevista à Agência Brasil. 
“De certa forma, o cerco ser-
viu para frear a fuga de ca-
pitais, mas criou outro pro-
blema, o do mercado negro, 
que não existia, que vende o 
dólar 30% mais caro do que 
no mercado oficial”.

Prática foi considerada abusiva por ferir privacidade e constituir obstáculo para a utilização dos planos contratados

Brasília – Os técnicos ad-
ministrativos de universida-
des federais recusaram a pro-
posta de reajuste de 15,8%, 
fracionado até 2015 feita hoje 
(10) pelo Governo Federal. Os 
representantes da Federação 
de Sindicatos de Trabalhado-
res das Universidades Brasi-
leiras (Fasubra) e do Sindi-
cato Nacional dos Servidores 
Federais da Educação Básica, 
Profissional e Tecnológica (Si-
nasefe) exigiram aumento de 
15% em 2013, com a possibi-
lidade de negociação de novos 

reajustes nos anos seguintes, 
para encerrar a greve.

Outra alternativa apre-
sentada pelos sindicalistas 
seria o acréscimo de 25% nos 
salários, fracionado nos três 
próximos anos. Segundo a 
coordenadora da Fasubra, Ja-
nine Teixeira, a categoria não 
está disposta a ceder. “Já esta-
mos com 90% das universida-
des paradas. Não estamos rea-
lizando matrícula. Não vamos 
sair de mãos abanando”, disse.

Janine disse que as ma-
trículas estão suspensas e não 

há previsão para o início do 
semestre letivo. “Se a propos-
ta não melhorar não tem nem 
vestibular. Apresentamos para 
o governo uma contrapropos-
ta de que o índice parcelado 
em três vezes [de 15,8% apre-
sentado pelo governo], seja 
aplicado integral para o próxi-
mo ano”, disse.

Impacto no Orçamento
Sérgio Mendonça, secre-

tário de Relações do Trabalho 
do Ministério do Planejamen-
to disse que, além dos técnicos 

administrativos das univer-
sidades federais, o governo 
apresentou proposta para os 
docentes do Ensino Superior. 
O impacto previsto no Orça-
mento para 2013 é R$ 2,1 bi-
lhões com as duas ofertas.

“As categorias têm uma 
pauta em que as expectativas 
que as entidades colocam é 
muito acima da capacidade 
do governo de atender. De 
fato, pautas que estão muito 
distantes dificultam o pro-
cesso de negociação”, disse 
Mendonça.

Técnicos recusam proposta do governo
universidades federais
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A população rural e de 
regiões de difícil acesso do 
Estado da Paraíba vai con-
tar com atendimento odon-
tológico mais acessível e mais 
rápido. Nesta sexta-feira (10), 
a presidenta Dilma Rousseff e 
o ministro da Saúde, Alexan-
dre Padilha, divulgaram a dis-
tribuição de mil Unidades Od-
ontológicas Móveis (UOMs) 
para municípios integrantes 
do Brasil sem Miséria, até 
2014. Deste total, 54 serão 
doadas para a Paraíba.

Cada unidade funcio-
na como um consultório 
odontológico móvel, instala-
do numa van adaptada, que 
circula por regiões em que a 
população tem dificuldade 
de acesso a tratamentos de 
saúde bucal, com capacidade 
para realizar até 350 aten-
dimentos por mês. As novas 
unidades móveis vão aumen-
tar em mais de cinco vezes a 
capacidade atual de atendi-
mento, que é de 181 veículos 
em situação atualmente.

Além da entrega das 
UOMs, a presidente apresen-
tou um conjunto de ações e 
novos investimentos que vai 
expandir o programa Brasil 
Sorridente, que oferece trata-
mento dental gratuito pelo 
Sistema Único de Saúde (SUS).

O anúncio ocorreu du-
rante visita da presidente 
aos mutirões de próteses 
dentárias de Rio Pardo de 
Minas (MG). A ação, que está 
ocorrendo em diversos esta-
dos, contribuiu para elevar 
em 85% a produção de pró-
teses dentárias em 2011 em 
comparação com 2010 – de 
183 mil para 340 mil pró-
teses. A previsão é chegar a 
400 mil unidades até o final 
do ano em 1.304 municípios. 
Na Paraíba, o aumento foi de 
10.451 para 22 mil, no mes-
mo período.

Além de Rio Pardo de 
Minas (MG), a cerimônia 
ocorreu de forma simultânea 
em outros quatro municípios: 
Ananindeua (PA), Santo Antô-
nio da Platina (PR), Caxias do 
Sul (RS) e Água Branca (PI).

Na ocasião, o ministro 
Padilha assinou portaria 
que reajusta os procedimen-
tos relacionados à Prótese 
Dentária, passando, a partir 

PB receberá 54 unidades odontológicas
ATENDIMENTO MÓVEL

Novas unidades levarão assistên-
cia às populações que vivem em 
regiões de extrema pobreza

de agosto, dos atuais R$ 100 
para R$ 150. O impacto fi-
nanceiro anual dessa medida 
para o Ministério da Saúde 
será de R$ 16,4 milhões. Ele 
lembrou que o Brasil é o único 
país que contempla a Saúde 
Bucal dos cidadãos de forma 
gratuita. “O Brasil Sorridente 
é o maior programa de saúde 
bucal do mundo. Nenhum 
país tem esse serviço público 
voltado para a saúde bucal, 
com 22 mil equipes especial-
izadas para atender toda a 
população”, destacou.

Outra medida de forta-
lecimento do Programa Bra-
sil Sorridente, é a destinação 
de R$ 3,6 bilhões para ampli-
ação do número de equipes 
de Saúde Bucal e de Centros 
de Especialidades Odon-
tológicas (CEO), até 2014. 
Deste valor, R$ 171,18 mil-
hões vão para a Paraíba.

 
Brasil Sorridente 
Lançado em 2004, o Pro-

grama Brasil Sorridente – in-
tegrante da Política Nacional 
de Saúde Bucal - implantou, 
pela primeira vez, políticas 
e ações de promoção, pre-
venção e recuperação da 
saúde bucal dos brasilei-
ros. O aumento da oferta de 
serviços públicos de saúde 
bucal e de ações preventivas 
poupou a extração de 400 mil 
dentes, por ano, no país. Hoje, 
o programa está presente em 
quase 90% das cidades das 
cinco regiões.

 As equipes de saúde 
bucal - compostas por 
cirurgião-dentista, auxiliar 
de saúde bucal e técnico de 
saúde bucal – realizam, além 
do tratamento clínico, ações 
de promoção e prevenção à 
saúde junto às comunidades. 
Caso necessitem de trata-
mento odontológico mais 
complexo, os pacientes são 
encaminhados aos CEOs, 
onde têm acesso a cirurgias 
ou a tratamentos de canal, 
por exemplo, ou aos labo-
ratórios regionais de prótese.

 Em todo o país, há 
Laboratórios Regionais 
e Próteses Dentárias em 
1.304 municípios, 21,7 mil 
equipes de saúde bucal in-
tegradas à rede de atenção 
básica e 901 Centros de Es-
pecialidades Odontológicas. 
Em 2011, foram realizados 
mais de 150 milhões de at-
endimentos odontológicos 
na rede pública.

Os promotores de Justiça do 
Ministério Público do Estado da Pa-
raíba (MPPB) que atuam nas 77 Zo-
nas Eleitorais do Estado agora têm 
mais uma ferramenta de apoio no 
trabalho de fiscalização e de com-
bate a eventuais crimes eleitorais. 
Trata-se do Gabinete de Gestão de 
Monitoramento Eleitoral (Sala de 
Monitoramento), instalado nas de-
pendências do Tribunal de Contas 
do Estado da Paraíba (TCE-PB).

O termo de cooperação para 
funcionamento do gabinete foi as-
sinado na manhã desta sexta-feira 
(10), durante o ‘II Encontro de Pro-
motores Eleitorais”, promovido pela 
Procuradoria Geral de Justiça do 
MPPB, em parceria com o Ministério 
Público Federal (MPF) e a Controla-
doria Geral da União (CGU).

Assinaram o termo de coope-
ração o procurador-geral de Justiça 
do MPPB, Oswaldo Trigueiro do Val-
le Filho, o presidente do Tribunal de 
Contas do Estado da Paraíba, conse-
lheiro Fernando Catão, e o procu-
rador regional Eleitoral na Paraíba, 
Yordan Moreira Delgado.

“O termo de cooperação é o 
resultado da colaboração mútua 

Termo de cooperação é assinado
GAbINETE DE MONITOrAMENTO ELEITOrAL

Rio de Janeiro – Uma ma-
nifestação pacífica na Praia de 
Copacabana relembrou um 
ano da morte da juíza Patricia 
Acioli, assassinada a tiros na 
noite do dia 11 de agosto do 
ano passado. A organização 
não governamental (ONG) Rio 
de Paz colocou 21 fotos de ba-
las de revólver com manchas 
de sangue, com aproxima-
damente 50 cm de altura, na 
areia da praia, simbolizando 
os projéteis disparados contra 
o carro onde estava a juíza.

Quem passava pela orla 
da praia podia ler ainda uma 
faixa com a seguinte frase: 
“21 tiros na Justiça: um ano da 
morte da juíza Patricia Acioli”. 
A faixa foi colocada em frente 
às fotos das balas de revólver.

Para o presidente da Rio 

de Paz, Antônio Carlos Costa, 
o assassinato de Patricia Acio-
li foi um atentado à socieda-
de brasileira. “Se queremos 
que os valores democráticos 
e as virtudes que dão coesão 
e beleza à vida em sociedade 
façam parte da alma do povo 
brasileiro, a data da morte de 
Patricia Acioli não pode ser es-
quecida”, disse.

Costa destacou também o 
empenho de Acioli em comba-
ter o crime organizado na ci-
dade de São Gonçalo, onde era 
juíza da 4ª Vara Criminal. “Ela 
lutou com coragem e autono-
mia pelo direito à vida, comba-
tendo grupos de extermínio. 
Os 21 tiros desferidos contra 
sua vida representam a tenta-
tiva de silenciar a Justiça.”

O primo da juíza assas-

sinada, Carlos Schramm, que 
esteve no ato, acredita que é 
necessário investigar o mo-
tivo pelo qual a magistrada 
estava sem escolta policial 
desde 2007. Segundo ele, a 
justificativa dada pelo Tri-
bunal de Justiça do Rio de 
Janeiro (TJRJ) não coincide 
com documentos apresenta-
dos pelo advogado da família. 
“Patricia foi morta sozinha 
e alegaram que ela não que-
ria escolta, mas foi provado 
por documentação”, alegou.
As investigações do caso 
revelaram o envolvimento 
de 11 policiais militares na 
morte de Patricia Acioli, 47 
anos, dentro de seu carro na 
porta de casa, em Niterói. En-
tre eles, o ex-comandante do 
Batalhão de Polícia Militar 

de São Gonçalo, o tenente-
-coronel Cláudio Luiz Silva, e 
o tenente Daniel Santos Be-
nitez Lopes, apontados como 
mentores do crime. Todos os 
acusados responderão pelo 
crime de homicídio tripla-
mente qualificado pela mor-
te da juíza.   

Os atos para lembrar a 
morte de Patricia Acioli pros-
seguem amanhã (11), data 
que marca um ano do atenta-
do. Uma missa será realizada 
às 11 horas na Catedral Me-
tropolitana do Rio de Janeiro, 
a pedido TJRJ. Em Niterói, na 
Região Metropolitana do Es-
tado e cidade onde Acioli mo-
rava, a Rio de Paz vai fazer ou-
tra manifestação. O ato está 
marcado para as 18 horas na 
Praia de Icaraí.

Ato lembra um ano da morte da juíza 
PATrIcIA AcIOLI

e da conjugação de esforços para 
o fornecimento ágil e eficiente de 
elementos e dados necessários para 
a atuação dos órgãos encarregados 
da gestão pública, principalmente 
neste período eleitoral”, informa o 
procurador-geral Oswaldo Filho.

O Gabinete de Monitoramen-
to Eleitoral está funcionando na 
Sala do Grupo Especial de Audito-
ria (GEA), anexo ao miniplenário 
Conselheiro Adailton Coelho Costa, 
do TCE. Ele vai servir de apoio e de 

demandas aos 77 promotores eleito-
rais paraibanos.

O Gabinete de Monitoramen-
to vai acompanhar todo e qual-
quer tipo de saque atípico das con-
tas das prefeituras neste período 
eleitoral, por meio de um sistema 
do próprio Banco do Brasil, o Re-
passe de Programas Governamen-
tais (RPG). Serão acompanhadas 
todas as movimentações bancárias 
e a evolução dos gastos públicos 
com programas sociais.

O Gabinete de Monitoramento Eleitoral está funcionando na sala do GEA

FOTO: Divulgação
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